
Как в условиях вертикали власти бывший 
соправитель Владимира Путина может бросить 
перчатку ВВП? Как формальный лидер правящей 
партии «Единая Россия» может заявить о своем 
радикальном несогласии с президентом по прин-
ципиальному вопросу — запрету усыновления 
российских детей в США?

А вот как — с помощью строчки в статьях жур-
налистов: «Письмо в Кремль с протестом против 
нескольких пунктов «закона анти-Магнитского» 
вице-премьер Ольга Голодец направила с ве-
дома своего прямого начальника Дмитрия 
Медведева». 

Желая пошутить над малозаметностью 
своего политического оппонента и сменщика 
на посту британского премьера Клемента Этт-
ли, великий Уинстон Черчилль как-то сказал: «К 
зданию подъехало пустое такси. Из него вышел 
Клемент Эттли». 

В декабре 2012 года из «пустого такси» рос-
сийской политики выходят толпы людей. В рядах 
верной Путину российской политической элиты 
ярых противников «антидетского закона» ничуть 
не меньше, чем в среде столичной интеллиген-
ции. Но за исключением отдельных личностей, 
типа министра иностранных дел Лаврова и вице-
премьера Голодец, их «протест» можно различить 
разве что под микроскопом. 

Возьмем, например, премьер-министра 
Дмитрия Медведева. Премьер — ярый противник 
запрета усыновления. Но свою позицию глава 
правительства выражает не прямо, а с помо-
щью сигналов, которые понятны лишь опытным 
участникам политической игры. 

В день, когда Дума принимала «закон анти-
Магнитского» во втором чтении, я поинтересо-
вался у информированного кремлевского со-
беседника: как понимать протесты отдельных 
министров против проекта этого закона? Неужели 
это их личная позиция? 

Ответ звучал так: «Лавров и Голодец дей-
ствительно выражают свою личную позицию. А 
вот министр по делам открытого правительства 
Михаил Абызов выражает прежде всего позицию 
своего прямого начальника. Но обратите вни-
мание на то, что сам Дмитрий 
Анатольевич скажет о ситуации 
чуть позже сегодня». 

Читайте 2-ю стр.
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КТО СТАЛ ГЕРОЕМ И АНТИГЕРОЕМ УХОДЯЩЕГО ПОЛИТИЧЕСКОГО ГОДА?Читайте 4-ю стр.
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Михаил 
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ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

СЕЛИГЕР КОМ А ЛЯ ГЕР!
Читайте 3-ю стр.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист,

обозреватель «Эха Москвы»

БЛИЖЕ К ДЕДУ, 
ГОСПОДА!

У москвичей есть несколько строго со-
блюдаемых новогодних традиций.

В конце декабря они садятся в машины, 
чтобы постоять в пробках на пути в торговые 
центры.

Потом они покупают сомнительного вида 
пиротехнику, чтобы, достигнув сомнитель-
ного состояния души и тела, поджечь ее и по 
возможности остаться целыми.

Самые активные отправляются в ближай-
ший парк, чтобы посмотреть, какие забавы 
подготовили для них городские власти.

Самые заботливые наряжают детей и 
ведут их на елку.

Самые упорные сутками не выходят из-
за стола, ведут борьбу с собственной пече-
нью и, как правило, побеждают.

И да, конечно — на Новый год москвичи 
с друзьями ходят в баню.

Помня про это, «МК» решил помочь го-
рожанам соблюсти традиции с наименьшим 
ущербом для нервов и здоровья. И в сегод-
няшнем номере вы узнаете:

■	какие дороги перед Новым годом 
менее всего забиты;

■	где проходят уличные ярмарки, 
выступления уличных артистов  
и светомузыкальные шоу;

■	как порадоваться фейерверкам, 
сохранив при этом пальцы, глаза  
и квартиры;

■	чем занять на каникулах ребенка;
■	опасен ли праздник для 

собственного организма;
■	и, конечно, как вести себя в бане, 

чтобы выйти оттуда чистым  
и довольным.

ДЕКАБРЬСКОЕ  
НЕВООРУЖЕННОЕ ВОССТАНИЕ

Протесты студентов РГТЭУ, не же-
лающих смиряться с реорганизацией и 
слиянием их альма-матер со знаменитой 
«Плешкой», нарастают. Вчера перед все-
ми входами-выходами из взбунтовавше-
гося университета дежурили студенты с 
рациями и по цепочке передавали друг 

другу о любой опасности — будь то наряд 
ОМОНа или чиновник от Министерства об-
разования. При малейшей угрозе проходы 
закрывались партами и стульями, свален-
ными друг на друга. 

Читайте 3-ю стр.

РГТЭУ перешло на осадное положение 

МАВЗОЛЕЙ  
В 2017 ГОДУ

Незабываемый, но еще даже не наступив-
ший 2017 год!..

Роковой год неумолимо приближается 
к нам вместе с другими столетними юбилея-
ми — четырехсотлетием царственного дома 
Романовых, фантастическим экономическим 
подъемом Российской империи, началом Первой 
мировой войны и т.д… Все это и многое другое 
не идет, однако, ни в какое сравнение со столе-
тием октябрьского переворота. Сто лет назад на 
наше Отечество обрушились беды, последствия 
которых по сию пору кровоточат в нашем созна-
нии. Ленинский план превращения европейской 
войны в гражданскую воплотился самым чудо-
вищным образом, породив крах национальной 
экономики, голод, разруху и бесчисленные че-
ловеческие жертвы. Это только кажется, что мы 
что-то забываем, ворчим на молодежь — ничто в 
нашей национальной памяти не исчезает; то, что 
кажется забытым, очень скоро вновь всплывает 
в исторической памяти новых поколений. Пла-
номерное, сатанинское искоренение правосла-
вия, средневековые казни, ленинский «красный 
террор» и варварское разграбление храмов до 
сих пор вселяют суеверный ужас в иерархов 
РПЦ, во всяком случае, они боятся не то чтобы 
проанализировать антирелигиозную политику 
Ленина, но даже просто упомянуть, например, о 
жесточайшей травле и умерщвлении святейшего 
патриарха Тихона.

 Читайте 4-ю стр.

Обиделись на Америку, искали адекватный 
ответ на закон, который закрыл въезд в США 
нескольким десяткам чиновников, арестовал их 
счета и собственность. Придумали: не пускать 
туда сирот.

Людоедский закон принят Думой, 
утверждён Советом Федерации. Осталась 

формальность — подпись президента. И всё? 
Нет. Уже не раз наша власть отменяла свои 

законы. Вспомните, например, монетизацию 
льгот. Это был совершенно неадекватный за-
кон. Пенсионеры возмутились, вышли на улицу, 
власть испугалась, льготы вернулись.

Читайте 2-ю стр. 

Читайте 8, 9, 11-ю стр. 

РЕ
КЛ

АМ
А

27 ДЕКАБРЯ В ПРОДАЖЕ

Подробности на 5-й стр.

©
 D

is
ne

y

ЧЕТВЕРТЫЙ ТОМ!

Александр МИНКИН

ХВАТИТ КОРМИТЬ США! 

Где и как встретить Новый год, чтобы 
остаться веселым и довольным

Марк ЗАХАРОВ,
художественный 

руководитель
московского 

государственного
театра  

«Ленком»

Наш симметричный ответ
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СЫН ЖИРИНОВСКОГО ВЫИГРАЛ  
У ИРАКА МАЛЕНЬКУЮ ВОЙНУ

Сын политика Владимира 
Жириновского, судившийся 
за здание в центре Белока-
менной с посольством Ирака, 
одержал победу. На днях Ха-
мовнический суд полностью 
удовлетворил иск депутата 
Госдумы Игоря Лебедева. 

Как стало известно «МК», 
это история получила на-
чало еще в 2002 году, когда 
Игорь Лебедев заключил до-
говор купли-продажи с по-
сольством Ирака. Согласно 
сделке, продавец передал 
дипломатам нежилое по-
мещение площадью 800 кв. 
метров, расположенное на 
улице Волхонке, почти за 3 
млн рублей. Однако, по сло-
вам политика, несмотря на 

договоренность, посольство 
ему деньги так и не заплати-
ло, но при этом сотрудники 
дипмиссии там разместились 
и работали.

В иске Лебедев просил 
расторгнуть договор и вер-
нуть ему помещение в соб-
ственность. Свою позицию 
дипломаты озвучивать не 
стали, поскольку изначаль-
но просили, чтобы это дело 
рассматривалось в Ираке. 
Однако им отказали.

В итоге, как сообщили «МК» 
в пресс-службе суда, иск был 
удовлетворен в полном объ-
еме. Посольство обязали в 
ближайшее время освободить 
здание. Сами дипломаты от 
комментариев отказались.

СПАСАТЕЛЯМ-
СРОЧНИКАМ 
ПОВЫСИЛИ 

ОКЛАДЫ
С размером денежных окла-

дов, которые станут получать 
военнослужащие-срочники 
спасательных воинских фор-
мирований МЧС РФ с 1 января 
2013 года, определились за-
конодатели.

Как сообщили «МК» в МЧС 
РФ, фактически их размер 
увеличится почти в три раза по 
сравнению с текущим годом. 
Так, максимальная выплата 
составит теперь 1800 рублей 
(в 2012 году она равнялась 642 
рублям). Она предназначает-
ся, в частности, командирам 
взводов, концертмейстерам, 
лаборантам, техникам, фель-
дшерам. Чуть меньше — 1600 
рублей — станут выплачивать 
заместителям командира 
взвода, инструкторам по во-
ждению, комендантам, соли-
стам. На 1400 рублей попол-
нится кошелек музыкантов, 
старших бортмехаников вер-
толетов, старших механиков-
водителей, начальников би-
блиотек. Не забыли эксперты 
и о вожатых служебных собак, 
радиомеханиках, радиотеле-
фонистах, трактористах и хи-
миках — им положено по 1200 
рублей. На 1100 рублей могут 
рассчитывать грейдеристы, 
кавалеристы, парашютисты,  
пожарные и саперы. Самый 
минимальный оклад — 1000 
рублей — закреплен за опе-
раторами, поварами, писаря-
ми, слесарями и кочегарами. 
Этим специалистам в 2012 
году  выплачивали всего по 
350 рублей.

К сведению, зарплата у 
срочников МЧС РФ формиру-
ется из оклада и дополнитель-
ных выплат. При выполнении 
задач с риском для жизни, за 
прыжки с парашютом воен-
нослужащий получит надбав-
ку в размере 100% от оклада. 
За работу со сведениями, со-
ставляющими гостайну, также 
положена компенсация — от 10 
до 25% от оклада.

В СКОЛКОВЕ ПАССАЖИРОВ БУДУТ 
ПЕРЕВОЗИТЬ ВМЕСТЕ С МУСОРОМ

Мусор из Сколкова, возмож-
но, будут забирать на электри-
ческих рейсовых автобусах. 
От стандартных мусоровозов 
решено отказаться, из-за того 
что они слишком шумные и 
будут мешать работе высоко-
технологичных приборов.

Как рассказали «МК» в 
техническом совете при ин-
нограде, в настоящее время 
рассматривается множество 
вариантов того, как изба-
вить инновационный центр 
от вибраций. Окончательных 
предложений, правда, пока не 
утверждено. Однако извест-
но, что ученые скорее всего 
откажутся от использования 
привычных автомобилей для 
вывоза мусора. К слову, на 
шум от них жалуются даже 
простые москвичи. А техника 
по исследованию, скажем, на-
нотехнологий, которая будет 
работать в научном центре, 
от присутствия таких машин 

просто перестанет функцио-
нировать. Поэтому возможной 
заменой мусоровозов могут 
послужить так называемые 
электробусы — автобусы на 
электроприводе. В этом слу-
чае мусор будут выбрасывать 
в специальные отсеки, кото-
рые вмонтируют в остановки 
общественного транспорта. 
А местный рейсовый автобус 
будет одновременно под-
бирать на остановках пасса-
жиров и... собирать мусор. 
Отходы, разумеется, будут 
погружаться на автобусы от-
дельно от пассажиров.

Также избавиться от ви-
брации в иннограде могут с 
помощью строительных тех-
нологий. Например, подкла-
дывая под разные слои зданий 
резиновые прослойки. Такой 
способ защитить постройки 
от «тряски» уже используется 
на многих строительных пло-
щадках в России.

ЗАЩИТНИКУ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 
ОТОМСТИЛИ ЗА ПРОВЕРКУ ХРАМА 

ХРИСТА СПАСИТЕЛЯ?

Глава Общества защиты 
прав потребителей Михаил 
Аншаков в среду средь бела 
дня стал жертвой вооруженно-
го монтировкой преступника 
в центре Москвы. 

Как стало известно «МК», в 
12.30 возле дома 26 на улице 
Большой Татарской неизвест-
ный злоумышленник напал на 
Михаила Аншакова, когда тот 
шел к себе домой, и стал изби-
вать его монтировкой. Кстати, 
по словам пострадавшего, он 
заметил незнакомца в темной 
одежде и с капюшоном еще 
в районе станции метро «Но-
вокузнецкая», тот некоторое 
время следил за Михаилом, 
держась в нескольких метрах 
от него. Михаил, пытаясь за-
щититься, прикрывал голову 

руками. Нанеся 5—6 ударов, 
преступник скрылся. Кстати, 
защитнику потребителей по-
казалось, что это был мужчина 
кавказской наружности.

Михаил поднялся на ноги, 
с трудом дошел до соседнего 
дома, в котором жил, и вызвал 
«скорую». Его госпитализиро-
вали в НИИ Склифосовского с 
сотрясением головного мозга, 
переломом руки и ушибами. 
Сейчас, по словам врачей, 
жизни и здоровью Аншакова 
ничто не угрожает.

Соратники Михаила и со-
трудники возглавляемого им 
общества уверены, что напа-
дение связано с исполнитель-
ным директором фонда храма 
Христа Спасителя Василием 
Поддевалиным. 

— Михаил Аншаков просил 
летом этого года провести 
проверку незаконной деятель-
ности храма, — рассказала 
«МК» Роза Баршина, адвокат 
потерпевшего. — Поддева-
лин судился с Михаилом из-
за того, что были задеты его 
честь и достоинство, в чем ему 
активно помогала прокурату-
ра. Правда, суд его иск не удо-
влетворил, что, безусловно, 
оставило неприятный след на 
сердце Поддевалина. Во всем 
произошедшем предстоит 
разобраться полицейским.

КАПИТАН ПРИПЛЫЛ К АВАРИИ  
НА АЛКОГОЛЬНЫХ ПАРАХ

На полтора года лишился 
работы капитан, который, 
будучи пьяным, врезался на 
теплоходе с 40 пассажирами 
в опору моста на Москве-реке 
в августе этого года. 

Как сообщили «МК» в пресс-
службе Московской межре-
гиональной транспортной 
прокуратуры, ЧП случилось 
на 50-м км Канала имени 
Москвы. Сменный капитан 
Андрей Польский, управляя 
теплоходом «Олимпиада» (су-
довладелец ООО «Риверсайт») 
с 40 пассажирами и двумя 
членами экипажа на борту, 
следовавшим по маршруту 
«Причал «Горки» — Московский 
северный речной вокзал», на 
всей скорости влетел в опору 
моста Октябрьской железной 

дороги. Тем не менее никто не 
пострадал, а теплоход полу-
чил незначительные повреж-
дения — помялся бок транс-
портного средства. Позже 
выяснилось, что причиной 
столкновения стало алкоголь-
ное опьянение капитана — он 
оказался неготовым к при-
нятию оперативных мер по 
предотвращению нештатной 
аварийной ситуации, которую, 
будучи трезвым, смог бы «раз-
рулить». После инцидента его 
уволили. 

В итоге мировой суд №257 
Химкинского судебного райо-
на Подмосковья признал ка-
питана виновным. Польского 
лишили права управления суд-
ном на полтора года и оштра-
фовали на 2 тыс. рублей.. 

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВы
ТЕЛЕфОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА
Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00—16.00): Департа-

мент природопользования и охраны окружающей среды города 
Москвы, управа Нижегородского района (ЮВАО).

☎

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Дворники будут подме-
тать улицы Москвы в ко-
стюмах цвета российско-
го триколора. Вчера 2013 
красных и синих жилетов 
и шапок с белой опушкой 
торжественно передали 
работникам метлы со-
трудники Департамента 
культуры. 

В новогодних нарядах 
гастарбайтеры будут уби-
рать снег все январские 
каникулы. А заодно соз-
давать на улицах празд-
ничное настроение.

САДИСТ, УДАРИВШИЙ НОЖОМ 
ШКОЛЬНИЦУ, ЗАПОМНИЛСЯ 

ЗВЕРИНЫМ ОСКАЛОМ
Поисками мужчины, ранив-

шего ножом 12-летнюю девоч-
ку на Чонгарском бульваре во 
вторник, занимаются правоо-
хранители столицы. Стражи 
порядка не исключают, что на 
юге Москвы завелся маньяк.

Как стало известно «МК», в 
злополучный день Лера, уче-
ница гимназии, возвращалась 
домой вместе со своей бабуш-
кой из магазина. Школьница 
приехала из Нового Уренгоя в 
столицу 22 декабря в гости к 
московским родственникам. 
31 декабря она планировала 
посетить елку в Кремле.

Бабушка Леры Любовь 
Алексеевна заметила, как 
некий мужчина идет вслед 
за ними и прижимается, хотя 
дорога была довольно сво-
бодная. Внезапно женщина 
услышала хлопок по куртке и 
подумала, что мужчина уда-
рил по попе внучку. Потом 
мужчина улыбнулся пенсио-
нерке и убежал. 

— Внучка закричала, что ее 
зарезали, — с ужасом вспо-
минает Любовь Алексеевна. 
— Я подняла пуховик и увидела 
кровь. Ножа там не было — он 
выдернул его и забрал с со-
бой. Мы забежали в аптеку, 
там нам оказали первую по-
мощь, стали останавливать 
кровь. Позже медики доста-
вили девочку в больницу.

Хирурги заключили, что у 
девочки рана крестцовой ко-
сти. Лезвие вошло довольно 
глубоко. От более серьезных 
ран Леру спас брючный ре-
мень, который «увел» нож от 
жизненно важных органов — 
почек, кишечника. Доктора че-
рез некоторое время соединят 

поврежденные ткани при по-
мощи новой технологии, что-
бы не осталось следов.

Стражи порядка попросили 
пенсионерку вспомнить злоу-
мышленника, чтобы составить 
его фоторобот. Дама хорошо 
запомнила лишь его звериный 
оскал. По ее словам, мужчина 
был немолодым. По утверж-
дению самой Леры, он был об-
лачен в черную куртку и шапку, 
пенсионерке же кажется, что 
верхняя одежда у него имела 
черно-коричневый цвет. Лера 
после случившегося боится 
выходить на улицу; кроме 
того, сама москвичка получи-
ла стресс и теперь опасается 
незнакомых мужчин.
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12-летняя девочка 
в подмосковном 
Домодедове смог-
ла дать отпор на-
сильнику ориги-

нальным способом. По данным 
пресс-службы ГСУ СКР по об-
ласти, 25 декабря школьница 
возвращалась домой из шко-
лы и заметила подозритель-
ного мужчину, который зашел 
вместе с ней в подъезд. Де-
вочка решила не рисковать и 
пошла по лестнице пешком, а 
маньяк тем временем поднял-
ся на несколько этажей на 
лифте и спустился по лестни-
це ей навстречу. Угрожая ей, 
он приказал не кричать и при-
нялся расстегивать штаны. В 
этот момент школьница на-
тянула ему на глаза шапку и 
побежала по лестнице к своей 
квартире, открыла дверь и 
успела спрятаться за ней. Поз-
же она вместе с матерью на-
писала заявление в поли-
цию.

«СПАРТАК» НЕ СТАЛ 
РАСПЛАЧИВАТЬСЯ ЗА ЛИХАЧА-

ФУТБОЛИСТА В СУДЕ
Бывшему фу тболист у 

«Спартака» Ренату Сабитову  
удалось избежать расплаты 
за ДТП двухлетней давности. 
На днях Пресненский суд Мо-
сквы рассмотрел иск москви-
ча, который пытался получить 
компенсацию за разбитую 
машину по вине игрока, — в 
результате оплачивать ущерб 
будут страховщики. 

Как сообщили «МК» в пресс-
службе суда, авария произо-
шла 17 ноября 2010 года на  
Кировоградской улице сто-
лицы, когда автомобиль Кia 
Sorento под управлением 
25-летнего полузащитника 
Рената Сабитова столкнулся 
с Ford  Focus. В результате у 
иномарки были разбиты оба 
бампера, а находившийся в 
ней водитель получил сильные 
травмы. Как позже выясни-
лось, виноват в ДТП Сабитов, 
а внедорожник принадлежит  
футбольному клубу «Спартак». 
Пострадавшему страховая 
компания выплатила 113 тыс. 
рублей. Но эти деньги, по мне-
нию мужчины, не смогли по-
крыть повреждения иномарки. 
Поэтому он обратился в суд 

и потребовал от клуба и Са-
битова возмещения ущерба, 
который он оценил в 160 тыс. 
рублей. Кроме того, истец 
попросил взыскать еще 100 
рублей в качестве морального 
вреда. 

В ходе  процесса предста-
вители ответчиков убедили 
суд в том, что именно страхов-
щики должны отвечать за ДТП, 
поскольку Сабитов ездил на 
служебной машине, которая 
была застрахована. В итоге 
Пресненский суд полностью 
удовлетворил иск и взыскал 
ущерб со страховой фирмы. 
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Ренат Сабитов ве 
сборной Москвы, 
с которой выиграл 
юношеский чем-
пионат России. В 
16 лет Ренат под-

писал контракт с клубом «Хим-
ки». В 2004 году Сабитов пере-
шел в раменский «Сатурн». По 
оценкам спортивных СМИ, 
Сабитов вошел в десятку луч-
ших молодых игроков чем-
пионата. С 2009 по 2010 год 
играл за московский «Спар-
так». С 2010 года — игрок клу-
ба «Томь». НА
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СЕРГЕЙ БЕЗРУКОВ:  
«МОЙ ТРЕШКИН — ГЕРОЙ 
НАШЕГО С ВАМИ ВРЕМЕНИ»
Популярный 
актер 
рассказал 
о ремейке 
«Джентльменов  
удачи»



Я последовал совету. Премьер Медведев выска-
зался в том смысле, что детям-сиротам необхо-
димо прежде всего создавать достойные условия 
внутри России. Это очень далеко от поддержки 
путинской линии «отомстить Америке». Но это 
еще более далеко от активного протеста против 
действий ВВП.

Поймите меня правильно. Я вовсе не соби-
раюсь бичевать Медведева за «игру в прятки». 
Премьер в этой истории выглядит на порядок более 
благородно, чем многие другие представители 
нашей власти. Он хотя бы пытается что-то сделать, 
а не горячо поддерживает «линию партии и прави-
тельства как единственно верную и правильную». 
Проблема вообще не в Медведеве. Проблема во 
всей нашей политической элите. 

В любой стране мира политика основана на 
принципе стаи. Допустим, в США и Англии нет кон-
торы, подобной Управлению внутренней политики 
администрации президента. Зато в тамошних пар-
ламентах есть депутаты, официально именуемые 
«кнутами». В обязанности этих партийных органи-
заторов входит поддержание дисциплины среди 
депутатов своих фракций. И горе тем депутатам, 
кто дерзнет ослушаться «кнутов». Их жизнь сразу 
наполнится самыми разными неприятностями.

На Западе нормой считается и другое. Если 
ты категорически не согласен с позицией первого 
лица страны и своей партии, ты можешь об этом 
во всеуслышание заявить, подать в отставку и 
остаться уважаемым человеком. 

В правительстве Маргарет Тэтчер так в свое 
время один за другим поступили два ключевых 
министра — канцлер казначейства (глава финан-
сового ведомства) Найджел Лоусон и заместитель 
премьера сэр Джеффри Хау. Последнее событие 
стало для Тэтчер роковым. Она потеряла поддерж-
ку депутатов своей партии и через считаные дни 

была вынуждена сама уйти в отставку.
В России принцип стаи работает по-иному. 

Когда лидер покидает свой пост или просто осла-
бевает до невозможности, все на него накиды-
ваются: «Ах, он такой-сякой! Я уже давно все про 
него понял!» Но что происходит, пока этот «момент 
истины» не наступил? Все исправно нажимают 
на кнопки «в соответствии с линией партии» и 

красноречиво рассказывают, как это совпадает 
с их «личной жизненной позицией».

Только я написал эти строки, как на лентах 
информационных агентств появилось следующее 
сообщение: «Спикер Совета Федерации Валентина 
Матвиенко будет голосовать за ответный закон на 
Акт Магнитского. Она сказала, что сама приняла 
это решение, никто на нее давления не оказывал. 

Ранее Матвиенко призывала не торопиться вво-
дить полный запрет на усыновление американцами 
российских детей». 

В развитии ребенка есть этап, когда он стре-
мится быть «таким, как все» и больше всего на 
свете боится выделиться. Похоже, наш правящий 
класс застыл в своем политическом развитии 
именно на этом подростковом этапе. 

Да и либеральная оппозиция ушла от него не 
очень далеко. В минувший уик-энд я слышал по 
радио выступление политика, к которому я всегда 
относился с большим уважением, — Владимира 
Рыжкова. Но на сей раз речения Рыжкова вызва-
ли у меня оторопь и желание стукнуть кулаком 
по столу.

Экс-лидер думской фракции бывшей партии 
власти «Наш дом — Россия» довольным голосом 
рассуждал, кого еще надо включить в «список Маг-
нитского» и как хорошо, что аналогичные акты бу-
дут скоро приняты в странах Европы и Канады.

Услышав такие слова, я сразу вспомнил отры-
вок из воспоминаний посла РФ в Вашингтоне Юлия 
Воронцова в 1990-е годы: «Госсекретарь США 
Кристофер часто принимал главу МИДа Андрея 
Козырева один на один. Я дожидался его в пред-
баннике. Как-то Козырев появился после подобной 
беседы очень обескураженным и растерянным: 
«Он на меня еще и накричал! Я, оказывается, ему 
игру порчу!»

Позиция либералов типа Рыжкова — это ко-
зыревщина в ее самом неприглядном варианте. 
Это поведение, которое лишь на первый взгляд 
кажется противоположным поведению депутатов 
от «ЕР». Разница лишь в том, что «политические 
подростки» от власти ориентируются на «дядей, 
которые знают лучше», из Кремля, «политические 
подростки» от оппозиции — на таких же «дядей» 
из заграничных столиц. 

А так хочется, чтобы судьбу сирот в нашей 
стране решали лица, во всех смыслах достигшие 
совершеннолетия! Ау, где вы, взрослые россий-
ской политики? 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ПРАЗДНИК

ЗЛОБА ДНЯ

ЧТО ДУМАТЬ? 

Вызвавший резонанс закон в по-
вестке дня стоял 38-м. Пока до него до-
брались — сенаторы уже разогрелись 
и были возбуждены. Докладчик Андрей 
Клишас сообщил, что с 1 января амери-
канцы больше не смогут усыновлять рос-
сийских сирот. Но его слушали не очень 
внимательно, больше хотели выступить 
сами. Воронежец Геннадий Макин жег 
глаголом: «Александр Невский говорил: 
«Кто к нам с мечом придет — тот от него и 
погибнет». Мы не сможем создать вели-
кую Россию, если наши дети страдают в 
Америке. Мы должны их защитить».

«США — единственная страна в 
мире, где постоянно происходит на-
силие над детьми. До каких пор можно 
издеваться? Нужно положить этому ко-
нец», — подпевала Валентина Петренко, 
а подхватывал орловский сенатор Сер-
гей Щеблыгин: «Закон несет высокую 

нравственную составляющую. США про-
водят бомбардировки, они оставляют 
детей сиротами по всему миру».

Дальше всех по части патриотиз-
ма продвинулся представитель Якутии 
Вячеслав Штыров: «Аморально отправ-
лять наших детей в любую заграницу, а 
не только в США. Пора ставить точку. Я 
предлагаю в весеннюю сессию вообще 
запретить передачу наших детей в любые 
страны».

С рациональным предложением 
выступила представитель Мосгордумы 
Зинаида Драгункина: «В усыновлении 
нуждаются 119 700 российских сирот. 
Желающих их принять в семью в 10 раз 
меньше — есть 18 471 заявка от рос-
сиян. Причем усыновлять хотят только 
здоровых детей. Я предлагаю вместе с 
законом принять постановление о том, 
что нужно срочно принять комплекс мер, 
чтобы россияне захотели брать сирот в 
свои семьи».

«И тогда в России через 15 лет во-
обще не останется детских домов», — 
обрадовался Макин.

«За Россию — без сирот!» — проскан-
дировал курянин Валерий Рязанский.

Когда подготовились голосовать, 
Валентина Матвиенко обратила внима-
ние, что докладчик Клишас не покидает 
трибуну. «А вы что не присаживаетесь? 
Думаете на трибуне отстояться? Не по-
лучится. Садитесь и голосуйте, ваш голос 
важен».

В этот момент в фойе громыхнул 
оркестр, и заседание украсила песня: 
«И улыбка, без сомненья, вдруг коснет-
ся ваших глаз…» Музыканты решили 
отрепетировать новогодний концерт. 
Потом их попросили не шуметь, и они 
перестали.

За закон проголосовали 143 сена-
тора, противников и воздержавшихся не 
оказалось. И даже многие больные при-
слали телеграммы, что не могут присут-
ствовать, но поддерживают закон всем 
сердцем.

На вопрос о том, как быть с теми де-
сятками детей, которые уже почти обрели 
американскую семью, познакомились с 
будущими родителями, готовились уехать 
из детдома, строили счастливые планы, 
но теперь не уедут, Валентина Матвиенко 
затруднилась ответить.

 Михаил ЗУБОВ.

Закон, запрещающий усыновле-
ние, тоже совершенно неадекватен. 
Америка наказала наших чиновников, а 
Россия за это наказывает своих сирот 
— глупо, правда?

Мы нашли абсолютно адекватный 
ответ. Мы уверены, что все ветви власти 
одобрят нашу идею.

Раз чиновники-депутаты обиде-
лись за чиновников-следователей, 
чиновников-тюремщиков и т.д., то все 

депутаты должны категорически 
отказаться ездить в США.

Господа законодатели, порвите 
свои американские визы (лучше все-
го по телевизору). Заодно растопчите 
свои айфоны и айпады, через которые 
аморальный дядя Сэм подслушивает 
ваши важные государственные бесе-
ды. Снимите с американских счетов 
свои деньги и деньги контролируемых 
вами фирм. Пусть взвоет американская 

экономика!
Господа депутаты, прекратите 

ездить в США даже в командировку. 
Хватит тратить там наши деньги. (Ведь 
командировки оплачиваются из бюдже-
та.) Хватит оставлять народные деньги 
в американских отелях, ресторанах; 
хватит финансово поддерживать аме-
риканских проституток за счёт россий-
ских налогоплательщиков. 

Александр МИНКИН. 

Последнее в этом году вручение госу-
дарственных наград, проходившее в 
Кремле, длилось лишь двадцать с не-
большим минут. Из 38 награжденных вы-
ступили всего несколько человек. И даже 
Михаил Жванецкий, от которого ждали 
живого небольшого монолога, и тот про-
молчал. Хотя при «вручении» ему звания 
народного артиста он долго что-то 
говорил на ухо президенту. Как в конце 
мероприятия сказал сам глава государ-
ства, Жванецкий ему припомнил, что 
он закончил свою пресс-конференцию 
словами юмориста о том, что «ремонт 
закончить невозможно, его можно только 
прекратить».

В Кремле в этот день было многолюдно. На-
равне с представительскими машинами, приез-
жающими на награждение номинантов, главный 
российский музей-заповедник был переполнен 
детьми, весело идущими на кремлевскую елку. 

А в Екатерининском зале Кремля президент 
поздравил всех собравшихся с вручением знаков 
отличия и предстоящими праздниками. «Особая 
роль здесь принадлежит людям смелым, про-
грессивно мыслящим, духовно и нравственно 

сильным. Тем, кто заряжен на поиск, на движение 
вперед, на результат. Сегодня в этом зале со-
брались именно такие люди. У каждого из вас 
свой путь к успеху. Но все вы смогли прийти к 
блестящим личным победам», — обозначил цель 
мероприятия ВВП.

Особо на церемонии президент выделил трех 
журналистов телеканала «Россия-24», которые 
освещали события в горячих точках Ближнего 
Востока. Им вручили редкую для людей нево-
енных профессий медаль «За отвагу». «Обычно 
этой награды удостаиваются военнослужащие, 
те, кто отличился воинской доблестью, личным 
мужеством. На этот раз ее по праву заслужили 
люди абсолютно мирной профессии. Это Ана-
стасия Боурт, Михаил Виткин и Евгений Лебедев. 
Благодаря их мужеству, честной, беспристрастной 
работе миллионы людей по всему миру узнавали 
правду о событиях в горячих точках Ближнего 
Востока», — сказал Путин.

Орденом «За заслуги перед Отечеством» IV 
степени наградили артистов Веру Алентову и Олега 
Газманова. Последний пришел со своей молодой 
супругой. По его словам, он привел свою жену для 
того, чтобы она смогла рассказать детям, как это 
происходит. «Я уже здесь третий раз. Екатеринин-
ский зал потрясающе красивый. Но я помню по 

прошлым приходам, что здесь была очень плохая 
акустика, — улыбаясь, рассказывал музыкант. — 
Сегодня все было хорошо. Звук шел гладко».

Звание народного артиста РФ получили 
худрук Московского театра миниатюр Михаил 
Жванецкий и артист Театра имени А.П.Чехова 
Константин Хабенский. Жванецкий при награж-
дении говорил много, но только лично Путину. 
После мероприятия он поделился своими мыс-
лями о том, что ему только сегодня вручили 
такой знак отличия, а не несколько лет назад: 
«Все-таки такие награды нужно получать от 
государства. Хотя некоторые меня и так считают 
народным».

Хабенский, вышедший под саундтрек к филь-
му «Ночной дозор», один из немногих сказал пару 
слов: «Не каждый день дают народного. В пер-
вую очередь, во вторую и в третью я хочу сказать 
огромное спасибо зрителям. Их внимание и инте-
рес очень ценны, это лучшая награда. Владимир 
Владимирович, вы ведь тоже зритель. Значит, и 
вам спасибо».

Надо сказать, что на одном из лацканов у 
Хабенского красовался большой круглый значок 
«Дети вне политики». Его было сложно не заметить. 
Видимо, свое недовольство Хабенский решил вы-
разить только так, поскольку прямого разговора 
или упоминания об «анти-Магнитском» законе 
не было.

Уже в конце мероприятия президент доба-
вил, что Жванецкий напомнил ему, что, завершая 
свою пресс-конференцию, Путин сказал: такое 
общение «нельзя закончить, его можно только 
прекратить».

— Это зримый пример того, что я, все мы, 
граждане страны, пользуемся тем, что вы про-
изводите, генерируете. Мы все пользуемся ре-
зультатами вашего труда, — обратился он не 
только к Жванецкому, но и ко всему залу. После 
небольшого неформального общения президент 
раскланялся.

Ольга РАХИМДЖАНОВА.

ХАБЕНСКИЙ ПРИШЕЛ В КРЕМЛЬ 
СО ЗНАЧКОМ В ЗАЩИТУ ДЕТЕЙ
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ХВАТИТ КОРМИТЬ США! 

ДИСКУССИЯ

Несколько десятков детей, чье усыновление американ-
скими семьями было делом почти решенным, теперь, 
с принятием бесчеловечного закона, останутся дома 
вместе со своими неизлечимыми заболеваниями. Малы-
ши, которые уже встретились с будущими родителями и 
успели их полюбить, не могут понять, почему они больше 
их не увидят.

Совет Федерации проголосовал за «закон анти-Магнитского». 
Что самое ужасное, перечеркнута надежда у тех, кто уже фактически 
обрел новых родителей, — то есть у детишек, которых уже ждут в 
американских приемных семьях после завершения последних юри-
дических процедур.

Согласно данным Павла Астахова, детей, которые уже находятся 
в процессе усыновления американцами и после вступления закона 
в силу не смогут обрести родителей в США, сейчас 46 человек. Ва-
лерий Панюшкин, журналист и правозащитник Российского фонда 
помощи, обнародовал список из девяти детей с тяжелейшими забо-
леваниями, которые уже держали за руки своих будущих родителей 
— и сейчас вынуждены распрощаться и с ними, и с перспективой 
обрести здоровье...

Вот эти малыши.
Анастасия Н. (2008 года рождения) — ВИЧ, приемные родители 

подписали документы, но суд еще не назначен.
Марат З. (2007 года рождения) — ДЦП, приемные родители под-

писали документы, но суд еще не назначен.
Софья М. (2009 года рождения) — синдром Дауна, приемные 

родители подписали документы, но суд еще не назначен.
Полина С. (2007 года рождения) — ДЦП, на коляске, суд назначен. 

Виталий Т. (2008 года рождения) — синдром Дауна, суд назначен.
Дмитрий М. (2009 года рождения) — синдром Дауна, суд 

назначен.
Альбина Д. (2008 года рождения) — синдром Дауна, суд 

назначен.
Мария Ш. (2009 года рождения) — спинномозговая грыжа. Суд 

прошел, но решение еще не вступило в законную силу.
Варвара Л. (2011 года рождения) — синдром Дауна. Суд прошел, 

но решение еще не вступило в законную силу.
— Чудовищная ситуация с этим «законом» тяжелее всего от-

разилась на тех, чье счастье фактически было рядом! — рассказал 
«МК» сам Валерий Панюшкин. — Среди детей, судьба которых уже 
была решена, немало тех, кто уже находится в возрасте, когда они 
многое понимают, — 4—5 лет! Эти дети уже знали, что в их жизни 
грядут перемены: у них появились будущие мамы и папы, новая семья, 
любовь, надежды на выздоровление. А теперь работники детдомов, в 
которых они сейчас находятся, не знают, как объяснить им, что мама с 
папой, с которыми малыши должны были очень скоро воссоединиться, 
больше к ним не приедут...

Например, лишилась надежды трехлетняя Маша со спинно-
мозговой грыжей. Девочка уже подружилась со своими будущими 
родителями, искренне их полюбила, суд по вопросу усыновления 
прошел — вот только решение еще не вступило в законную силу... А 
теперь удочерение будет невозможно, хотя вопрос фактически был 
решен. Трудно представить более трагичную ситуацию, чем эта, когда 
фактически «поезд ушел прямо на глазах»... При этом спинномозго-
вая грыжа — это тяжелейшая инвалидность, которую в Штатах уже 
научились лечить при помощи внутриутробных операций на ранних 
сроках! У нас же речь не идет не только о таких операциях, но даже 
и о лечении заболеваний у уже родившихся детей, которых сейчас в 
подавляющем большинстве случаев родители оставляют в роддомах. 
Для их лечения требуются сложнейшие восстановительные про-
цедуры, непохожие на те, которые применяются при других формах 
инвалидности, и для них в России нет ничего — ни оборудования, ни 
специалистов, ни технологий...

Евгений БАЛАБАС.

Правозащитник рассказал «МК» о детях, 
которые находятся в процессе усыновления 
американцами

ПОЕЗД СЧАСТЬЯ УШЕЛ 
НА ГЛАЗАХ

Давненько не было такого, чтобы 
перед пленарным заседани-
ем возле Совета Федерации 
дежурили ОМОН и автозаки. 
Опасались массовых протестов 
в связи с принятием «закона 
анти-Магнитского». В решении 
сенаторов никто не сомневался: 
они у нас сговорчивые и зако-
ны, поддержанные Путиным, не 
заворачивают.
Протестующих в итоге оказалось 
немного. Стояли они в основном 
одиночными пикетами. Блюсти-
тели порядка изучали содер-
жание плакатов и задерживали 
тех, кто обзывал законодателей 
людоедами. Были и пикетчики в 
поддержку закона. Их не трога-
ли. Девушка с баннером «Детдо-
мовцы за список Димы Яковле-
ва» стояла перед центральным 
входом и охотно позировала 
камерам.

СЕНАТОРЫ ОДОБРИЛИ 
АНТИСИРОТСКИЙ ЗАКОН 
ЕДИНОГЛАСНО

Пикетчиков, поддерживающих закон, у Совета 
Федерации вчера не трогали.

ФОТО на сайте 
 

ПУТИНУ БРОСИЛИ ПЕРЧАТОЧКУ

И пообещали весной 
вообще запретить 
иностранное усыновление

Президент вручил награды и звания 38 деятелям культуры  
и журналистам
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Подмосковные сПортсмены 
остались без министра
Министр физической культуры, спорта 
и молодежной политики Московской об-
ласти Амир Галлямов подал в отставку. 
По слухам, Галлямов написал заявление по 
собственному желанию из-за финансовых раз-
ногласий по крупным проектам. Он предложил 
перевести профессиональные спортивные 
команды с бюджетного финансирования 
на финансирование из средств компаний 
и инвесторов. Средства, сэкономленные 
на субсидировании 26 профессиональных 
спортивных команд Подмосковья, министр 
планировал направить на развитие массового 
и детско-юношеского спорта в регионе. На 
сегодняшний день, по его словам, на профес-
сиональный спорт в области тратится почти 
половина средств, выделяемых из област-
ного бюджета на развитие спорта в регионе. 
Чиновник занимал пост с мая 2012 года. По 
прогнозам, его место займет Олег Жолобов, 
до сегодняшнего дня занимавший кресло за-
местителя министра.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

Партия «Родина», зарегистрированная 
Минюстом в день конца света — 21 дека-
бря, собирается участвовать в региональ-
ных выборах 2013 года. Ряд заявлений 
на вчерашней встрече с прессой сделали 
видные родинцы — лидер партии Андрей 
Журавлев и председатель президиума 
партии Сергей Шишкарев. 

Первый, напомним, является депутатом от 
фракции «Единая Россия», второй был депутатом-
единороссом в прошлом созыве нижней палаты. 
Впрочем, членами «ЕР» они оба не являются: 
Журавлев прошел в парламент по квоте ОНФ, 
а Шишкарев вообще открестился от партии, 
заявив, что партбилет ему без его ведома привез 
лидер «старой» «Родины» Дмитрий Рогозин и что 
заявление о вступлении в партию он никогда не 
писал. А в целом отношения у «Родины» с «Единой 
Россией» складываются боевые, рабочие. «Нас 
нельзя считать оппозицией в том понимании, как 
это трактуется сейчас, по многим вопросам мы 
разделяем и позиции, — сказал Журавлев. — Но 
есть и то, что неприемлемо, мы высказываем 
свою точку зрения, и нас услышат».

Неформальным лидером партии продол-
жает считаться вице-премьер Дмитрий Рогозин, 
хотя он не занимает постов и формально не 
является членом партии после ее возрождения. 
Журавлев и Шишкарев напомнили, что 21 дека-
бря свидетельство о регистрации в Минюсте 
первым получил именно Рогозин, у которого в 
этот день день рождения — вместе со Сталиным. 
Отделения партии уже открыты в 62 субъектах 
Федерации, причем в 34 их возглавили те же 
люди, что и до объединения партии со «Спра-
ведливой Россией» в 2006 году. 

Отделения планируется открыть во всех 
субъектах Федерации, но родинцы предвидят, 
что из-за их «национальной патриотической рито-
рики» могут возникнуть проблемы в националь-
ных республиках. Впрочем, партийцы уверены, 
что риторику эту многие понимают неправильно. 
Они изложили журналистам свою концепцию 
национал-патриотизма, строящуюся на двух 
китах: признание «государствообразующей роли 
русского народа» и введение термина «единая 

политическая нация». «Мы говорим не о много-
национальном народе России, а просто о едином 
народе, — пояснил Журавлев. — Мы не можем 
разбегаться по национальным квартирам, не 
должно быть права нации на самоопределение». 
Так что ленинские принципы в «Родине» явно не 
приживаются. Зато партия за присоединение к 
Российской Федерации «близких народов», а 
также за создание Евразийского союза, потому 
что «дух нашего народа имперский».

Есть у родинцев и экономическая программа 
— ее изложил Сергей Шишкарев. По его мнению, 
вытянуть страну из трясины способны только гос-
заказы в оборонно-промышленном комплексе. 
Эта идея подозрительно напоминает печально 
известное гитлеровское «пушки вместо масла», 
но Шишкарев уверяет, что через ОПК в Россию 
придут инновации, а в перспективе госзаказы 
для оборонки будут отдавать мелким и средним 
предприятиями, как в США, где частники выпол-
няют до 70% заказа на нужды ВПК. 

В 2013 году «Родина» намерена участвовать 
во всех выборах в региональные заксобрания 
и в выборах губернаторов там, где будут для 
этого достойные кандидатуры. Особенно го-
товится партия к выборам Мосгордумы и мэра 
Москвы. Вообще-то они должны пройти в 2014 и 
2015 годах соответственно, но родинцы твердо 
уверены, что их перенесут на 2013 год. При этом 
никакой конкретной аргументации в пользу этой 
версии они не приводят.

Сколько процентов им удастся набрать, 
родинцы прогнозировать не рискуют, ограни-
чиваясь обтекаемым «выступим достойно». Не 
все в это верят. «Родина» является ритуальным 
брендом, это забытая история успеха, — сказал 
«МК» президент фонда «Петербургская поли-
тика» Михаил Виноградов. — Вряд ли им будет 
многое позволено, так как власть не захочет 
терять голоса патриотического избирателя в 
условиях, когда от нее отвернулся избиратель 
либеральный». По мнению политолога, этот про-
ект пока имеет больше значения для «имитации 
раскола» в «Справедливой России», от которой 
«Родина» отщипывает кусочки партактива. 

Наталья РОЖКОВА.

С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ «РОДИНА»?
ПОЛИТИКА

Партия, зарегистрированная в день конца света, объяснила 
свою программу 

в минобороны вскрыли 
новые ХиЩениЯ
Главная военная прокуратура обнару-
жила хищения почти на 300 млн рублей 
в хозяйственном управлении Минобо-
роны России. Решается вопрос о воз-
буждении уголовного дела по статье УК РФ 
«мошенничество в особо крупном размере». 
«Новые факты хищений бюджетных средств, 
выделенных на обслуживание комплекса 
зданий Военной академии Генерального 
штаба Вооруженных сил РФ, выявлены 
Главной военной прокуратурой. В результате 
преступных действий должностных лиц ХОЗУ 
Минобороны России и лицами, осущест-
вляющими управленческие функции в ЗАО 
«Безопасность и Связь (БиС)» в период с 
2010 по 2011 годы, государству был причинен 
ущерб на 288 млн рублей», — говорилось в 
официальном сообщении ГВП в среду.

дело рынски отПравили  
на доследование
Прокуратура Москвы не утвердила 
обвинительное заключение по делу в 
отношении журналистки Божены Рынски 
и направила материалы в столичное ГСУ 
Следственного комитета России на до-
следование. «Собранные по делу доказа-
тельства не соответствуют правилам оценки 
доказательств и не являются достаточными», 
— заявила в среду официальный представи-
тель прокуратуры столицы Елена Россохина. 
По ее словам, следствие обвиняет журна-
листку по двум статьям УК РФ — «оскорбле-
ние представителя власти при исполнении 
им служебных обязанностей с угрозой при-
менения насилия» и «возбуждение ненависти 
по признакам принадлежности к социальной 
группе». По данным следствия, журналистка 
публично оскорбила полицейского во время 
задержания на несогласованной акции оппо-
зиции на Триумфальной площади 6 декабря 
2011 года.

2300 км — такова протяженность самой длинной в мире скоростной желез-
ной дороги, открытой в Китае. Отныне столица Поднебесной — Пекин и 
Гуанчжоу — коммерческий центр на юге страны будут связаны поездами, 
которые станут ездить в среднем со скоростью 300 км/ч, что более чем 
вдвое сократит время в пути — вместо 22 часов это расстояние можно 
будет преодолеть менее чем за 10. Открытие трассы приурочено ко дню 
рождения Мао Цзэдуна, сообщили государственные СМИ страны.

миХаил калаШников  
не задерЖитсЯ в больниЦе

Знаменитый оружей-
ный конструктор из 
Ижевска 93-летний 
Михаил Калашников 
накануне Нового года 
оказался в удмурт-
ском Республиканском 
кардиологическом 
клиническом диспансе-
ре. Сначала пошли слухи 
о том, что оружейника 
якобы госпитализировали 
в реанимацию. Однако 

сын Калашникова Виктор сообщил, что отец 
на плановом медосмотре. В среду эту инфор-
мацию некоторым агентствам подтвердили 
и врачи. Главврач медучреждения Сергей 
Рящиков рассказал, что Михаил Тимофеевич 
чувствует себя хорошо, общается по телефо-
ну, на аппетит не жалуется, ходит по палате и 
все время шутит. Никакой угрозы его жизни 
нет. А пресс-служба «Ижмаша» уточнила, 
что до праздников Калашникова выпишут из 
больницы. 

сеГоднЯ в москве 
открываетсЯ ПамЯтник 
столыПинУ
Открытие памятника выдающемуся 
государственному деятелю Российской 
империи Петру Столыпину у Дома пра-
вительства РФ приурочено к 150-летию 
со дня рождения политика. Выполненная 
из бронзы скульптура является результатом 
комплексной работы молодых скульпторов, 
архитекторов и художников Российской 
академии живописи ваяния и зодчества им. 
Глазунова. При изготовлении скульптуры ис-
пользовали исторические костюмы. Приле-
гающую к памятнику территорию планируют 
облагородить, посадив там деревья.

170 руб. 
будет стоить с 1 января 2013 года самая 
дешевая легально произведенная бу-
тылка водки объемом 0,5 л. Напомним, 
сейчас минимальная цена бутылки — 125 
руб. Регулирование минимальной цены для 
розничной продажи водки было введено 
для борьбы с контрафактной продукцией в 
условиях увеличивающихся акцизов. Дело в 
том, что с 1 января, среди прочих, увеличится 
акциз на спирт: с 300 до 400 рублей за 1 литр 
(сам спирт стоит меньше 50 рублей). И если 
производитель водки произвел свой продукт 
легально (то есть заплатил акциз), дешевле 
170 рублей в магазине его продукт стоить не 
может. Такова логика регуляторов рынка.
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Одним из самых важных результатов 
скандальной смены руководства Ми-
нобороны стала замена на должности 
замминистра, курирующего закупки 
вооружений. На место фельдмаршала 
«ценовых войн» с оборонными пред-
приятиями 2010—2011 годов Александра 
Сухорукова, при упоминании которого в 
оборонно-промышленном комплексе ти-
хонечко выли, был назначен откровенный 
лоббист «оборонки» Юрий Борисов, зани-
мавший должность первого заместителя 
Военно-промышленной комиссии при 
правительстве. От него, больше чем от 
кого бы то ни было, зависит, кому доста-
нутся вселенских масштабов средства 
Государственной программы вооружений 
(ГПВ) — около 20 трлн рублей. Потратить 
их — задачка не из легких.

Сам факт назначения Борисова, со всеми 
его связями в промышленности, невольно наво-
дит на размышления об инициаторах отставки 
Сердюкова. Можно, конечно, во всем «искать 
женщину», но когда на кону такие деньжищи, у 
нормального человека все животные инстинкты 
уходят на задний план, а остается лишь одно жела-
ние — не упустить своего. Наверняка это отлично 
понимали противники экс-министра по «ценовым 
войнам», среди которых в результате оказались и 
такие тяжеловесы, как Сергей Чемезов и Дмитрий 
Рогозин.

Был ли скандал с «Оборонсервисом» инспи-
рирован измученными несговорчивостью Сердю-
кова промышленниками, или же они здесь были ни 
при чем — как бы там ни было, оборонное лобби 
твердо намерено растоптать все самые одиозные 
проекты бывшего главы оборонного ведомства, 
которыми он так долго их дразнил.

На первом своем публичном выступлении в 
новой должности Юрий Борисов заявил, что, во-
первых, после постройки первых двух «Мистра-
лей» в 2014 и 2015 годах Минобороны собирается 
сделать «перерыв» и присмотреться еще раз к 
тому, что же они купили и было ли это нужно. Из 
зала с самого начала истории с французскими 
вертолетоносцами подсказывали: «Нет, не нужно». 
Так что вопрос о строительстве еще двух судов на 
отечественных мощностях остается подвешенным 
в воздухе.

Судьба другого «плевка» Сердюкова в лицо 
отечественной «оборонке» — «Рысь» IVECO — тоже 
под большим вопросом. Текущий контракт на «от-
верточную» сборку (это корректно называется 

10%-ной локализацией) 358 машин вне опасности 
(его только дополнят в части поставки запчастей 
и обслуживания), но о трех тысячах машин, как 
бывало раньше, говорить никто не решается. 
Поздней зимой планируется провести еще одно 
сравнительное испытание «Рыси», «Тигра-М» и 
«Волка».

И самое главное — сборка оставшихся 300 
бронеавтомобилей партии переносится с воронеж-
ского завода родного Сердюкову «Оборонсервиса» 
на КамАЗ, принадлежащий на 50% «Ростеху». 
Также, как бы вскользь, была упомянута очень 
успешная разработка самого камского завода 
на тему бронированных автомобилей, которая, 
видимо, может побороться и с «Рысью», и с ма-
шинами ВПК.

Еще одна смена курса касается «Ан-70», 
транспортного самолета, о подготовке производ-
ства которого в Казани сообщалось этим летом. 
Борисов подчеркнул, что ОКР по проекту укра-
инской стороной еще не закончены, техническая 
документация не передана. Определиться замми-
нистра обещал только после этого, отрезав: «Это 
не вопрос референдума, это вопрос Министерства 
обороны. Оставьте это право за нами». Тут стоит 
напомнить, что конкурента «Ан-70» — «Ил-476» — 
активно рекламирует Дмитрий Рогозин.

Но на самый главный вопрос, который важ-
ней всех подробностей относительно конкретных 
видов вооружений, новый замминистра так и не 
смог дать ясного ответа. Стоимость ГПВ — 20 
трлн рублей, из-за которых лишился своего поста 
министр финансов и личный друг президента Вла-
димира Путина Алексей Кудрин, на данный момент 
выглядит завышенной раза в два с половиной.

Особенно ярко это видно на примере мор-
ской ее составляющей. Здесь цикл производства 
больше, а секретности — меньше. «МК» восполь-
зовался открытыми источниками, сообщениями 
информагентств и заявлениями представителей 
отрасли и подсчитал, что строительство подво-
дной составляющей флота (8 «Бореев» и «Булавы» 
к ним, 7 «Ясеней» и ракетное вооружение к ним, 
9 лодок проекта 949А, 20 дизель-электрических, 
проекта 636) обойдется (очень приблизительно) 
в 1 трлн — это если считать по максимальной 
стоимости. Надводная часть, в 49 кораблей, тоже 
если считать по максимуму, — еще триллион. При 
этом Владимир Путин в июле этого года озвучивал 
стоимость морской программы в 4,5 трлн.

На вопрос, куда пойдут еще 2,5 трлн, Борисов 
рассказал про модернизацию уже имеющихся 
подлодок (до 9 млрд за каждую), про вооружение, 
которое просто невозможно учесть. Однако сумма 
в остатке все равно смущает. Как сможет ее пере-
варить морская «оборонка», и так уже загруженная 
до пределов до 2020 года? И если сможет, что мы 
будем делать с таким огромным флотом и как его 
будем содержать? А если уже сейчас понятно, что 
вышел перебор, нельзя ли перенаправить эти 
деньги на что-нибудь более социально важное? 
Образование там, детсады, дороги?..

Вопросы, понятно, риторические. Вот эти 
2,5 трлн по морской программе, да и наверняка 
сопоставимые суммы по другим, менее прозрач-
ным направлениям, — это цена отставок Кудрина 
и Сердюкова.

Игнат КАЛИНИН.

НЕ ПРОПУСТИ!

Со старой привычкой поздно вставать 
никак не может расстаться участни-
ца панк-молебна группы Pussy Riot, 
ныне простая заключенная пермской 
колонии Мария Алехина. Сотрудники 
ФСИН жалуются, что будят ее по утрам 
по целому часу. Правозащитники, с 
одной стороны, считают, что режим 
для всех арестантов должен быть 
один, но с другой — хотят использо-
вать эту историю как повод изменить 
Правила распорядка для осужденных. 
Подробности «сонного конфликта» вы-
яснил «МК».  

Напомним, что Мария Алехина сейчас 
находится в отдельной камере, куда сама по-
просила перевести ее в целях безопасности. О 
причинах конфликта между девушкой и други-
ми осужденными «МК» уже писал, но мы тогда 
и подозревать не могли, что он перерастет в 
другой — теперь уже между Марией и надзи-
рателями. Повод один — Алехина не встает в 
5.30, как это полагается по правилам. За что 
получает регулярно взыскания. Сейчас их у 
нее уже 4, и все они занесены в личное дело. 

— У нее же нет будильника, — кипятят-
ся защитники девушки, создавшие сайт в ее 
поддержку. — В одиночке не разрешается его 
держать. И не может же она себя запрограм-
мировать на подъем в точное время. 

— При чем тут будильник? — в свою оче-
редь удивляется представитель ФСИН по 
Пермскому краю Станислав Волегов. — Ее 
каждое утро будит дежурная. И она вынуждена 
по целому часу стоять и буквально уговари-
вать. Ну что за детский сад, в самом деле! 
Человек отказывается вставать, и делает это 
совершенно осознанно. 

После последнего взыскания (решение 
было принято на дисциплинарной комиссии 
колонии) Алехина сильно расстроилась, стала 
плакать и уверять, что перенесла тяжелый 
нервный срыв. 

— На этой комиссии она с помощью Кон-
ституции пыталась заявить свои права и не 
свидетельствовать против себя без адвоката, 
— говорит ее подруга Ольга Винограда (они 
вместе учились в институте). — Когда она 
стала противоречить комиссии, ей влепили 
еще один выговор. Маша в принципе очень 

тяжело переживает подобные разбиратель-
ства. Она считает эту процедуру унизительной. 
Ей прописали успокоительное, потому что она 
уже плохо спит. Из-за проблем со сном она 
не может проснуться утром. Маша решила 
обжаловать эти взыскания. Но проблема в 
том, что адвокат не может никак получить до-
кументы по ним. 

Вообще взыскания — это как «желтая кар-
точка». Если человек допускает повторное 
нарушение режима, то, соответственно, ему 
дадут уже «красную карточку» и человека могут 
водворить в штрафной изолятор. В ситуации 
с Алехиной это, конечно, абсурд — она по 
собственной воле уже находится в «одиночке». 
Но в любом случае все взыскания влияют на 
характеристику, которая подается в суд на 
условно-досрочное освобождение. Это зна-
чит, что шансы выйти по УДО у Алехиной тают 
с каждым днем. 

— Нужно понимать, что на сегодняшний 
день в местах 700 тысяч граждан, из них 55 
тысяч — это женщины, — говорит создатель 
«Гулагу.нет» Владимир Осечкин. — Конеч-
но же, у них разные организмы, есть люди, 
которые «совы», но правила для всех одни. 
И требования администрации совершенно 
законные. Если сотрудники не будут фикси-
ровать нарушения и объявлять взыскания, 
то сами будут подвергнуты дисциплинарным 
взысканиям. Говорить о репрессивных мерах 
в отношении Алехиной как «звезды экрана» 
нет смысла. Но с учетом того, что внимание 
общества приковано к ее персоне, было бы 
здорово поднять в принципе тему распорядка. 
Правила были разработаны еще в годы СССР, 
не пересматривались более 20 лет. Особенно 
остро проблема стоит в СИЗО. Заключенные 
возвращаются из судов очень поздно подчас. 
Их держат в сборных отделениях по 2 часа 
— это обычная порочная практика. Пока они 
попадут в камеры, умоются, напишут письмо 
родным… В итоге они могут проспать. То же и 
с обязательным отбоем в 22.00. Кстати, у Але-
хиной было взыскание за просмотр телевизора 
в СИЗО после этого времени. Мы надеемся 
провести открытые слушания и пересмотреть 
если не сами правила распорядка, то хотя бы 
сократить основания для водворения в ШИЗО 
и объявления взысканий (исключить из него 
пункт, когда человек проспал и т.д.). 

Теоретически Мария Алехина, у которой 
теперь уже не сложились отношения ни с 
заключенными, ни с надзирателями, может 
попросить перевести ее в другую колонию. 
«Но такого обращения с ее стороны пока не 
поступало», — заявили во ФСИН. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Внутри же университета царит 
настоящая кутерьма: кто сдает 
экзамены, кто слушает лекции 
(основное условие проведения 

забастовки — не прерывать учебный процесс), а 
кто-то рисует транспаранты и раздает интервью 
многочисленным журналистам. 

Целая аудитория завалена спальными меш-
ками и туристическими матами. Стоят термосы 
с чаем и бутерброды. Это представители регио-
нальных филиалов Торгово-экономического уни-
верситета обосновались на время забастовки. 
Многие студенты-москвичи и сами не выходят 
из здания уже четвертые сутки. 

— Я дома с воскресенья не был, — говорит 
пятикурсник Вячеслав Рязанцев.

Трое преподавателей вообще объявили 
голодовку. 

— После бестолковой вчерашней встре-
чи с замминистра Климовым мы поняли, что 
только так можно пробить стену самоуправства 
чиновников, — говорит заведующий кафедрой 
политологии Геннадий Саенко. Профессор спра-
ведливо считает: все, что происходит, тоже свое-
го рода практическое занятие для студентов. 
Может быть, оно станет последним. Ведь если 
приказ из министерства о реорганизации вуза 
осуществится, то РГТЭУ исчезнет с лица земли. 
Его соратники по голодовке — завкафедрой то-
вароведения Георгий Резго и декан факультета 
информационных технологий Дмитрий Нечаев 
— все пожилые люди. Пошли вторые сутки их 
голодовки, и самочувствие ухудшается. У стен 
вуза постоянно дежурит «скорая помощь».

А тем временем ученый совет университета 
выпустил два важных документа. Первый — по-
рядок действия в этой экстремальной ситуации: 
«Профессорско-преподавательскому составу, 
всем работникам и студентам РГТЭУ не при-
нимать к исполнению приказы, распоряжения 
и другие поручения, исходящие от сторонних 
лиц»! Преподаватели считают, что документ 
юридически обоснован и составлен по всем 
правилам, в соответствии с законами РФ. Его 
вручили, кстати, сотрудникам полиции, которых 
привел Андрей Шкляев. Назначенный министер-
ством и.о. ректора, он безрезультатно пытался 
прорваться внутрь. 

Второй документ — письмо президенту 
Путину. Его в четверг передадут ему лично в руки 

на заседании Совета Федерации представители 
думских фракций.

— Мы очень надеемся, — говорит руково-
дитель Комитета общественных связей РГТЭУ 
Андрей Гара, — что президент заморозит эту 
ситуацию и поручит кому надо во всем разо-
браться. Потому что все, что сейчас происходит, 
— настоящий чиновничий беспредел. 

До сих пор в секретариат вуза не поступил 
ни один официальный документ от министер-
ства — ни приказ о реорганизации, ни приказ 
об увольнении ректора. «Чиновники ведомства 
просто не хотят этого делать, потому что мы 

сразу с этими документами пойдем в суд, — го-
ворят в РГТЭУ. — Все эти приказы министерства 
не имеют под собой юридических оснований». 
Администрация университета уже передала 
заявление в суд и Следственный комитет. 

К РГТЭУ постоянно прибывала подмога — 
студенты других вузов, гражданские активисты, 
просто неравнодушные граждане. Бастующим 
подогнали целую машину со спальными меш-
ками и едой. Многие студенты и преподаватели 
опасались, что будет штурм здания. Забастовка 
продолжается. 

Дина КАРПИЦКАЯ. 
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Общественные дебаты по поводу за-
конов Магнитского и Димы Яковлева 
создали ощущение запутанного клубка 
сюрреализма, абсурда, выплеснувших-
ся на баррикады. Этот хаос усиливается 
пропагандистскими силами. Попробуем 
распутать этот клубок и показать поли-
тическую логику борьбы.

Закон Магнитского как политическое дей-
ствие имеет насколько слоев. Во-первых, это 
попытка США продемонстрировать свою силу 
России, которая упорно не желает признавать 
себя побежденной в бывшей «холодной войне» 
и выплачивать победителям репарации. И это 
черная метка Владимиру Путину, который для 
американцев слишком упорный, сильный и 
слишком патриот России. Во-вторых, это пик 
ПР-кампании Била Браудера, который ведет свою 
вендетту против российского президента. Маг-
нитский, как известно, был аудитором Браудера 
и помогал ему выводить из слабой России 90-х 
годов незаконные сверхприбыли. В-третьих, это 
удар республиканцев по демократам и Обаме 
лично, который пытается улучшить отношения с 
Россией. В-четвертых, это попытка Обамы все-
таки ликвидировать поправку Джексона Веника. 
В-пятых, это попытка нашей «болотной оппо-
зиции» создать новый инструмент давления на 
власть и попытаться с помощью Запада взять 
власть в России.

Мы ответили тем, что пригрозили гражда-
нам США, которые ущемляют права российских 
граждан. И это было встречено с пониманием и 
в России, и даже в США. 

Создалось впечатление, что две задачи: сам 
ответ американцам и проблема с усыновлен-
ными в США российским детьми объединены. 
Как мне кажется, это две разные проблемы, и 
каждая требует решения, но каждая — отдельно. 
Парадокс общественного мнения в том, что оно 

и поддерживает ответ американцам за их наезд 
на Россию — согласно исследованию ВЦИОМ 
от 21 декабря, около 60% опрошенных видят в 
«списке Магнитского» ту или иную угрозу России 
со стороны США, и оно, как свидетельствуют ре-
зультаты опроса ФОМ от 23 декабря, выступает 
в поддержку ужесточения и запрета усыновления 
российских детей иностранцами — 53% и 22% 
соответственно. 

По детям сиротам: мы ведь действительно 
должны добиться, чтобы к нашим детям был 
эффективный доступ наших дипломатов для 
контроля, если надо. И надо добиться от аме-
риканского судейского сообщества, которое 
очень чувствительно к общественному мнению, 
чтобы наказания за убийства и избиения детей из 
России были не формальные, а настоящие. И это 
вполне реально, поддерживается общественным 
мнением и действительно необходимо делать. 

Но так как две разные задачи были объеди-
нены, власть потерпела имиджевые потери. Но 
при этом оппозиция потерпела еще большие 
потери. Самопоражение оппозиции — ката-
строфическое. Оппозиция предстала в глазах 
российского общественного мнения вовсе не 
моральным авторитетом, как они, видимо, за-
думывали, а реально иностранными агентами. 
Все задают вопрос — почему оппозиция инте-
ресуется правами человека больше всего тогда, 
когда они как-то связаны с США? Еще недавно 
оппозицию сироты не интересовали, а как только 
речь зашла о запрете усыновления гражданами 
США, так они организовали массовую атаку на 

правительство России. Они вообще за кого, они 
чьи патриоты-то? России или США?

К тому же все знают, что такая катастро-
фическая ситуация с детьми, такой уровень 
социального сиротства при живых родителях 
— результат развала страны в 90-е годы, ког-
да нынешние оппозиционеры с помощью США 
были у власти. Поэтому они несут огромную 
ответственность за сегодняшнюю ситуацию с 
сиротами.

Потом наша оппозиция начала слать бес-
конечные петиции в американский конгресс с 
просьбой расширить список Магнитского, до-
бавив в него их политических и личных врагов, в 
том числе журналистов, которые осмеливаются 
их критиковать. Тем самым подтверждая, что 
для них родной парламент — не Госдума, а Кон-
гресс США. И опять появляются оппозиционеры 
со своими американскими паспортами. Мы, 
конечно, рады за них, что у них так все хорошо 
сложилось в жизни: богатство, известность, да 
еще и американское гражданство. Но мы живем 
в нашем российском трудном мире и мы будем 
решать свои проблемы сами, без советов ре-
ально иностранного лобби, у которых не хватает 
такта, морали и скромности, имея паспорт США, 
не влезать с поучениями к нам.

И эта политика «болотной оппозиции» не 
случайна, а основана на их, по сути, колониальной 
логике. Они предлагают массово отправлять 
наших детей в США, потому что в США им луч-
ше, чем в России. Сами они уже душой там, в 
США, это их мечтаемая родина, а для кого-то 

уже — после получения паспорта США — и на-
стоящая родина. Но для нас Родина — Россия, 
и хотя у нас ситуация для детей действительно 
хуже, чем в США, мы видим выход не в том, что-
бы отправить детей из России в США, а чтобы 
улучшить их жизнь в России. Для нас выход — не 
подчинить Россию США, а решать проблемы 
России самим.

В этом и есть главный позитивный результат 
общественной дискуссии. Все согласны в том, 
что ситуацию с детьми надо менять. Во-первых, 
надо восстановить общественную нравствен-
ность, и российские семьи должны усыновлять 
детей. Во-вторых, государство должно больше 
помощи оказывать тем, кто усыновляет больных 
детей, так, чтобы была финансовая возможность 
их лечить. В третьих, нужно навести порядок в 
системе опеки так, чтобы усыновление детей не 
превращалось в торговлю детьми. И главное, 
нужно вести семейную политику так, чтобы детей 
не бросали. Известно, кто бросает — алкоголики. 
И в этом вопросе тоже надо наводить порядок.

Власти должны будут сделать эти выводы, 
взять эту повестку дня у общества и выполнять 
ее. Тогда власть исправит имиджевый ущерб.

А оппозиция, я даже не представляю, как она 
может исправить свои катастрофические ошибки. 
В результате этой кампании она лишь усилила 
свой имидж как политической силы, которая имеет 
две площадки — и Россия, и США, но ни одной 
Родины. И надеется прийти к власти в России, опи-
раясь не столько на поддержку граждан России, 
сколько на политическую силу Запада. И выбирая 
своими спикерами людей с двойным граждан-
ством, «болотная оппозиция» зримо подтверж-
дает обвинения власти, что она — действительно 
«иностранные агенты». И чем больше иностран-
ные граждане клеймят Россию, тем меньше им 
доверия в России.

Сергей МАРКОВ, 
член Общественной палаты 

Российской Федерации.
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Верх наглости: тусоваться на Западе против Запада  
на деньги детей-сирот

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист, обозреватель «Эха Москвы»
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СЕЛИГЕР КОМ А ЛЯ ГЕР!

■ АНИ ЛОРАК и множество других звезд, а 
также сотни бутылок шампанского, сотни 
килограммов конфетти и тысячи улыбок. 
«МК-Бульвар» провел ревизию новогодних 
телепроектов.

■ ЕЛЕНА ВОРОБЕЙ наряжает вполне обыч-
ную елку весьма необычными игрушками. 
Над некоторыми из них пришлось изрядно 
потрудиться. «МК-Бульвар» пришел к Елене 
в гости и узнал все подобности.

■ А ТАКЖЕ: Леонардо Ди Каприо закрутил 
новый роман, Ален Делон жалуется на изли-
шек подарков, знаменитости в новогодних 
нарядах, звезды, которые нас удивили в 
уходящем году, и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

Есть такой известный политолог Андраник 
Мигранян. Знаете, где он сейчас?

Он в США, работает главой Института де-
мократии и сотрудничества в Нью-Йорке, крем-
левской структуры, которая исследует пороки 
американского общества. 

А есть такая чудесная «политик и обществен-
ный деятель» Наталья Нарочницкая, успешно ра-
ботавшая когда-то в Комиссии при Президенте РФ 
по противодействию попыткам фальсификации 
истории в ущерб интересам России.

А она где — знаете?
Г-жа Нарочницкая так успешно боролась с «по-

пытками фальсификации», что ей так же, как и г-ну 
Миграняну, поручили работу в том же Институте 
демократии и сотрудничества, только в Париже.

Но слышал ли кто из вас об успехах работы 
этого института?

Вряд ли. 
Хотя то, что Америка принимает Акт Маг-

нитского, а Россия — «закон Димы Яковлева», 
и все общество по этому поводу стоит на ушах, 
свидетельствует, что работа г-на Миграняна 
«крайне успешна». А бесконечные проигрыши 
России в Страсбургском международном суде 
свидетельствуют, что и г-жа Нарочницкая пашет 
на всю катушку. 

Но бог с ними, пусть любуются Елисейскими 
Полями и Манхэттеном под патриотические мысли 
о великой России и о бюджете, который на этот 
институт тратится. Страна большая, денег на за-
рубежный патриотизм хватит...

Хотя хватит ли? Последние новости говорят, 
что нет. Ибо на арену снова выползает ненасытный 
«нашизм».

И вроде бы уже прекратилась эта гульба за 
государственные деньги. Вроде бы канули в веч-
ность эти стотысячные митинги ряженых в Дедов 
Морозов, кричащих о ветеранах, прыгающих в 
белых фартучках и слушающих на Селигере лек-
ции о врагах народа. Уже расстались с Василием 
Якеменко и его окружением, вроде бы признали, 
что бездарно выкинули на ветер сотни миллионов 
рублей. 

Вроде бы опомнились, скукожились и 
затихли. 

Но нет, не скукожились. 
Оказывается, «нашизм» только копил силы.
У нашистов получался только один проект 

— под покровительством администрации рвать 
из страны деньги. 

Это и есть новый проект. Однако по наглости 
масштаб «возрождения» потрясает.

Лагерь на Селигере решено «углубить и 
расширить». 

Федеральное агентство по делам молодежи в 
следующем году обзаведется двумя дополнитель-
ными площадками для организации молодежных 
лагерей. 

Принято решение, что в 2013 году два до-
полнительных «Селигера» пройдут на территории 
(!) США и Европы.

Глава Росмолодежи Сергей Белоконев сооб-
щил, что европейское мероприятие состоится во 
французском городе Страсбурге, где располага-
ется суд по правам человека и проходят заседания 
Совета Европы. Адрес нашистского гульбища в 
США пока уточняется.

Для чего гульбище?
Организаторы не скрывают его пропаган-

дистский характер. Первый заместитель предсе-
дателя Комитета Госдумы по делам СНГ и связям 
с соотечественниками Дмитрий Саблин хочет 
влияния на Западе: «Если русские за рубежом 
будут объединены какой-либо организационной 
формой, то, бесспорно, политики европейских 
стран и США, принимая решения против интересов 
России, будут задумываться и выбирать более 
аккуратные выражения. Тогда не будет появляться 
«закон Магнитского», который ничего не дает, 
кроме удовлетворения чьих-то амбиций».

Трогательный и романтичный Якеменко, где 
ты? Разве мечтал основатель «Селигеров» о таких 
вот планетарных масштабах? При нем фантазия 
нашистов не шла дальше фашистских шапочек на 

чучелах «врагов России» — Людмилы Алексеевой 
и Николая Сванидзе. 

Бедный Якеменко, видно, кусает локти. Как 
он мог не догадаться о современном тренде, ведь 
новое поколение Росмолодежи идет по следам 
старших товарищей из Госдумы и Совета Феде-
рации, главный девиз которых — «все на Запад»: 
деньги, недвижимость, дети и дела!

Как не почувствовал Якеменко, что «интересы 
России» гораздо вкуснее отстаивать не под зуд 
селигерских комаров, а под ароматный кофе и 
хрустящий круассан в Страсбурге или под легкий 
манхэттенский джаз. 

Но новые «защитники России» из Росмолоде-
жи — ребята чисто конкретные. Решение принято: 
в центре Европы и Америки будут развернуты 
лагеря по российской агитации и пропаганде. И, 
соответственно, по пропаганде антиамериканской 
и антиевропейской.

Так вот, очень, знаете, интересно, как прореа-
гируют власти этих стран на то, что на их террито-
рии появятся лагеря, агитирующие против них, но 
за интересы другой страны. И как они отнесутся к 
тому, что главной идеей этих лагерей будет соз-
дание групп молодежи, отстаивающих интересы 
другой страны, — то есть групп, которые принято 
называть «пятой колонной».

Страшно интересно, будут ли организаторам 
и участникам этих гульбищ, организованных на 
российские деньги, присвоен статус «иностран-
ных агентов».

Будет ли американское и французское теле-
видение показывать разоблачительный фильм 
«Аnatomy of protest 2», по материалам которого 
генпрокуратура США возбудит несколько уго-
ловных дел. Будет ли арестован во Франции и 
вывезен в Россию в багажнике автомобиля «ми-
стер Саблин».

Конечно, по поводу этого патриотического 
вертепа за бюджетные деньги можно шутить и 
смеяться, но в каждой шутке, как известно, лишь 
доля шутки.

Поэтому скажем серьезно: перед нами на-
глая и беспримерная попытка «патриотического» 
слива государственных денег для утех Росмоло-
дежи, которой хочется «рвать баяны» на дальних 
берегах.

Эта чиновничья наглость особенно показа-
тельна на фоне грандиозных скандалов с реальным 
положением дел в российских детских домах. 
История с отказом в усыновлении детей всколых-
нула общество, и теперь можно увидеть истинное 
положение вещей в госприютах. 

А оно плачевное.
Но смысл спасения детей по-российски со-

стоит в том, чтобы шобла поехала в Страсбург и 
Нью-Йорк и там за деньги, которые могли пойти 
на детские дома, пела песни о том, «как счастливы 
дети в советской стране».

Конечно, сейчас разразится грандиозный 
скандал — общество будет активно обсуждать 
вопрос, откуда деньги на этот триумф наглости. 
И на сцену немедленно выползут чиновники, кото-
рые скажут, что траты будут минимальны и никто 
не пострадает.

Но это будет ложью, потому что у меня нет 
сомнений: решение о «Seliger in New York» были 
приняты прямо сейчас, в последние минуты, как 
ответ на Акт Магнитского, и они, эти деньги, ни-
каким бюджетом не предусмотрены.

Однако российские политические реалии 
характеризуются исключительно самоедством.

Если спасаем российских сирот, то запре-
щаем им быть усыновленными в Америке.

Если хотим уязвить Запад анти-Магнитским 
действом, то кидаем в бездонную топку день-
ги, на которые можно помочь своим детям-
инвалидам.

Интересно, «Селигер ком а ля гер» состоится 
при любой погоде?

Или тусовку на берегах Миграняна и Нароч-
ницкой еще можно отменить?..

Виртуальное обще-
ние единоросса 
Сергея Железняка 
и оппозиционера 
Алексея Навального 
продолжается уже 
несколько дней. Во 
вторник Железняк 
ответил Наваль-
ному, опублико-
вавшему в своем 
блоге статью о 

заграничной учебе дочерей Железня-
ка, которая стоит миллионы рублей, и 
об элитной машине, которой владеет 
сам Железняк. Вице-спикер Госдумы 
написал на своей странице в «Фейсбу-
ке», что занимался бизнесом — оттуда 
и деньги, а за дочерей горд, что они 
учатся в таких серьезных заведениях.

Публичная перепалка оппозиционера и 
вице-спикера Госдумы началась с того, что 
Навальный выложил в своем блоге не только 
данные о месте учебы дочерей Железняка, 
но и их фотографии из социальных сетей. 
По данным Навального, одна из них учится 
в элитной швейцарской школе, а другая  — в 
университете в Лондоне. Также Навальный 
прошелся по дорогостоящим автомобилям и 
квартирам единоросса. 

В ответной публикации Железняк заявил, 
что от Навального «воняет», и посетовал на 
грубость со стороны оппозиционера. По пово-
ду сумм, которые он может тратить, Железняк 
ответил, что до работы депутатом занимал 
высокооплачиваемую должность управляю-
щего директора крупной компании «Ньюс 
Аутдор».

Что касается главного обвинения Наваль-
ного, что много рассуждающий о патриотизме 
и любви к Родине Железняк непатриотично 
отправил дочек на обучение за рубеж, вице-
спикер ответил, что гордится дочерьми, су-
мевшими пройти конкурс в такие серьезные 
учебные заведения.

«Надо уметь отделять настоящий патрио-
тизм от «квасного». Патриотизм не в том, чтобы 
ходить в лаптях, плести лозу, слушать толь-
ко балалайку и покупать со слезой на глазах 
некачественные товары, произведенные по 
соседству. Истинный патриотизм в том, что-
бы реализовывать себя в стране и на благо 
страны», — пишет Железняк.

Также Железняк заявил, что если его и его 
дочерей лишат права въезда в те страны, где 
они учатся, то страшного ничего не произойдет, 
дочери будут доучиваться в России. При этом 
Железняк отмечает, что истинной задачей 
Навального было «создать информационный 
шум». Также Железняк считает неприемлемым 
затрагивать детей в политической борьбе.

Навальный не замешкался с ответом, 
сопоставив доходы и расходы Железняка, 
он пришел к выводу, что единоросс живет не 
по средствам. «Расходы честного патриота и 
борца с иностранными агентами единоросса 
Железняка на обучение детей за границей 
сильно превышают его возможности и ле-
гальные заработки», — написал он в блоге, 
подкрепив это заявление соответствующими 
суммами. На это Железняк пока ничего не отве-
тил, но очевидно, что «общение» политических 
оппонентов продолжится.

Анастасия РОДИОНОВА.
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СЕРДЮКОВА 
СНЯЛИ БАБКИ?
Теперь на 20 триллионах 
рублей развернутся 
противники экс-министра

Шансы на условно-досрочное 
освобождение участницы 
Pussy Riot тают с каждым днем

МАРИЯ 
АЛЕХИНА  
В КАМЕРЕ 
БЕЗ УДО

СЕГО ДНЯ

Сергей 
Железняк.

НЕВООРУЖЕННОЕ ВОССТАНИЕ
 ДЕКАБРЬСКОЕ



— Какие события года  
вы считаете главными?

Геннадий ЗЮГАНОВ, 
лидер фракции КПРФ 
в Госдуме:

«Если взять мир в 
целом, то весьма зна-
чимые и ответственные 
выборы прошли в Рос-
сии, Китае, Америке, 
Франции, Венесуэле, 
сейчас идут в Египте. 
Они еще скажутся на 
ситуации в мире и по-
влияют на многие про-

цессы. Значимость этих выборов определяется 
левым поворотом в умонастроении людей, по-
тому что правая, либеральная политика лопнула, 
взорвалась. И Владимир Путин в своем Посла-
нии Федеральному собранию был вынужден 
использовать социальную лексику... Из юбилей-
ных событий надо отметить 100-летие газеты 
«Правда», 200-летие победы над Наполеоном, 
400-летие освобождения Москвы от захватчиков 
и 90-летие СССР, которое мы сейчас отмечаем. 
Из трагических событий — конечно, потоп и 
гибель в Крымске 170 человек, «Суперджет» у 
нас разбился, полицейские пытки в казанских 
застенках. Если взять протестное движение, то 
оно нарастало, а власть попыталась заткнуть 
рот ему финансовым кляпом, всякими аракче-
евскими мерами. В целом маятник политической 
жизни раскачивается все сильнее и уходит вле-
во, хотя попытки остановить этот процесс носят 
оголтелый и жесткий характер».

Эдуард ЛИМОНОВ, 
писатель, лидер «Дру-
гой России»: «Восста-
ние буржуазии и их по-
ра жение. Внезапно 
либералы стали на ко-
роткое время «револю-
ционным» классом. И в 
качестве такового абсо-
лютно и тотально обан-
кротились. Нанеся 
ущерб всему нашему 
обществу, поскольку их 

смиренный протест, смахивающий на покор-
ность (в загончиках, куда их определила власть), 
привел к ужесточению режима, к выработке 
новых законов против оппозиции. Теперь, после 
этой толпы слонов в посудной лавке, будет слож-
но работать оппозиционным партиям.

Вследствие неудачи «креативный класс» 
ослеп, осатанел, впал в истерику и успешно дис-
кредитирует себя, саморазрушает, карикатурит, 
с Собчак чуть ли не во главе движения. С пеной 
у рта защищая такие нездоровые проявления, 
как Pussy Riot, или истерически прикрываясь 
детьми-сиротами, обращаются за помощью во 
внутренних делах к иностранному государству 
(Соединенным Штатам).

Если до 2012 года существовали серьезные 
либеральные организации и немного демшизы, 
то теперь все они превратились в демшизу. 
Была одна Новодворская, а теперь — тысячи. 
Они разгромили сами себя».

Валентина МАТВИЕН-
КО, спикер Совета 
Федерации: «Избра-
ние Путина Президен-
том Российской Феде-
рации. Мы приступили 
к глубокому политиче-
скому, экономическому, 
социальному обновле-
нию страны. Исключи-
тельно важно, чтобы в 
такой поворотный мо-
мент во главе государ-

ства стоял признанный лидер, пользующийся 
авторитетом и доверием большинства 
граждан.

Для меня уходящий год знаменателен так-
же тем, что исполнился год моей работы на 
посту председателя Совета Федерации. Год 

назад мы, члены палаты, поставили перед собой 
задачу: повысить роль СФ в государственно-
политической системе страны. Полагаю, ре-
альное движение в этом направлении началось. 
Стала более качественной наша законодатель-
ная деятельность, укрепились связи палаты с 
регионами, в Совет Федерации приходит все 
больше людей, для которых на первом плане не 
престиж, а сама работа во благо своего региона, 
своей страны. Так что в Новый год вступаю с 
чувством, что сделано немало». 

Евгений МИНЧЕНКО, 
руководитель Между-
народного института 
политической экспер-
тизы: «Президентские 
выборы и протестная 
волна, переход к выбор-
ности губернаторов. В 
моей жизни протестная 
волна сыграла опреде-
ленную роль: частично 
поменяла мое окруже-
ние. Я принципиально 

не участвовал в этих акциях, поскольку скепти-
чески отношусь к протестам, их организаторам 
и спонсорам. А очень многие мои друзья были 
и на Болотной, и на Сахарова. С подавляющим 
их числом у меня сохранились очень хорошие 
отношения, но были люди, которые мое отно-
шение к этим акциям восприняли очень скеп-
тически и личностно».

Владимир ВАСИЛЬЕВ, 
лидер фракции «Еди-
ная Россия» в Госду-
ме: «Безусловно, пре-
зидентские выборы. 
Конституция наделяет 
главу государства очень 
серьезными полномо-
чиями. От него во мно-
гом зависит будущее 
страны и каждого кон-
кретного гражданина. 
А для меня важно еще и 

то, что одновременно с этой предвыборной 
кампанией стартовал новый этап обновления 
«Единой России». Результаты и весенних, и 
осенних выборов показывают, что это было 
правильное решение».

Георгий САТАРОВ, пре-
зидент фонда «Ин-
форматика для демо-
кратии»: «События года 
не было. Было явление 
года: жуткий трупный 
запах, исходящий от 
государства. Начиная 
от реакции Путина на 
первые массовые про-
тесты, грязного компро-
мата на оппозицию и 
заканчивая безумными 

законами, которые приняла Госдума, «асимме-
тричными ответами» Америке».

Сергей МИРОНОВ, ли-
дер фракции «Спра-
ведливая Россия» в 
Госдуме: «Главное по-
литическое событие 
года — президентские 
выборы. Я сам принимал 
участие в этой кампании 
в качестве кандидата, и 
это событие коснулось 
меня непосредственно. 
А что касается результа-
та, его я бы охарактери-

зовал так: победа Владимира Путина — это ко-
лоссальная ответственность за страну, лежащая 
на нем. И от его политической воли во многом 
зависят и кадровые решения, и решения в самых 
разных сферах нашей жизни».

Борис НЕМЦОВ, один 
из лидеров РПР-
ПАРНАС: «Многотысяч-
ная акция протеста на 
Болотной площади 6 
мая. Она показала, что 
огромное количество 
активных людей не про-
сто недовольно суще-
ствующей политикой 
власти, но и готово бо-
роться за свои права, 
отстаивать их публичны-

ми выступлениями против режима. Поскольку 
акция была направлена против вечного правле-
ния Владимира Путина, она вызвала такую неа-
декватно жесткую реакцию власти».

Владимир ЖИРИНОВ-
СКИЙ, лидер фракции 
ЛДПР в Госдуме: «Вы-
боры Президента РФ. 
Впервые вместе с кан-
дидатурой президента 
страна определяла век-
тор развития вперед на 
6 лет. Выборы проходи-
ли в неспокойной поли-
тической обстановке, 
когда Запад пытался 

всячески влиять на мнения россиян с помощью 
«оранжевых технологий». Появилась Болотная 

и множество других форм протеста, но ЛДПР 
никогда не поддавалась на подобные провока-
ции. У нас всегда был свой путь, своя программа, 
свой кандидат и свои предложения по развитию 
страны. Это мы и продемонстрировали на пре-
зидентских выборах 4 марта 2012 года».

Илья ЯШИН, один из 
лидеров движения 
«Солидарность»: 
«Подъем гражданской 
активности и серия мас-
совых протестных акций, 
которые проходили в 
этом году. Я думаю, не 
стоит выделять одну из 
них, объединив все в 
единый поворотный 
исторический момент. 
Эти протестные демон-

страции стали серьезным явлением, изменив-
шим нашу страну, теперь она уже не станет 
прежней».

— Кого вы считаете героем  
и антигероем уходящего года?

Валентина МАТВИЕНКО: «Убеждена, что 
самых добрых слов заслуживают люди, обще-
ственные организации, которые добровольно 
и бескорыстно занимаются благотворительной 
деятельностью, просветительской работой, при-
общают детей к искусству, занятиям физиче-
ской культурой и спортом, помогают больным 
и престарелым. 

Хочу отметить добровольцев, волонтеров 
— людей преимущественно молодых. Приятно 
отметить, что это движение в нашей стране на-
бирает силу. Добровольцы активно участвовали в 
ликвидации последствий наводнения в Крымске, 
помогали тем, кто оказался в гигантской пробке 
на трассе Москва—Санкт-Петербург, в других 
общественно значимых делах. 

Что касается антигероев… Полагаю, для 
России это прежде всего коррупционеры. Гово-
рят, страна должна знать своих героев. Считаю, 
это относится и к антигероям: страна должна 
их знать тоже. Так как мы живем в правовом 
государстве, то решающее слово здесь при-
надлежит суду». 

Евгений МИНЧЕНКО: «К сожалению, эпоха 
у нас безгеройная. Героев в России в этом году 
не было. А антигероями, я думаю, можно назвать 
тех людей, которые на Болотной, Сахарова, да-
лее везде вылезали на трибуны, но не смогли 
предложить ни адекватной повестки дня, ни 
интересных тем, да еще и не приняли участия 
сначала в президентских выборах, а потом — в 
осенней региональной кампании».

Георгий САТАРОВ: «Коллективный анти-
герой, бесспорно, — наша Дума. А герой — тоже 
коллективный. Это люди, которые раньше не 
участвовали ни в каких политических акциях, а 
теперь выходят на улицы, устраивают пикеты, 
несмотря на то, что их довольно быстро заметают 
или разгоняют. Это — люди с болью сердеч-
ной и достоинством. Отрадно, что такие люди 
сохранились».

Владимир ВАСИЛЬЕВ: «Для меня это 
Владимир Путин — человек, который получил 
поддержку абсолютного большинства россий-
ских избирателей, убедительно победив уже в 
первом туре, и тем самым еще раз подтвердил: 
он на голову выше конкурентов.

Что касается антигероя — для меня это 
коллективный образ. Я бы сформулировал его 
как «революционер-разрушитель». Увы, в ХХ 
веке дважды такие люди в России побежда-
ли. К чему это привело великую страну, мы все 
знаем. Но сейчас, после череды невероятно 
драматических событий, наше общество осо-
знает: нельзя бесконечно «весь мир насилья 
разрушать» ради призрачного «а затем». Ведь 
те самые «революционеры-разрушители», ко-
торые сейчас (как и их близнецы-братья сто лет 
назад) с такой охотой рвутся разрушать, ничего 
не строят. Поэтому я убежден, что люди, которые 
в очередной раз призывают нашу страну к по-
трясениям, поддержку в современной России 
не получат». 

Эдуард ЛИМОНОВ: «В 2012 году в России 
не было героев. Немцов и компания были от-
вратительны и смешны, Навальный выглядел 
тюфяком, Путин был испуган.

Мне лично пришлось в 2012 году тяжело, но 
я единственный из лидеров страны, кто твердо 
остался на ногах, не побоялся пойти против 
течения, один, и в результате приобрел новый 
устойчивый политический авторитет».

Сергей МИРОНОВ: «Начну с антигероя. 
Для меня это все же бывший министр обороны 
Анатолий Сердюков. Хочется надеяться, что 
освобождение его от занимаемой должности — 
не «разовая акция», а начало серьезной борьбы 
с коррупцией.

А герой уходящего года — не отдельный 
персонаж. Это — народ России, наши люди, 
которые продолжали трудиться, несмотря на 
многочисленные перипетии в большой политике. 
Они показали свой интерес, свое неравнодушие 
к тому, что происходит в стране».

Борис НЕМЦОВ: «Главным героем года я 
считаю гражданского активиста, не побоявше-
гося выступить против Путина и поплатившегося 
за это уголовными преследованиями и репрес-
сиями, но по-прежнему выступающего против 
режима. Его оказалось невозможно сломать или 
запугать. А антигероем — разумеется, Путина; 
думаю, подробно объяснять почему — не имеет 
смысла».

Геннадий ЗЮГАНОВ: «Герой в глобальном 
смысле — это Китай. Большой плюс им, потому 
что китайская экономика вытягивает весь мир из 
тяжелейшего кризиса. Антигерой — министр об-
разования Ливанов, который вслед за уничтоже-
нием образования принял эстафету у Фурсенко 
и решил поиздеваться над высшей школой, что 
скажется самым негативным образом на судьбе 
целого поколения».

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ: «Герои года — 
это вся страна, все россияне. Порой им трудно: 
каждый день их пугают из выпусков новостей, с 
передовиц газет и журналов — создают плохое 
настроение. Иногда задерживают зарплату и 
иные выплаты. Часто обещают хорошую жизнь, 
но не выполняют обещание. Но они должны 
знать, что их всегда поддержит ЛДПР: кто-то 
хочет подарить ребенку санки или велосипед 
на Новый год — пишите нам. Чиновники ничего 
не делают — сообщайте нам. Есть проблемы — 
приходите к нам. 

Антигерои — все те, кто пытается навести 
смуту в сердцах и головах россиян. Это все на-
вальные, яшины, немцовы».

Илья ЯШИН: «Героем года я могу назвать 
не одного человека, а целых 12. Это политза-
ключенные, ребята, обвиняемые по «болотному 
делу» после акции 6 мая. Каждый из них отбывает 
заключение за наши права и свободы. Они ока-
зались на передовой протеста и понесли самый 
тяжелый груз ответственности, заплатили самую 
высокую цену за отстаивание наших прав.

Антигероем — не буду оригинальным — на-
зову Владимира Путина. Стремительно теряя ле-
гитимность, он потерял уважение и людей, ранее 
к нему лояльных. За этот год он не раз в открытую 
действовал вопреки интересам народа».

— Сделайте, пожалуйста, 
прогноз: какое событие может 
стать главным в 2013 году?

Евгений МИНЧЕНКО: «Развернется очень 
серьезная борьба за отставку правительства. 
Думаю, нас ждет либо полная отставка кабмина, 
либо его очень серьезная перетряска. Очевидно, 
что идет война против Медведева. После того 
как был уничтожен тандем, возникла тема, что 
в качестве компенсации Дмитрий Анатольевич 
должен получить свою экономическую группу 
влияния. В том числе за счет экспансии в те или 
иные сферы. Но те группы, которые в этих сферах 
уже были представлены, не захотели делиться 
и начали вести серьезную игру против медве-
девской группы. Одним из элементов этой игры 
стал анти-Магнитский закон, который поставил 
Медведева в цугцванг: если он поддерживает 
закон — портятся отношения со Штатами. А то, 
что его хорошо воспринимают на Западе, — один 
из его козырей. Если же он не поддерживает — 
портит отношения с «Единой Россией», то есть 

уменьшает свою поддержку внутри страны.
Кроме того, у целого ряда слоев населе-

ния есть недовольство эффективностью работы 
правительства. Я случайно оказался при беседе 
одного из наших олигархов с высокопоставлен-
ным чиновником. Олигарх так с обидой говорит: 
«Правительство-то не работает совсем». На что 
чиновник отвечает: «Ну так вы и радуйтесь, част-
ный бизнес, — занимайтесь своими делами, раз 
можно». То есть тема неэффективности прави-
тельства, независимо от того, насколько она 
соответствует действительности, муссируется 
на всех уровнях.

Называется даже топ претендентов на пост 
премьера: это Собянин, Кудрин и Жуков. Хотя 
как раз эта тройка держится очень корректно 
по отношению к Медведеву».

Валентина МАТВИЕНКО: «Прогноз вообще 
дело трудное, а когда мир переживает период 
нестабильности, оно трудное вдвойне-втройне. 
Естественно, мировая турбулентность не может 
не сказываться на нас. И все же хотя проблем у 
нас хватает, ни политические, ни финансовые, ни 
какие-либо иные потрясения, по моему мнению, 
России не грозят. В 2013 год мы вступаем с боль-
шим запасом прочности от возможных внешних 
катаклизмов. Не вижу каких-либо опасных угроз, 
вызовов и внутри страны.

Вот почему наши основные усилия сейчас 
должны быть направлены на то, чтобы в полной 
мере использовать имеющиеся возможности 
экономического и социального развития. В 
том числе те, которые открывает вступление 
России во Всемирную торговую организацию. 
В современном мире для нашей страны это 
основной путь, ведущий к тому, чтобы стать вы-
сококонкурентоспособными, технологически 
современными».

Георгий САТАРОВ: «Главное политическое 
событие, которое нас всех ждет, — крах этого 
режима. А произойдет это в 2013 году или в 2014-
м — предсказать довольно трудно.

Если этого не произойдет — главного со-
бытия не будет, потому что остальное все несу-
щественно. Мы пока не представляем сценария 
этого краха. Когда какой-то организм слабеет 
— у него отнимаются ноги, начинается гангрена 
мозга, — становится ясно, что он умрет. Это 
сейчас происходит с таким организмом, как наше 
государство, и видно невооруженным глазом. 
Никто не пойдет на Зимний дворец. Есть за-
блуждение, что революцию кто-то делает. На 
самом деле государственная власть распада-
ется и падает сама. Если она полностью утра-
чивает способность что-то делать — происходит 
революция».

Владимир ВАСИЛЬЕВ: «Недавно Владимир 
Путин выступил с Посланием президента. Там 
выдвинут целый ряд инициатив: в политической 
системе, экономике, общественной и социальной 
жизни. Когда Послание будет реализовано, мы 
будем жить в другой, более свободной и ком-
фортной стране. Главное, чтобы каждый занял 
свое место в этом процессе».

Борис НЕМЦОВ: «Следующий год, по моему 
мнению, станет годом серьезных испытаний для 
оппозиции — как для лидеров, так и для граж-
данских активистов. Я надеюсь, что мы достой-
но их преодолеем, но нужно настраиваться на 
серьезную борьбу. Я думаю, что грядут жесткие 
уголовные преследования, а самые яркие пред-
ставители оппозиционного движения в следую-
щем году окажутся за решеткой».

Сергей МИРОНОВ: «Жду продолжения 
борьбы с коррупцией, новых, умных кадровых 
решений. Жду прихода на ответственные посты 
в органы власти людей, любящих свою родину и 
готовых трудиться на ее благо».

Эдуард ЛИМОНОВ: «Что заработаем поли-
тически, то и получим в 2013 году. Власть в 2012-м 
четко продемонстрировала, что не пойдет на 
эволюцию общества. Я буду звать все здоровые 
силы страны объединиться вокруг меня и партии 
«Другая Россия» под лозунгом социальной спра-
ведливости — он же и великолепная програм-
ма: «Пересмотр итогов приватизации» (в яркой 
форме: «Все отнять и поделить!»). Пересмотр 
неизбежен, и он вызовет революцию».

Геннадий ЗЮГАНОВ: «Следующий год 
полностью высветит беспомощность и опасность 
нашего курса, потребует серьезных перемен. 
Это будет год принятия очень ответственных 
решений. Но важно, чтобы они пошли на пользу 
и нашим гражданам, и миру».

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ: «Я думаю, 
что можно ожидать продолжения намеченных 
реформ. Будет продолжена борьба с корруп-
цией и демократизация политической системы 
страны».

Илья ЯШИН: «Я думаю, что следующий год 
пройдет под знаменем политической реакции, 
который всегда следует за годом политического 
подъема в нашей стране еще с 1905-го. Но как 
бы ни было трудно, нужно пережить это время 
и сохранить надежду, ведь самая темная ночь 
бывает перед рассветом».

Марина ОЗЕРОВА, 
 Анастасия РОДИОНОВА, Михаил ЗУБОВ.
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ДИСКУССИЯ ГОСТИ

ПОЛИТИКА
Эксперты «МК»  
из самых разных 
«лагерей» оценили 
уходящий год и дали 
прогноз на будущий

Российские политики — от спикера 
Совета Федерации Валентины 
Матвиенко и главы фракции «ЕР»  
в Госдуме Владимира Васильева до 
лидера «Другой России» Эдуарда 
Лимонова и главы КПРФ Геннадия 
Зюганова — проанализировали для 
«МК» главные события уходящего 
года и дали свой прогноз на год 
2013-й. Свое мнение высказали  
и политологи.
А еще мы попросили назвать 
героев и антигероев-2012. Как 
несложно догадаться, одних  
и тех же персонажей оценили  
и со знаком «плюс», и со знаком 
«минус» — в зависимости от 
политической позиции эксперта...

c 1-й стр.
В лихие девяностые Б.Н.Ельцин 

задумал создать монументальное 
изваяние в память о братоубий-
ственной бойне. Решение он при-

нял смелое и вопреки мнению обидчивых вете-
ранов (хотя это типичный постсоветский миф 
— об обязательной дремучей глупости тех, кому 
перевалило за 70) президентский указ 1997 года 
назывался «О возведении памятника россиянам, 
погибшим в годы Гражданской войны», что при-
мечательно, без привычного разделения каких 
россиян — красных или белых.

Помню, как я был приглашен в рабочую 
группу по созданию подобного памятника и как 
проникся оптимизмом — мне показалось тогда, 
что это чрезвычайно своевременная идея: в де-
вяностые наше общество трагическим образом 

приблизилось к угрозе новой кровопролитной 
смуты. Первые заседания рабочей группы были 
действительно проникнуты оптимизмом, пока 
к нам не примкнули Зураба Церетели. Именно 
он ликвидировал сначала оптимизм, а потом и 
работоспособность новых демократических со-
зидателей. Церетели не сделал ничего плохого 
— он всего лишь объяснил всю технологическую 
сложность поставленной перед нами цели; даже 
на самой ранней стадии замысла нам предстоял 
чудовищный объем работы с разного рода право-
выми и градостроительными документами. Об 
этом Церетели знал не понаслышке, отлаживая 
многие годы бесперебойную работу конвейера 
своей фабрики по производству монументов. 
Он рассказал, что такое работа с чистого ли-
ста, без денег и конструктивных идей, каков 

необходимый штат технических сотрудников, 
каковы ожидающие нас чиновничьи подвохи, 
барьеры и т.д.

Я бы не стал так подробно описывать наши 
творческие мытарства, но именно в это самое 
время меня вновь посетила мысль, которую я 
частично высказывал однажды в прямом эфире 
телепрограммы «Взгляд» — о христианском за-
хоронении Ленина.

С тех пор прошло много времени. В че-
ловеческих мозгах (пусть далеко не во всех) 
произошла определенная естественная кор-
рекция. Мы узнали много нового о языческом 
захоронении в центре православной столицы и 
о самом выставочном объекте. Мы даже прочли 
новые, прежде засекреченные архивы, в том 
числе многочисленные ленинские записочки 
с постоянными резолюциями: «Расстрелять! 
Расстрелять! Расстрелять!..» Мы также увидели 
по телевидению примечательный фильм Павла 
Лобкова, где были подробно показаны регу-
лярные издевательства над ленинским трупом 
— выпотрошенного покойника, имитирующего 
коммунистические мощи, периодически полощут 
в засекреченном спецрастворе. Разумеется, 
дело это дорогостоящее, хлопотное, отчасти по-
стыдное. Похоже на воинствующее святотатство, 
учитывая тот факт, что в Москве, оказывается, 
припасено еще два запасных трупа на всякий 
случай. (Об этом сообщалось в открытой прессе.) 
Кроме того — ленинский муляж не напоминает 
умершего Ленина. Перед смертью покойник 
выглядел иначе, что подтверждают сделанные 
в Горках фотографии. Очевидно, что в Мавзо-
лее выставлено своеобразное художественное 
произведение — улучшенный, тщательно за-
гримированный экспонат, но никак не «коммуни-
стические мощи», о чем размышляют некоторые 
марксистские мыслители.

Эти леденящие душу лирические отступле-
ния для особо закаленных читателей мне понадо-
бились для того, чтобы осторожно предположить, 
что к 2017 году может резко возрасти количество 
сторонников христианского погребения бывшего 
вождя, хотя сегодня уже зафиксировано их чет-
кое большинство в социологических опросах. 
Может быть, в 2017 году даже самые упертые 

марксисты-ленинцы облегченно вздохнут, если 
ленинский труп, как того требовали родствен-
ники, будет, наконец, предан земле.

Наш президент недавно подробно остано-
вился на национал–предательской роли Ленина в 
годы Первой мировой войны. По моему мнению, 
это смелое, очень своевременное и судьбонос-
ное заявление лидера великой страны. Надеюсь, 
оно поможет нам по-христиански простить Ле-
нина за его преступления против человечности 
и похоронить по-божески.

А в заключение — самое главное.
Мавзолей, созданный Щусевым, — есть 

выдающееся архитектурное сооружение. Так 
умело и вдохновенно вписать в исторический 
облик древней площади новый центрообразую-
щий объект — гениальная творческая акция. Но 
пишу я это не во славу Щусева, который в этом 
не нуждается, — я осторожно обдумываю тот 
несомненный факт, что к столетнему юбилею 
октябрьского переворота и далее к столетию на-
чала братоубийственной бойни, которая унесла 
жизни 15 миллионов наших соотечественников, 
Мавзолей может обрести новое историческое 
качество. Я убежден: лучшего памятника граж-
данской войне в России быть не может!

После захоронения Ленина Мавзолей дол-
жен остаться на Красной площади как монумент 
всенародной памяти и скорби, как неотъемле-
мая часть нашей многострадальной истории. 
Не знаю, что должно быть написано над вхо-
дом, может быть, лишь одни памятные цифры: 
1918—1922 гг.

И, возможно, после этого события будущие 
руководители государства, ведущие партийные 
лидеры, известные общественные деятели, как, 
впрочем, и все граждане РФ не будут испыты-
вать неудобства от прагматической конструкции 
Мавзолея. Памятник архитектуры имеет право 
функционировать разнообразно, в том числе 
и как трибуна. Люди, стоящие на Мавзолее, не 
будут топтать захоронение. Это важное обстоя-
тельство. Исчезнет кладбищенский дух. Когда?.. 
Не сразу! Нужен интервал во времени. Если 
уцелеют Земля, Солнце и сохранится Россия 
— через 1—2 поколения!..

Конечно, я хорошо осознаю утопический 

характер моих иллюзорных идей. Хуже того — 
предложений. Но мы все живем в обстановке 
праздных мечтаний. Мы постоянно вовлека-
емся в утопии. Достаточно упомянуть борь-
бу с коррупцией в судах и высших эшелонах 
власти.

Как у каждого радикального демократа, 
у меня есть, разумеется, в запасе и другие 
спорные суждения. Мне кажется, что в буду-
щем, сразу после 2018 года (а может быть, 
и раньше), реальностью может стать музей 
русской воинской славы, где рядом с героями 
революции займут свое место выдающиеся 
деятели Белого движения.

Я не говорю сейчас о блистательном ис-
следовании под редакцией Андрея Зубова 
«История России. ХХ век», где дана объектив-
ная, напрочь лишенная советской мифологии 
многослойная картина российского бытия, 
в том числе глубоко проанализированы осо-
бенности Белого движения. Конечно, это тема 
для отдельного серьезного разговора, а не 
для поверхностного упоминания. В последнее 
время лично я также высоко оценил серию 
телевизионных документальных фильмов 
с замечательными комментариями Никиты 
Михалкова, раздвинувшими границы нашего 
исторического пространства; героический 
путь Белой добровольческой армии, «Ледяной 
переход», жизнь русских воинов и их потомков 
в изгнании — все это теперь неотъемлемая 
часть нашей истории. Мы стали свидетеля-
ми документальных кадров, запечатлевших 
встречу в Париже Владимира Владимировича 
Путина с потомками вынужденных русских им-
мигрантов на фоне знамен и реликвий Белой 
армии. Президент поблагодарил этих людей 
за их гордую память, за сохранение героиче-
ских традиций, за святой патриотический дух 
русского воинства.

Каждое спорное историческое суждение 
хочется завершать упоминанием о позиции 
президента. Это полезно знать моим едино-
мышленникам и многочисленным оппонентам. 
И еще очень хочется дожить до 2017 года, чтобы 
посмотреть, чем все это кончится. 

Марк ЗАХАРОВ.

МАВЗОЛЕЙ В 2017 ГОДУ

28 декабря, пятница
С 11.00 до 12.00 пройдет онлайн-

конференция гастроэнтеролога, доцента ка-
федры терапии, клинической фармакологии и 
скорой медицинской помощи Московского го-
сударственного медико-стоматологического 
университета Елены Ивановны ВОВК.

  Уже через несколько дней наши желудки 
и печень ждут длительные испытания обильной 
едой и регулярными возлияниями. Как сохранить 
здоровье в новогодние праздники? Как справиться 
с последствиями переедания? Стоит ли садиться 
на диету? Какая закуска самая лучшая?

Эти и другие вопросы вы можете задать 
уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Пресс-центр» в комментариях к анонсу.

«КОЛЛЕКТИВНЫЙ АНТИГЕРОЙ, БЕССПОРНО, — НАША ДУМА. А ГЕРОЙ — ТОЖЕ КОЛЛЕКТИВНЫЙ. 
ЭТО ЛЮДИ, КОТОРЫЕ РАНЬШЕ НЕ УЧАСТВОВАЛИ НИ В КАКИХ ПОЛИТИЧЕСКИХ  
АКЦИЯХ, А ТЕПЕРЬ ВЫХОДЯТ НА УЛИЦЫ, УСТРАИВАЮТ ПИКЕТЫ».

27 декабря, четверг
С 12.00 до 13.00 прой-
дет онлайн-конференция 
с врачом-наркологом 
ФГБУ Национального на-
учного Центра нарколо-
гии Минздрава России  
Алексеем Валентиновичем 
НАДЕЖДИНЫМ. 

Что делать и куда обращаться, если отра-
вился недоброкачественным алкоголем? Как 
правильно оказывать первую помощь отравивше-
муся? Как следует правильно общаться с людьми, 
находящимися в состоянии алкогольного опьяне-
ния? Можно ли узнать о наличии предрасположен-
ности к алкогольной зависимости, не прибегая к 
бутылке? Как справиться с похмельем? 

Эти и другие вопросы вы сможете за-
дать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе 
«Пресс-центр».

АЛКОГОЛЬ В ЗИМНИЕ ПРАЗДНИКИ: 
КАК ЗНАТЬ МЕРУ И НЕ ОТРАВИТЬСЯ

КАК НЕ ПЕРЕЕСТЬ В НОВЫЙ ГОД?
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В прокат выходит фильм «Джентльмены, 
удачи!» Александра Баранова, Дмитрия 
Киселева и компании Тимура Бекмам-
бетова, который уже три года подряд 
снабжает нас новогодними хитами. 
Первые, классические «Джентльмены 
удачи» (без запятой и восклицательно-
го знака) стали лидером проката 1972 
года, собрав более 65 миллионов зри-
телей. Роли воспитателя детского сада 
добросердечного Трошкина и главаря 
шайки уголовников по кличке Доцент 
сыграл тогда Евгений Леонов. Теперь 
эта роль досталась Сергею Безруко-
ву. Он, правда, трансформировался в 
актера-аниматора, развлекающего де-
тей в торговом центре, и современного 
бандита — некое подобие Саши Белого. 
Мы поговорили с актером накануне пре-
мьеры.
— Сергей, не страшно было браться за роль 
«со шлейфом»? 
— Мы не пытались кого-то переиграть и к леген-
дарной комедии относимся коленопреклоненно. 
Мне позвонил режиссер Саша Баранов, с кото-
рым мы работали на «Участке», и я поначалу был 
настроен скептически, ведь ремейки не всегда 
бывают талантливыми. Тем более что у нас такого 
рода попытки воспринимаются как покушение на 
святое. Так было и с продолжением «Иронии судь-
бы». Но в процессе разговоров с Сашей мы стали 
фантазировать и в конце концов решили сделать 
новое кино, не похожее на прежний фильм... А 
про Евгения Павловича Леонова я скажу, что он 
был многогранным актером, сыграл трагические 
роли, и это при том, что он обладал невероятным 
комедийным даром. 
— Какая же бездна отделяет первый фильм 
от второго... Как мы изменились за это 
время? 
— Да, произошло колоссальное количество из-
менений. Отношения между людьми стали дру-
гими, порой жесткими, негативными. Как часто 
мы оскорбляем друг друга — и это уже стало 
нормой… То, что раньше считалось неэтичным, 
сейчас воспринимается как нечто вполне прием-
лемое. Мораль улетучилась. Мы живем в жесткое, 
циничное время. Раньше люди хоть во что-то 
верили. Кто-то в Бога — хотя в советские времена 
открыто об этом говорить было нельзя, тем не 
менее в церковь ходили. Кто-то верил в победу 
коммунизма на всей земле, в то, что возможно 
создать огромное государство, где человек че-
ловеку друг, товарищ и брат. Нельзя говорить 
только о том, что царили исключительно лживая 
идеология и сплошное лицемерие. Нет! Верили 
свято и искренне. И до сих пор старшее поколение 
уверено в том, что раньше было лучше. Людям 
спокойнее было. Они ходили в кино и смотрели 

советские фильмы. Работали гигантские пред-
приятия, которые сейчас закрыты. Огромное 
количество добрых людей готово было протянуть 
руку помощи нуждающемуся в ней. Существо-
вали даже товарищеские суды — не циничные, 
направленные не на уничтожение человека, а 
наоборот, бравшие людей на поруки. Сейчас это 
смешно звучит, как фильм-утопия, фантастика. 
Вспомните знаменитого «Афоню» гениального 
режиссера Данелии. Все это было. Комедии и 
шутки были сообразны той действительности. 

Доброе было время, несмотря на огромное коли-
чество диссидентов, засилье «серых кардиналов» 
в штатском… 
— А отношения между мужчиной и женщиной 
сильно изменились, как вы считаете? 
— Раньше влюбленная пара долго ходила за руч-
ку. Был огромный конфетно-цветочный период. 
Вначале свадьба, а потом уже все остальное. 
Секс, конечно же, был. Но само это понятие было 
другим. Главное — страсть и любовь. Были вместе 
— разбежались. Теперь это нормально! Никто за 
это не осудит. Это как пойти перекусить. Говорить 
о том, что сейчас не существует представления 
о том, что такое любовь, тоже неправда. Она 
есть. Просто отношение к сексу было другим, 
более деликатным и ответственным. Вот хорошее 
слово: ответственное! Сейчас свобода в отноше-
ниях, свобода слова, причем даже разнузданная. 
Интернет стал второй властью, чуть ли даже не 
первой. Что там пишут, сколько источается лжи и 
клеветы — такого, по-моему, не было ни в какие 
другие времена. 
— Чувствуете ностальгию по ушедшему?
— Она возникает — людям хочется вернуть то 
время, хотя бы постоять с ним рядышком. Отсюда 
возникают ремейки, чтобы хоть как-то напомнить 
о прошлом. Вспоминаю, какое счастье я испытал, 
работая на фильме «Ирония судьбы. Продолже-
ние», когда попал на улицу Строителей, дом 25… Я, 
Сергей Безруков, оказался в декорациях «Иронии 

судьбы» — и почувствовал себя ребенком. Мне 
было грустно, когда я вспоминал себя, то, как 

сам смотрел, вместе со всей страной, под Но-
вый год легендарный фильм Эльдара Рязанова. 
Я попал во время, которое ушло безвозвратно. 
Мы знаем и любим старых «Джентльменов», а 
молодежь — нет, ей уже интересно другое. Она 
мыслит совершенно иным монтажом. Ей нужна 
стремительность действия, все должно быть 
гораздо быстрее, чем тогда. А я наслаждаюсь 
тем, что можно никуда не торопиться. 
— Если бы вы на машине времени переме-
стились на съемочную площадку первых 
«Джентльменов», что бы было? Чего нет в вас, 
но было в актерах прежних времен? 
— Если бы я переместился туда, то тихонечко бы 
стоял и наблюдал за игрой великих актеров, учил-
ся у них. У нас разные роли, да и люди мы разные. 
Мой Трошкин — для нашего с вами времени. Я 
бы вообще побольше добавлял в кино добра, тот 
прежний юмор, без которого невозможно пред-
ставить старые комедии. Мы к этому стремились, 
и у нас, как мне кажется, получилась не пошлая, 
а хорошая, добрая картина, где есть люди, их 
судьбы, где рассказывается человеческая исто-
рия. Я и согласился участвовать в этом проекте, 
потому что снимал Саша Баранов. Знал, что он 
не будет гнаться за стремительным монтажом, 
даст возможность остановиться и посмотреть 
друг другу в глаза. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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КАЖДЫЙ ЧЕТВЕРГ
новый том по рекомендуемой

 цене 169 руб.

ПОДПИСАТЬСЯ НА КОЛЛЕКЦИЮ 
МОЖНО ПО АДРЕСУ: ул. 1905 года, 
д.7, вход со стороны сквера. Время 

работы: пн.—пт., с 10:00 до 17:00.
СТОИМОСТЬ ПОДПИСКИ:

4488 руб. — 34 тома,
1435 руб. — с 2 по 

11 том.

В славном граде Аграба живет Аладдин, веселый 
воришка с золотым сердцем. Живет и не знает, 
что вскоре его ждет величайшее приключение 

в жизни. Ведь только с его помощью черный маг 
Джафар может овладеть невероятным сокровищем 
— лампой, в которой заключен исполняющий желания 
могущественный Джинн. И только хитроумие, сме-
калка и доброта Аладдина и его друзей — обезьянки 
Абу, принцессы Жасмин и самого Джинна — способны 
помешать Джафару завладеть лампой и захватить 
власть над миром...

ГРАФИК ВЫХОДА 
СЛЕДУЮЩИХ ТОМОВ:
т.5 Принцесса и лягушка ............................. 10.01.13
т.6 Лило и Стич ................................................... 17.01.13
т.7 Винни и его друзья  ................................. 24.01.13
т.8 Бэмби ................................................................ 31.01.13

В Арбитражном суде Московской об-
ласти числятся фиктивные сотрудники. 
В частности, помощник судьи Дмитрий 
Анатольевич Иванов, 1973 года рождения. 
Проверить этот факт министра МВД Коло-
кольцева попросил депутат Госдумы Виктор 
Черкесов, к которому, в свою очередь, об-
ратился с письмом адвокат Павел Зайцев, 
член Национального антикоррупционного 
комитета. 

По сведениям адвоката, Дмитрий Анатолье-
вич Иванов был зачислен на службу в Арбитражный 
суд Московской области на должность помощника 
судьи в 2010 году, но на самом деле там не работал. 
Во всяком случае, другим сотрудникам аппарата 
суда и охраны он неизвестен, в телефонном спра-
вочнике не числится, в информационной системе 
нет его учетной записи, нет документов (файлов), 
которые им созданы, в протоколах судебных за-
седаний отсутствуют какие-либо упоминания о 
нем, и он не был прикреплен ни к кому из судей. 
Однако зарплату получал. И премии, и матери-
альную помощь — тоже. За 2010 год ему было 
выплачено всего 44 520 руб., а за 2011-й уже по-
больше — 221 617 руб.

 Кому эти деньги в конечном итоге доста-
лись — это вопрос. У Зайцева предположений 
нет. Однако он упоминает в письме тот факт, что 
с 2010 года имя Дмитрия Иванова стало широко 
известно «на рынке околосудебных услуг Москов-
ского региона». 

Если называть вещи своими именами, это 
значит, что адвокаты его знают как «решальщика», 
через которого можно «зайти» и «занести».

Проделывать такие операции невозможно, 
не привлекая к ним руководство. В связи с этим 
адвокат Зайцев напоминает в письме, что мно-
гие руководители арбитражных судов Москов-
ского региона «также назначались по странным 
критериям».

 В первую очередь, очевидно, имеется в виду 
сам руководитель Арбитражного суда Московской 
области Дмитрий Плешков, которому сейчас 30 
лет, а назначен он был на высокую должность три 
года назад — в 27, не имея никакого судейского 
опыта. 

Фиктивное трудоустройство Дмитрия Ива-
нова адвокат Зайцев объясняет его близкими 
отношениями именно с Плешковым. В частности, 
по сведениям Зайцева, Плешков и Иванов вместе 
ездили за границу — в январе 2010-го во Францию, 
в апреле 2012-го — в Эмираты, в июне 2012-го — в 
Германию. Вдвоем, да. Отдыхать.

Надо сказать, что Арбитражный суд Москов-
ской области в последнее время частенько фигури-
рует в скандальных ситуациях. Пару недель назад, 
например, в Интернете появился зажигательный 
видеоролик с Плешковым и его заместителями 
в главных ролях, которому отлично подошло бы 
название «Живем — не тужим». Ну или «Жизнь 
удалась». 

В Сеть этот ролик попал случайно. Создавали 
его явно для внутреннего пользования, и он не 
предназначался для широкой публики, посколь-
ку все его герои представляются там в образах 
плейбоев и богатых кутил — прожигателей жизни, 
что не соответствует общепринятому представ-
лению о судьях, но, по всей видимости, отвечает 
жизненным реалиям. 

В скандалах фигурирует не только областной 
арбитраж, но и столичный. В начале декабря одна 
из судей Московского арбитражного суда Елена 
Золотова обратилась в Следственный комитет с 
жалобой на своего руководителя Сергея Чучу. В 
ноябре она рассматривала иск АФК «Система» к 
ОАО «РЖД» об отмене продажи акций Первой гру-
зовой компании, но ее решение не удовлетворило 
руководство суда. После того как она передала в 
канцелярию Чучи копию судебного акта, от нее 
потребовали его отменить, а ей самой — подать за-
явление об отставке. Ничего этого судья Золотова 
не сделала, и тогда руководство отстранило ее от 
дела и отменило принятое ею решение, нарушив 
Конституцию РФ и закон «О статусе судей», запре-
щающих кому-либо вмешиваться в их работу.

Фиктивное устройство «решальщиков» на 
службу — так же, как давление на судей, — в первую 
очередь предполагает коррупционный подтекст 
этих фактов. Особую пикантность им придает то 
обстоятельство, что председатель Высшего арби-
тражного суда Антон Иванов, лично назначивший 
и Плешкова, и Чучу, сам активно разрабатывает 
сейчас судейскую реформу, главной задачей ко-
торой является именно борьба с коррупцией.

В начале этого года он, например, предложил 
в целях борьбы с коррупцией прослушивать слу-
жебные телефоны судей. И в некоторых арбитраж-
ных судах эта идея уже реализована: в Ростовском 
суде внешние телефоны судьям вовсе отключены, 
а внутренние — поставлены на прослушку. 

Какой, правда, в этом смысл — непонятно. 
У судей помимо служебных телефонов есть мо-
бильные. При желании этих мобильных можно 
завести хоть целый десяток и вести по ним любые 
разговоры. Больше того, вести разговоры можно 
и не по телефону. Поэтому постоянное прослу-
шивание линий, о котором к тому же всем судьям 
известно, не имеет ничего общего с системной 
борьбой с коррупцией. Оно вообще не об этом. 
Оно — ни о чем. 

В поисках оригинальных реформаторских 
решений председатель ВАС решительно отвергает 
авторитет многовековых систем права, разрабо-
танных другими странами. Под его беспощадную 
критику уже попала британская судебная система. 
«Английские суды периодически берут на себя 
функции, если так можно выразиться, юридиче-
ского жандарма всей планеты, — заявил он, —  и 
принимают к своему производству неподсудные 
им дела». Или вот еще перл: «Популярность ан-
глийского права связана только с тем, что все хотят 
спрятать свое имущество в офшорах». 

На самом деле популярность английского 
права имеет иные корни. Дело не в офшорах. Рос-
сийские предприниматели обращаются в бри-

танские суды просто потому, что хотят судиться 
там, где есть правовая предсказуемость, а не 
проплаченная либо спущенная сверху. И если 
глава ВАС этого не понимает, о какой реформе 
он тогда вообще говорит?

 Но самая «революционная» идея Антона 
Иванова — это рекомендация судьям при рас-
смотрении дел руководствоваться «вдумчивым» 
анализом реальных экономических отношений, а 
не формальными положениями законов. 

К чему такой подход приведет — ясно за-
ранее. К коррупции такого размаха, какой еще 
свет не видывал. Потому что экономическую 
природу можно найти во всех спорах, включая 
раздел имущества или бракоразводный процесс. 
Именно поэтому она не должна влиять на решения 
судей. По закону суды не вправе вмешиваться 
в целесообразность решений обратившихся 
к ним лиц и обсуждать их, в том числе с точки 
зрения экономики. Они должны руководство-
ваться исключительно правовой стороной при 
рассмотрении любой категории дел — налоговых, 
имущественных, каких угодно.

Подводя итог, надо сказать, что представле-
ния о судебной реформе, высказываемые в разное 
время и по разному поводу председателем ВАС, 
по-настоящему настораживают его коллег по ар-
битражному цеху. А то, что творят его назначенцы, 
в не меньшей степени удивляет мирных граждан, 
которым хочется, чтоб судьи все-таки были судья-
ми, а не плейбоями.

Скандалов, противоречий, неутыков вокруг 
арбитражных судов накопилось так много, что надо 
как-то с ними начинать разбираться. Именно так 
и объяснил «МК» адвокат Павел Зайцев причины 
своего обращения в Госдуму: «Сведения о фик-
тивном трудоустройстве Дмитрия Иванова нам, в 
Национальный антикоррупционный комитет, пере-
дали люди, которые хотят сохранить анонимность. 
Я, как член НАКа, обратился в Госдуму, Комитет по 
безопасности и противодействию коррупции, с 
просьбой эти факты проверить. Если факты под-
твердятся, значит, надо принимать решение. Не 
подтвердятся — ну, значит, не подтвердятся».

Юлия КАЛИНИНА.

ЖИЗНЬ УДАЛАСЬ!
Арбитражный суд зажигает огни

SOSЕДИ

Почти три года назад (в феврале 2010-
го) наша газета написала о пробле-
мах людей, у которых в Абхазии было 
незаконно отнято жилье. Речь шла о 
гражданах России, которые либо по-
кинули республику, спасаясь от войны 
и разрухи, либо вообще никуда не вы-
езжали, а просто стали жертвами мо-
шенников. Публикация вызвала гром-
кий резонанс, в результате чего была 
создана российско-абхазская комис-
сия, которая вроде бы бодренько при-
ступила к работе. Представители МИД 
РФ сообщали, что работают в тесном 
контакте с абхазским руководством, 
рассматривают заявления, принимают 
решения. 

И действительно: по двоим пострадавшим 
из нашего списка комиссия приняла положи-
тельные решения. А всего примерно из 300 жа-
лоб обоснованными признаны шесть. 

Ура? Но никто из обратившихся в газету по-
страдавших до сих пор так и не вселился в свою 
квартиру. У Татьяны Шевченко и Валентины Кова-
ленко на руках не только положительное решение 

комиссии, но и решения судов, и документы на 
квартиры. Обе женщины добросовестно опла-
чивают коммунальные услуги — а в их квартирах 
по-прежнему живут посторонние люди. 

Напомним, что Татьяна Шевченко лишилась 
квартиры после того, как была вынуждена в 
2005 году временно выехать на лечение в Мо-
скву. Работники жилищного управления город-
ской администрации Сухума тут же изготовили 
фальшивую справку о ее смерти, и квартиру 
признали бесхозной, несмотря на то что ком-
мунальные услуги исправно оплачивались. Она 
была «распределена» некоему молодому чело-
веку (явно подставное лицо), который быстрень-
ко продал ее Алмасу Северьяновичу Джопуа. 
(Это хорошо отработанная схема; именно так в 
Абхазии «уводят» квартиры у тех, кто не может 
себя защитить. А защита там одна: крепкая и 
желательно вооруженная родня.) 

Данный Алмас Северьянович, не смущаясь 
тем, что еще тянулось судебное разбиратель-
ство, сразу же взялся за ремонт. Что он там такое 
успел отремонтировать, неизвестно, однако 
после того, как суд признал права Шевченко 
на квартиру, он выставил ей встречный иск, 

требуя компенсировать свои расходы на ремонт 
в размере трех миллионов рублей. За эту сумму 
в Абхазии можно купить трехкомнатную квар-
тиру. Даже в Москве ремонт столько не стоит. 
(Аналогичная ситуация и у Коваленко, только 
ей выставили счет на 2,5 миллиона.) 

А есть ли в Абхазии судебные приставы, 
спросите вы, способные выполнить решение 
суда и выселить гражданина Джопуа из за-
хваченной им квартиры? Разумеется, есть, 
и они работают очень четко, когда нужно вы-
селить, например, русско-мегрельскую семью 
из квартиры грека (знаю о таком случае). А 
Шевченко судебные приставы объяснили, что 
она прежде должна найти помещение, само-
стоятельно перевезти туда имущество Джопуа, 
опечатать его и нести за него ответственность. 
А по неофициальным «утечкам» из комиссии, 
которую в настоящее время возглавляет вице-
президент Абхазии Михаил Логуа, там вообще 
говорят, что никого выселять не могут и не 
будут. 

И вот вам «вишенка на торте»: гражда-
нин Джопуа уже после создания российско-
абхазской комиссии и после признания прав 
Шевченко на квартиру умудрился заложить чу-
жую недвижимость в банке под кредит в три мил-
лиона рублей. Это небольшой штрих к портрету 
этого «добросовестного приобретателя», на 
которого уже впору заводить уголовное дело. 

Мы не говорим сейчас о тех людях, кто 

бросил свое жилье и убежал из Абхазии во 
время войны. Их проблемы, конечно, тоже надо 
решать, но семья Шевченко никуда не убегала 
и вынесла всю тяжесть войны и блокады. Мы 
не говорим также о тех, кто до войны имел 
государственные квартиры (таких в то время 
было большинство, и их проблемы тоже надо 
как-то решать), но у Шевченко квартира была 
приватизирована. Случай Шевченко — самый 
простой: здесь имеет место мошенничество в 
чистом виде. Причем мошенничество, в кото-
рое были вовлечены государственные струк-
туры. Случай Шевченко — наиболее «распиа-
ренный», он у всех на слуху, и любой грамотный 
политконсультант скажет, что решение этого 
вопроса по справедливости очень положи-
тельно сказалось бы на имидже абхазского 
государства на международной арене. 

За время, прошедшее с нашей первой 
публикации, в Абхазии сменился президент. 
Анкваб победил на выборах благодаря под-
держке неабхазского населения, потому что 
обещал решить его проблемы по справедливо-
сти. Вопросом утраченного жилья он тоже обе-
щал вплотную заняться. Московские адвокаты 
Анкваба убеждали Кремль, что его соперники 
на выборах — это абхазские националисты, с 
которыми России будет очень трудно. Мы все 
помним эти «аналитические записки» под де-
визом: «Анкваб — это наше все».

Любой искушенный в политике человек 
знает, что предвыборные программы пишутся 
не для того, чтобы их выполнять. Но мы почему-
то надеялись, что Абхазия станет исключением. 
Боюсь, что зря. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

БЕЗРУКОВ
Актер рассказал «МК»,  

как снялся в ремейке 
«Джентльменов удачи»

НА ВСЕ РУКИ

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ И ФОТО   
на сайте 

Этот год для погранслужбы Казахста-
на стал просто роковым. В мае произошло 
громкое ЧП на погранзаставе «Арканкер-
ген»: летний пост был уничтожен вместе с 
14 находившимися на нем пограничниками. 
А 25 декабря недалеко от Шымкента (адми-
нистративный центр Южно-Казахстанской 
области) потерпел крушение военный са-
молет «Ан-72», на котором летела уже новая 
верхушка погранслужбы страны. Погибли 
все 27 человек, находившиеся на борту. 

Среди тех, кто находился на борту, были 
директор погранслужбы КНБ РК полковник Тур-
ганбек Стамбеков, исполняющий обязанности 
начальника главного управления погранслужбы 
полковник Ергали Нурлашев, начальник управ-
ления пограничных войск «Онтустик» (Юг) Павел 
Доценко и руководители погранотрядов «Кор-
дай», «Сарыагаш», а также супруга Тургамбека 
Стамбекова Сауле. Кроме того, погибли семь 
членов экипажа самолета. Самолет не дотянул 
до пункта назначения — аэропорта Шымкент — 
всего пару десятков километров. Летел он из 
Астаны в Шымкент для проведения военного 
совета в региональном управлении «Онтустик» 
по подведению итогов прошедшего года.

Примерно в 18.40 во вторник самолет стал 
снижаться, пролетая над одним из аулов, а 
потом в какой-то момент накренился и упал в 
карьер местного цементного завода. Выжить 
не удалось никому. Очевидцы крушения, работ-
ники карьера, рассказывают, что самолет упал 
с высоты 800 метров «во время посадки, при 
четвертом развороте». «Я домой только хотел 
зайти, руки мою, и самолет очень низко про-
летел, — рассказал местный житель Бауржан 
Досов. — А через 4 секунды взрыв, как бомба 
взорвалась. Там фуражки валяются везде, 
останки людей. Прямо мясо».

— Самолет «Ан-72» один из самых на-
дежных, — прокомментировал «МК» эксперт 
по безопасности полетов. — Катастрофы с ним 
из-за отказа техники случаются крайне редко. 
Его вместимость 30 человек, так что он не был 
перегружен. Топливо у него, очевидно, не могло 
закончиться — перелет совершал на короткое 

расстояние, а емкость топливных баков при-
личная. Но этот самолет имеет не реактивный 
двигатель, а винтовой. И самое опасное для 
него — обледенение винтов. На то, чтобы из-
бавить судно от ледового покрова и обработать 
специальным составом, требуется не меньше 
получаса. Руководитель мог поторопить пило-
тов. Такое часто бывает. Совсем недавно (в про-
шлом году) во Владивостоке командир и пилот 
перед вылетом сами не проверили самолет 
на обледенение и поплатились за это жизнью 
своей и пассажиров. Не исключено, что в этом 
случае в Южно-Казахстанской области один из 
винтов обледенел уже в полете. И это привело 
к быстрому падению. Дело усугубилось тем, 
что был вечер, видимость плохая.

Председатель комитета национальной 
безопасности Казахстана Нуртай Абыкаев на-
звал три возможные версии крушения: погод-
ные условия, может быть, человеческий фактор, 
может быть, техническое состояние самолета. 
Однако некоторые эксперты склонны утверж-
дать, что трагедия могла быть подстроена.

— Маловероятно, чтобы самолет, при-
надлежащий Комитету по национальной без-
опасности, с руководителем такого уровня на 
борту, не проверили на предмет обледенения, 
— говорят они. — А подстроить ЧП было проще 
простого. Достаточно подложить под сиденье 
взрывчатое вещество в коробочке.

По некоторым данным, с приходом Турган-
бека Стамбекова порядки на границе ужесто-
чились, что могло кому-то не понравиться. 

В то же время КНБ версию теракта не рас-
сматривает. Поскольку, прежде чем упасть, 
самолет сделал три круга над аэродромом, 
причиной падения скорее всего стали погод-
ные условия. 

Глава КНБ отметил, что экипаж само-
лета состоял из высокопрофессиональных 
специалистов.

— Экипаж — профессионалы. У коман-
дира налет свыше 5 тысяч часов, у штурмана 
— свыше 6 тысяч. 

Игорь КАРМАЗИН, Ева МЕРКАЧЕВА,
Айдар ЕРМЕКОВ, «МК в Казахстане».

Русскоязычные жители республики  
по-прежнему не могут вернуть себе 

захваченное жилье 

АБХАЗИЮ ИСПОРТИЛ КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС

СТОИТ ЛИ СМОТРЕТЬ ФИЛЬМ?
У ремейка «Джентльмены, удачи!» долгая 

предыстория. В течение нескольких лет он 
все никак не мог появиться на свет. Полгода 
бились со сценарием, меняли драматургов. 
Выкупали права у сценаристов классической 
версии Виктории Токаревой и Георгия Данелии. 
Пытались увлечь проектом американцев, те 
предложили перенести действие в космиче-
скую тюрьму. Так что от англоязычной идеи 
пришлось отказаться. 

«Джентльмены, удачи!» стали типично 
российским продуктом новейшего времени, 
созданным сразу двумя режиссерами — Алек-
сандром Барановым и Дмитрием Киселевым. 
Понарошечная жизнь, сплошной маскарад, 
скромные и неоригинальные шутки — видимо, 
весь этот набор, по мнению Бекмамбетова и 
менее амбициозных продюсеров, способен 
найти отклик в зрительских сердцах. Рассказы 
о том, как снимали фильм, а происходило это 
даже в Иерусалиме у храма Гроба Господня, 
где учинили драку, все это гораздо интерес-
нее, чем конечный результат. Намерения были 
благими: у нового поколения должны быть свои 
«Джентльмены удачи». Они и будут — невы-
разительные, о которых забудешь уже через 
несколько часов после просмотра. Жаль только 
актеров и персонально Сергея Безрукова, ра-
ботавших на совесть, чтобы получилось не как 
всегда. А получился очередной КВН, в который, 
увы, превратилось все наше зрительское кино 
в последние годы. 
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Новые «Джентльмены»: Шатун (Гоша 
Куценко), Смайлик-Трешкин (Сергей 

Безруков) и Муха (Антон Богданов).

ЧЕРНЫЙ ГОД ПОГРАНИЧНИКОВ
Над «зелеными фуражками» в Казахстане 

тяготеет злой рок



Ну что ж, как говорится, «прогиб засчи-
тан»: правительство поддержало стре-
мительно выдвинутый председателем 
Комитета Госдумы по безопасности и 
противодействию коррупции Ириной 
Яровой законопроект, ужесточающий 
кары за пьяную езду.

Напомним, что 
единоличным вы-
движением своих по-
правок в УК и КоАП г-жа 
Яровая вызвала, мягко 
говоря, недоумение у 
соратников по Госдуме, 
коллегиально ваяющих 
свои собственные уже-
сточения «за пьянку». Так 
или иначе, но антикор-
рупционная депутатка 
предлагает, напомним, 
следующее. Если в ДТП 
с участием пьяного водителя погиб человек, то 
виновного нужно сажать в тюрьму на срок 10 

лет, а не на 7, как сейчас. Если в аварии погибло 
два и более человек, то лишение свободы может 
составить уже 15 лет (сейчас — до 9). Помимо 
этого Яровая намерена внедрить в УК статью 
под названием «Управление автомобилем либо 
другим механическим транспортным средством 
лицом, лишенным прав управления». 

Если нарушить ее в пьяном 
виде, водителю будет гро-
зить 200 000 рублей штрафа, 
либо обязательные работы 
до 480 часов, либо принуди-
тельные работы на срок до 2 
лет, либо арест на полгода. 
А КоАП, по версии депута-
та, за вождение в пьяном 
виде помимо лишения 
прав должен карать вино-
вного штрафом в размере 
50 000 рублей. За пере-

дачу управления машиной 
пьяному, а также за отказ от медицинского осви-
детельствования кроме лишения прав Яровая 
хочет ввести штраф в размере 10 000 рублей. 

И ни факт наличия погрешности измерения у 
любого прибора, ни то, что даже у совершенно 
трезвого человека промилле в выдохе может 
отличаться от нуля не только из-за пресловутой 
любви к кефиру или квасу, но и даже по причине 
недавнего плотного обеда или паров «незамер-
зайки» в салоне, ни премьера, ни депутата Яровую 
совершенно не волнует. Они публично считают 
это «фантомом». 

Неудивительно, что правительство, ведо-
мое апологетом правила нулевого промилле 
Дмитрием Медведевым, одобрило вовремя под-
сунутый законопроект, ужесточающий наказание 
практически для каждого первого водителя в 
стране. И не только одобрило, но и еще усилило 
его потенциальную «коррупционноемкость» и 
бесправие шофера перед лицом инспектора 
ДПС! Дело в том, что депутат Яровая предлага-
ла в обязательном порядке снимать процедуру 

медицинского освидетельствования водителей 
на видео. А правительство решило, что «механизм 
реализации указанной нормы не ясен, а на при-
обретение необходимого количества указанных 
технических средств (видеокамер) потребуются 
дополнительные финансовые средства». Поэтому, 
мол, и надо исключить сей пункт. А что, логично: 
нам же не нужно, чтоб по справедливости, нам 
нужно — чтоб человека ударить пострашней!

Если б современный «модный тренд» в рос-
сийских законодательных сферах был иной, 
в первую очередь было бы введено отличное 
от нуля максимально допустимое содержание 
алкоголя в крови водителя. Например, 0,2 про-
милле — как у европейских пилотов гражданской 
авиации. И тогда, и с этим наверняка согласятся 
миллионы российских водителей, да хоть на 
месте расстреливайте пьяного водителя, если 
так уж хочется все и вся ужесточить! Только — 
действительно пьяного и потому действительно 
опасного...

Алексей БАТУШЕНКО.

Да уж… Из знаменитой песни слов не 
выкинешь. И оглянуться действительно 
стоит: практически каждый автомобиль 
дорожно-патрульной службы, равно как 
и прочих полицейских ведомств, — это 
автомобиль-нарушитель! Убедиться в 
этом просто: надо лишь оглянуться и 
присмотреться…

Всех сведущих увиденное должно поразить: 
почти под каждым регистрационным знаком, 
вставленным в пластмассовую рамку, на самой 
рамке присутствуют логотип продавца, теле-
фон и марка продаваемого товара. Отдельно 
взятые специалисты утверждают, что это — не 
реклама. Очень может быть. Но будем опираться 
на мнение большинства: это — реклама, ибо 
имеет своей основной целью продвижение то-
вара на рынке.

Да и сами изготовители таких рамок ука-
зывают, что размещают на них рекламу, а не 
что-нибудь иное. Так прямо и пишут, зазывая 
клиентов: «Заказывайте рамки с вашей рекламой 
у нас! Логотип компании, телефон и марку про-
дукции увидят миллионы участников дорожного 
движения!»

Беды в этом вроде никакой и нет. Посмотришь 

на марку автомобиля, нарисованную на рамке у 
впереди едущей машины ДПС, и поймешь: вот, 
оказывается, о какой марке машины ты всю жизнь 
мечтал! А ведь понял это только сейчас…

Беда в другом: часть 3 статьи 20 Федерально-
го закона «О рекламе» (и тут начинается реклама 
закона) прямо запрещает размещение рекламы на 
транспортном средстве, на наружные поверхности 
которого нанесены специальные цветографиче-
ские схемы автомобилей оперативных служб, и 
оборудованном устройствами для подачи специ-
альных световых и звуковых сигналов.

То есть на всех оперативных и на разукра-
шенных полицейских автомобилях с «люстрой» 
и сиреной — в частности.

Нарушение этого простого правила на осно-
вании статьи 14.38 КоАП РФ влечет наложение 
административного штрафа на должностных 
лиц — от пяти тысяч до десяти тысяч рублей, а 
на юридических лиц — от пятидесяти тысяч до 
двухсот тысяч!

Осуществлять контроль над соблюдением 
правил распространения рекламы и штрафовать 
вышеуказанных лиц в полицейских мундирах 
должен федеральный антимонопольный орган. 
Или его структурные подразделения.

При этом (вы таки будете смеяться!) со-
ставить протокол на какого-нибудь комполка 
или начальника ГАИ, которые допустили исполь-
зование машины ДПС с рекламой, может даже 
обыкновенный инспектор дорожно-патрульной 
службы!

Если, конечно, кишка — не тонка.
Впрочем, похоже, что вмешиваться в дело 

придется все-таки прокуратуре. В одном из 
приволжских городов нашей необъятной по вы-
думкам родины прокуратура уже направила в 
городскую управу ГАИ предписание: прекратить 
нарушение федерального законодательства о 
рекламе. И рамки снять.

Прислушались. И нарушать тотчас же 
прекратили.

М-да… А кто бы еще в других городах по-
следовал прокурорскому почину?

P.S. Настоящую публикацию прошу не 
считать рекламой рамок под регистраци-
онные знаки…

Виктор ТРАВИН.

Материал «А нам надзи-
рать!», опубликованный в августе 
2011 года, позволил приструнить 
не в меру зарвавшихся чиновников 
от Гостехнадзора. В частности, мы 
рассказывали о том, что гражданам 
втюхивают талончики техосмотра с 
истекшим сроком годности, необо-
снованно долго ставят технику на учет, 
требуют зачастую документы, которых 
по закону у граждан может и не быть. 
Уже на следующий день после выхода 
статьи «лобовички» с душком изъяли из 
оборота, а по свидетельству владельцев 
техники и ощутимо уменьшились сроки 
регистрации. Жаль, но перемены к лучшему 
оказались явлением временным.

На днях в редакцию обратился владелец 
одной из столичных фирм, посетовавший на то, 
что по вине инспекторов Мосгостехнадзора он 
имел бледный вид и грустные глаза, общаясь с 
сотрудниками ДПС. Для постановки на учет ку-
пленного с рук вилочного погрузчика бизнесмен 
на эвакуаторе пригнал его к инспекции Гостехнад-
зора. Работники сей организации сверили номе-
ра, приняли пакет документов и велели приезжать 
за номерами и свидетельством о регистрации 
через пять дней. Естественно, у владельца кара 
родился резонный вопрос: «А чего так долго?! 
В ГАИ максимум документы два часа гуляют по 
рукам сотрудников, а у вас тут целую рабочую 
неделю! И как мне без документов погрузчик по 
дорогам возить?» Инспектора Гостехнадзора 
лишь развели руками, дескать, ничем помочь не 
можем — регламент у нас такой...

На свой страх и риск владелец погрузчика 
повез технику на базу. Без документов. На посту 
ДПС эвакуатор с каром на хребте, как и следовало 
ожидать, остановили и поместили погрузчик без 
документов на спецстоянку. Да и как могло быть 
иначе? Ведь даже бумаг, подтверждающих, что 
такой-то перечень документов взят у гражда-
нина для постановки техники на учет, выдано 
не было. Кстати, если горе-регистраторы за эти 
пять дней умудрятся потерять документы, до-
казать, что они вообще были у них, практически 
невозможно. Короче говоря, корреспонденты 
портала «АвтоВзгляд» решили еще раз посетить 
подразделения Спецгостехнадзора Москвы. С 
инспекцией, так сказать...

Вас здесь не ждут
Инспекция Гостехнадзора по Восточному и 

Юго-Восточному округам Москвы расположилась 
на Бойцовой улице. Пытаемся попасть в подъезд 
жилого дома, часть первого этажа которого окку-
пировали технадзорщики. Домофон с многообе-
щающей надписью Гостехнадзор ВАО–ЮВАО «не 
алле». Минут пятнадцать—двадцать давали дуба 
на 18-градусном морозе в ожидании, когда хоть 
кто-нибудь выйдет из подъезда и откроет нам 

дверь... Ура, прорвались! Сразу бросаются в 
глаза скотские условия приема населения. 
Маленькому помещеньицу давным-давно 
требуется ремонт: штукатурка лохмотьями 
сыплется на голову со стен и потолка; про-
водка, что спагетти, висит и тут и там, щитки 
с обнаженными проводами открыты настежь. 
На всю инспекцию, где порой единовременно 

скапливается до пятнадцати, а то и двадцати че-
ловек, всего два истертых до дыр стула. Дальше — 
больше. Ссылаясь на свой регламент, сотрудники 
Гостехнадзора по ВАО и ЮВАО далеко не всем 
гражданам готовы выдать номера в день обраще-
ния. Известная и, заметим, коррупционноемкая 
песня, мол, до пяти дней имеем право тянуть. 
Хотя довольно странно, что госучреждение, зани-
мающееся регистрацией техники, само сочиняет 
правила игры с населением. ГИБДД, к примеру, 
работает по Административному регламенту, 
утвержденному Правительством РФ. Порядка в 
этом ведомстве куда больше. Вспомнить, сколько 
перьев журналисты исписали о страшном бес-
пределе в МОТОТРЭРах. Но как только гаишники 
стали работать по Административному регла-
менту, акулам пера даже из пальца не высосать 
негатива на мототрэрных регистраторов. 

Но вернемся в Гостехнадзор на Бойцовую 
улицу. Как мы уже сказали, получить номера в день 
обращения редко у кого получается: то начальни-
ка, обладающего правом подписи, нет; то работы 
много; то база зависла; то марки квадроцикла 
(снегохода, трактора, погрузчика) в этой самой 
базе нет, а вносить наименование в нее — песня 
долгая и возможная при условии, что гражданин 
представит бумагу под названием «Тип одобре-
ния транспортного средства» или «Сертификат 
соответствия». Невольно возникает вопрос, со-
ответствует ли занимаемой должности начальник 
Гостехнадзора по ВАО и ЮВАО (командует здесь 
некто г-н Башлыков), не способный создать эле-
ментарные условия приема населения? Чтобы 
поставить еще пару стульев без дырок, особого 
таланта не надо. Починить сломанный домофон 
— тоже святая обязанность начальника. Да и дать 
людям возможность поставить технику на учет в 
день обращения — головная боль руководства.

В общем, явно Гостехнадзор на 
Бойцовой улице работает не для лю-

дей. Наблюдали лично: практически с 
каким бы вопросом граждане ни об-

ращались к инспекторам, получали 
ответы со стандартной форму-
лировкой: вон на стене бумажка 
висит, там все написано. Однако 

бумажки, висящие на стене, со-
держат грубейшие ошибки. К примеру, если 

какая-нибудь фирма захочет поставить, скажем, 
погрузчик на учет и будет собирать документы 
по тому перечню документов, что «опубликован» 
на стене, то железобетонно получит от ворот 
поворот. Например, требуется заявление с от-
меткой из военкомата (человек поедет, отстоит 
очередь и узнает, что за отметками к военным 
приходить давным-давно не нужно). Еще про-
сят копию паспорта самоходной машины (это 
вы потом от хама-инспектора узнаете, что не 
тем местом читали — нужен еще оригинал ПСМ, 
но об этом в списке ни слова). Но даже если вы 
проявите чудеса эрудиции и возьмете помимо 
копий еще и оригиналы документов, вас все равно 
развернут, потребовав нотариально заверенные 
учредительные документы... 

Едем в Гостехнадзор ЦАО на ул. Стромынка. 
Здесь хотя бы потрудились над созданием чело-
веческих условий приема людей: есть и столы и 
стулья... Да и общаются значительно корректнее. 
Вот, правда, со сроками постановки все тот же 

косяк — делают максимально воз-
можные пять дней. А еще на прошлой неделе 
напрочь закончились талоны техосмотра и... 
номерные знаки! К Новому году многие купили 
технику для активного отдыха и хотели ее увезти 
кто за границу, кто в другую область, чтобы ото-
рваться на праздниках по полной. Но благодаря 
стараниям ответственных лиц от Гостехнадзора 
Москвы, ответственных за наличие в подраз-
делениях спецпродукции, сотни людей не могут 
законно эксплуатировать свою технику. Как нам 
стало известно позже, дефицит, а правильнее 
сказать — полное отсутствие номеров и талонов 
ГТО под конец года наблюдалось не только в 
Центральном округе...

Еще на наших глазах развернулся нешу-
точный конфликт посетителя с инспектором. 
Продвинутый соискатель номеров зашел на сайт 
столичного Гостехнадзора, нашел реквизиты для 
оплаты госпошлины, распечатал, проплатил...

— К сожалению, я не могу принять у вас эту 
платежку, — заявил инспектор. — Вы эти 1500 
рублей по старым реквизитам отправили.

Полторы тысячи — деньги немалые. Вер-
нуть их теперь практически невозможно, да и с 
точки зрения трудозатрат неразумно. Но само по 
себе возмутительно, что на официальном сайте 
организации висят давным-давно «протухшие» 
расчетные счета, БИК, КБК и что там еще обычно 
меняют... Прямо какая-то финансовая пирамида, 
а не государственная структура. 

Инспекция Южного и Юго-Западного 
округов столицы (там же обслуживают при-
соединенные территории Троицкого и Новомо-
сковского округов), что на Варшавском шоссе, 
порадовала своим отношением к людям: нет 
проблем с домофоном, на все вопросы со-

трудники отвечали культурно, а не тыкали в 
стенку с листами, да и с номерами все выходили 

максимум через два часа, а не через пресло-
вутые пять дней. Такая же ситуация и в отделе 
Гостехнадзора Северо-Западного и Западного 
округов. И скорость работы, и вежливость, и 
попытки пойти навстречу людям выше всяче-
ских похвал. Также можно отметить неплохое 
отношение к людям в инспекциях Северного и 
Северо-Восточного округов. Общаются культур-
но, помогают заполнять заявления. Хотя делают 
номера не поспешая. Да и присесть посетителям 
особо негде: в Северо-Восточном округе нет даже 
раскладной табуретки.

Изжившая себя система
Ну а если абстрагироваться от частностей 

в виде проверки работоспособности отделов 
Гостехнадзора Москвы и посмотреть на картину в 
целом, становится понятно, что данная структура 
нуждается как минимум в серьезной модерниза-
ции, а как максимум — ликвидации. Судите сами: 
еще в ноябре во многих округах закончились 
талоны ГТО — и их не выдавали и не выдают на 
технику, работающую на закрытых территориях. 
Впрочем, и сама система выдачи талонов давно 
себя изжила: ну разве можно судить о техниче-
ском состоянии квадроцикла или снегохода на 
основании совпадения номеров на раме и движке 
с теми, что указаны в документах? А между тем 
все именно так и происходит — пригнал снегоход 
на осмотр в Гостехнадзор, инспектор посмотрел, 
что это снегоход, а не пропеллерный самолет, 
убедился в соответствии выбитых на узлах цифр 
с написанными в документах — и бинго (талон 
техосмотра) на руки. Интересно, а несоответствие 
одной цифры в раме будет означать неисправ-
ность тормозной системы в целом? Если уж нет 
оборудования, с помощью коего можно объек-
тивно установить, исправна и безопасна техника 
или же нет, то зачем весь этот цирк? 

Точно такая же ситуация и с правами 
тракториста-машиниста. Не так давно Гостех-
надзор напридумывал кучу различных и, главное, 
не нужных подкатегорий в категорию «А». Самый 
смех в первых двух подкатегориях: АI — это внедо-
рожные мототранспортные средства (снегоходы 
и квадроциклы), а АII — внедорожные мототран-
спортные средства с разрешенной максимальной 
массой до 3500 кг и с количеством посадочных 
мест до 8 человек. Под определение, написанное 
в АII, подходит любой снегоход и квадроцикл из 
АI, ведь весит он до 3,5 тонны и посадить туда 
можно два, ну максимум три человека. Видимо, 
когда в недрах Гостехнадзора сочиняли этот бред, 
правая рука явно не подозревала, что творит 
левая. А европейцы вообще на смех поднимают 
наши тракторные права. Во всех цивилизован-
ных странах, чтобы легально управлять квадри-
ком или снегоходом, его владельцу достаточно 
иметь автомобильные права на мотоцикл или 
легковушку.

Так, может быть, стоит, чтобы ликвидировать 
весь этот бардак, передать полномочия Гостех-
надзора по регистрации самоходной техники и 
выдаче прав под крыло ГИБДД? Глядишь, и ско-
рость постановки на учет возрастет в разы, и упра-
ву на откровенных хамов будет легче найти.

Александр РОСТАРЧУК.

Когда материал готовился к печати, 
стало известно, что в ряде подразделений 
Гостехнадзора после визита корреспон-
дентов «МК» и сайта «АвтоВзгляд» был- 
таки проведен косметический ремонт. 
Но вот номерных знаков и талонов ГТО не 
прибавилось...
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АВТОЗАСАДЫ НЕДЕЛИ
В новогоднюю ночь с девяти часов ве-
чера 31 декабря до половины второго 
ночи 1 января будут перекрыты доро-
ги в центре Москвы. В том числе для 
автомобилистов закроют Охотный 
Ряд, Васильевский спуск, площадь 
Революции и Лубянскую площадь.

www.avtovzglyad.ru

АВТОКАЗУС

ПРАВО РУЛЯ

АВТОВЗГЛЯД

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Срочный выкуп любых автомобилей,
в любом состоянии! Быстрее и дороже 

всех. Выезд, оценка, нотариус

Абсолютно любые автомобили: целые, 
аварийные, утилизированные, с любыми 

проблемами, авто на запчасти, мототехнику 
куплю в день обращения. Выезд, оформление, 

снятие с учета, эвакуация бесплатно

Абсолютно все автомобили: аварийные, 
подержанные. Купим дорого в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с 
учета, эвакуация бесплатно. Москва и 

М.о. Профессионализм и порядочность

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗ», 

«ВАЗ» любой модели и антикварные. Выезд 
специалиста и снятие с учета бесплатно. 

Круглосуточно. Быстро. Порядочность 100%

Абсолютно любых автомобилей выкуп. 
В любом состоянии. Дорого. Оформление 
в течение 20 минут. Москва, М.о., регионы. 

Выезд и оценка бесплатно. Автоломбард

Любые марки, любого года выпуска, 
в любом состоянии,

вывоз в течение одного часа, бесплатно. 
Выдача денег клиенту сразу

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

Ст. м. «Царицыно», 
8 (495) 500-77-43,

542-37-95

8 (985) 923-10-17,
8-916-403-09-31 

(Сергей)

8 (495) 641-72-66,
8-916-186-17-07. 
Круглосуточно!

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

8 (495) 508-22-83,
8 (903) 508-22-83, 

Александр

8 (495) 507-95-37,
8-901-534-24-24

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

В Первопрестольной вот-вот появится 
муниципальный радиосервис для во-
дителей, предупреждающий о заторах 
на дорогах. Какой от этого прок в вечно 
стоящей в пробках Москве — экспертам 
сайта avtovzglyad.ru не совсем понятно, 
ведь объехать-то их практически невоз-
можно!

Московские власти анонсировали создание 
еще одного забавного и с виду даже востребован-
ного «улучшайзинга» для водителей. Заместитель 
мэра по вопросам транспорта сообщил на днях, 
что в ближайшее время должен заработать спе-
циальный радиоканал автодорожных сообщений 
ТМС (Traffic Messadge Channel), предназначен-
ный для информирования автомобилистов о 
ближайших пробках.

Считается, что узнавать текущую инфор-
мацию о заторах поблизости сможет каждый, 
у кого в авто имеется радиоприемник. То есть 
практически любой автомобилист. Чтобы пере-
дать информацию о пробках, вещание ТМС будет 
на время глушить передачу, которую в данный 
момент слушают в машине. Уже точно известно, 
что таким способом водителей будут оповещать 
не только о пробках, но и о ремонтных работах. 
Скорее всего, информационные сообщения бу-
дут озвучиваться «синтетическим» голосом в 
автоматическом режиме.

Сейчас на дорогах Москвы уже установлено 
более двух тысяч датчиков, отслеживающих тра-
фик в городе. В ближайшее время к ним добавит-
ся еще пятьсот штук. Помимо этого информацию 
о движении в столице Департамент транспорта 
может получать через операторов сотовой связи 
— по трекам перемещения мобильных телефонов 
горожан (о траектории и скорости передвижения 
в пространстве). Опираясь на эти данные, можно 
будет оповещать автомобилистов обо всех не-
приятностях на дорогах, а также о масштабах их 
влияния на дорожную ситуацию.

В общем, все современно и на благо 

трудящихся, как говорится. Но, к сожалению, 
какого-либо реального облегчения водительской 
участи от прослушивания сообщений, выдавае-
мых автоматическим радиопугалом, вряд ли кто 
получит. По идее, услышав о пробке впереди, 
человек должен немедленно свернуть на какой-
либо из обходных путей.

Но беда в том, что поступить таким обра-
зом в Москве можно ну очень редко. Допустим, 
возвращается автомобилист после работы из 
центра Москвы в свои родные Мытищи. Его хоть 
десять тысяч раз предупреди, что впереди все 

Ярославское шоссе стоит в пробке. Он и так об 
этом знает — чай, каждый день тут стоит в хро-
ническом заторе! Да и вообще особой ценностью 
практически в любой день недели будут обладать 
сообщения в час пик о пробках на ТТК, МКАД и 
вылетных магистралях. Найти пути объезда этих 
транспортных артерий в большинстве случаев в 
принципе невозможно.

Вот и будут московские водители, привычно 
стоя в ожидаемой пробке, слушать идиотский в 
своей услужливости механический голос, пред-
упреждающий об этом заторе. Что ж, тому, кто 
придумал этот «сервис», не позавидуешь в такой 
ситуации — обыкается ведь, бедолага...

Алексей БАТУШЕНКО.

«МК» и сайт avtovzglyad.ru уже не раз писали о госструктуре, 

занимающейся постановкой на учет квадроциклов, снегоходов, 

тракторов и прочей самоходной техники. Практика московского 

Спецгостехнадзора такова, что действо под названием «постановка 

техники на учет» больше походит на издевательство, нежели на 

цивилизованную попытку узаконить обладание самоходной машиной. 

И если после наших публикаций появились хоть какие-то проблески 

надежды по избавлению ведомства от бардака, то стоило газетной 

шумихе утихнуть, как все вернулось на круги своя...

АВТОШОК

АВТОПОДСТАВА

АВТОПОДСКАЗКА НЕДЕЛИ
Если замерз очиститель стекол, накройте 
капот машины куском полиэтилена — как 
только мотор прогреется, «незамерзайка» 
отойдет быстрее. ТРАФИК «РАДИСТА»

«ОГЛЯНИСЬ, 
НЕЗНАКОМЫЙ 
ПРОХОЖИЙ!»

В Москве создадут радиоканал для водителей

Вся дорожная 
полиция 

«подрабатывает»  
в рекламном бизнесе!

РЕГИСТРАЦИЯ

В ГЛУБОКОМ 
ПИКЕ

Корреспонденты 
сайта «АвтоВзгляд» 

выясняли, как  
в Спецгостехнадзоре 
Москвы издеваются 

над владельцами 
самоходных машин

ОЗИМЫЕ ПОПРАВКИ ЯРОВОЙ
Правительство не только одобрило 

внезапную антиалкогольную инициативу 
депутата Яровой,  

но и сделало ее коррупционноемкой

НАШ ЭКСПЕРТ
Леонид ОЛЬШАНСКИЙ, депутат, ли-

дер движения «Гражданская инициатива 
московских депутатов», почетный адвокат 
России:

— Безусловно, забрать у человека до-
кументы на срок до 5 дней и при этом не дать 
ничего взамен не есть хорошо. К примеру, когда 
люди покупают или продают недвижимость, 
органы, занимающиеся регистрацией, вы-
дают им особую бумагу, причем это не просто 
какая-то справка с печатью, а опись взятых на 
регистрацию документов. Спецгостехнадзору, 
если эта структура не в состоянии ставить 
технику на учет за несколько часов, следовало 
бы гражданам выдавать точно такую же опись. 
Ведь если документы пропадут за эти пять 
дней, то человек хотя бы сможет доказать, 
что бумаги пропали именно у регистраторов, 
а не где-то еще.

Если посмотреть на проблему чуточку 
шире, то можно в ней разглядеть посягатель-
ство Спецгостехнадзора на Конституцию РФ, 
часть 3-я статьи 55 которой говорит о том, 
что права и свободы гражданина могут быть 
ограничены в исключительных случаях и только 
федеральным законом. Длительная регистра-
ция самоходных средств — не что иное, как 
временное выбытие собственности из поль-
зования. Да, прав собственности инспекторы 
не лишили, но и возможности пользоваться 
техникой не дают. Кстати, не лишним было бы 
проверить, зарегистрирован ли регламент, по 
которому они работают, в Минюсте РФ...

www.vtravin.ru
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Уходящий год, по мнению мэра, был успеш-
ным для городских властей. По предваритель-
ным оценкам, все социально-экономические 
показатели заметно выросли, а благодаря мо-
дернизации ключевых отраслей (образования, 
здравоохранения, ЖКХ, благоустройства) жить 
в мегаполисе стало комфортнее. Второй год 
подряд в Москве наблюдается естественный 
прирост населения: москвички установили но-
вый демографический рекорд, произведя на 
свет 132 тыс. малышей (при смертности 112,5 
тыс.). При этом безработица держится на сме-
хотворно низком уровне — 0,5% населения, а 
средняя заработная плата выросла на 5,7% и 
немного превысила 50 тыс. руб. 

«Считаю, что в уходящем году нам уда-
лось продвинуться по выполнению абсолютного 
большинства поставленных задач. Мы идем в 
графике, а по некоторым направлениям даже 
с опережением намеченных планов», — заявил 
Сергей Собянин. Среди основных достижений в 
области градостроительной политики он назвал 
строительство метрополитена и реконструкцию 
вылетных магистралей. Всего в 2012 году было 
построено 72 км дорог, в том числе несколько 
развязок, последнюю из которых, на пересече-
нии МКАД и Ленинградского шоссе, запустили в 
эксплуатацию в минувшую среду. «Этот объект 
мы должны были завершить в середине 2013 
года, но строители ускорили значительно свою 
работу», — напомнил Сергей Собянин.

В этом году завершается программа мо-
дернизации столичного здравоохранения на 

2011—2012 годы стоимостью 103 млрд рублей. 
Основные ее итоги — отремонтировано 2 млн 
кв. метров площадей медицинских учреждений, 
закуплено 47 тысяч единиц медицинского обо-
рудования, включая более 100 компьютерных 
и магнитно-резонансных томографов. За 12 
месяцев резко выросли показатели обеспе-
ченности городских поликлиник системами 
электронной записи к врачу. Если в 2011 году эта 
услуга была доступна только в 20% учреждений 
департамента здравоохранения, то теперь во 
всех 100%. В 2011—2012 году за счет бюджета 
построены 4 поликлиники — в районах Лиано-
зово, Печатники, пос. Северный и Зеленоград, 
подстанция скорой медицинской помощи, а 
также проведена реконструкция больничного 
корпуса НИИ им. Н.В.Склифосовского. Зара-
ботная плата медицинских работников выросла 
с 44,8 тыс. руб. в 2011 году до 48,4 тыс. руб. в 
2012 году, врачей — с 60,3 тыс. до 65,1 тыс. руб. 
соответственно.

Реформа столичного образования, также 
стартовавшая два года назад, уже привела к 
улучшению показателей городских школьников. 
Средний балл ЕГЭ старшеклассников вырос с 
61 балла в 2010 году до 63,7 балла в 2012 году. В 
Москве полностью завершилась компьютериза-
ция школ и обеспечение их высокоскоростным 
доступом в Интернет. Создано и модернизи-
ровано в соответствии с требованиями нового 
федерального образовательного стандарта 
4,5 тыс. компьютерных классов. «Заработная 
плата учителей значительно превысила среднюю 

заработную плату по экономике города», — со-
общил Сергей Собянин.

Мэр напомнил, что, за исключением новых 
территорий, в Москве в основном решена задача 
устройства в детские сады детей в возрасте от 
3 до 7 лет. В 2012 году для них было построено 
76 детских дошкольных учреждений, а всего за 
два года более 100 объектов. 

Основными достижениями в области со-
циальной политики являются сохранение всех 
льгот, увеличение жизненно важных выплат и 
пособий, а также внедрение новых форм со-
циального обслуживания пожилого населения. 
В городе создана служба сиделок, мобильные 
бригады оказания оперативной помощи пен-
сионерам, инвалидам и родителям с детьми, 
развивается патронаж. В квартирах ветеранов 
и инвалидов устанавливаются так называемые 
«тревожные кнопки», а также система Skype, 
посредством которой социальные работни-
ки могут ежедневно приглядывать за своими 
подопечными.

Кроме того, среди основных приоритетов 
уходящего года Сергей Собянин назвал про-
грамму благоустройства общественного про-
странства, в рамках которой в 2011—2012 гг. 
были благоустроены более 20 тыс. дворовых 
территорий, 50 городских парков (в том числе 
ПКиО им. Горького, «Сокольники», «Фили» и др.), 
14 водоемов и 24 места для массового купа-
ния. К началу зимнего сезона в Москве были 
обустроены 123 катка с искусственным льдом 
и проложено 600 км лыжных трасс. 

Основной задачей 2013 года, по мнению 
градоначальника, является активное разви-
тие городской инфраструктуры. Только новых 
линий метро предстоит открыть 14 км. Объемы 
строительства дорог также возрастут, в том 
числе начнется реализация первых крупных 
дорожных проектов на территории Новой Мо-
сквы. В общественном транспорте важнейшими 
задачами являются внедрение новой тарифной 
системы, реформирование системы наземных 
перевозок, соблюдение расписания не только 
автобусами «Мосгортранса», но и коммерче-
скими перевозчиками. 

Московское здравоохранение, по мнению 
мэра, должно заняться развитием детских и 
взрослых амбулаторных центров, а образование 
— сосредоточиться на создании новых дошколь-
ных учреждений. В 2013 году в городе ожида-
ются очередная кампания по освобождению 
уличных пространств от избыточной рекламы и 
завершение сноса незаконных объектов мелкой 
розницы. К концу будущего года Собянин также 
пообещал завершить создание современной 
и удобной системы оказания госуслуг через 
электронные порталы и многофункциональные 
центры, которые покроют большую часть терри-
тории Москвы. Количество услуг в электронном 
виде должно увеличиться как минимум в 2—2,5 
раза. По мнению градоначальника, «все это 
достаточно сложные задачи», к реализации 
которых органы власти должны приступить без 
праздничной «раскачки». 

Елена ЕГОРОВА.

“Московский коМсоМолец” 27 декабря 2012 года 

МОСКОВСКИЙ          ГОРОДОВОЙ
ИТОГИ

ОБЩЕСТВО ОБРАЗОВАНИЕ

В конце 2011 года столичные власти вплот-
ную взялись за самую насущную городскую 
проблему — сложную транспортную ситуацию.  
Приоритетным направлением стало развитие 
метрополитена. Очевидно, что у пеших горожан, 
ежедневно пользующихся общественным транс-
портом, трудности в передвижении по городу 
не меньшие, чем у автомобилистов. Подземка 
перегружена, на кольцевых пересадочных стан-
циях в часы пик образуются огромные людские 
«пробки». О жителях окраинных районов, куда 
метро за последние годы не успело добраться, 
и говорить не приходится. 

Мэр Москвы Сергей Собянин заявил, что к 
2020 году протяженность столичного метропо-
литена увеличится на 70 км. Уже тогда в планах 
руководства стройкомплекса значилось соору-
жение новых станций в расположенных за МКАД 
районах и начало прокладки еще одного пере-
садочного контура.

24 декабря метро пришло в район Братее-
во — торжественно открылась станция «Алма-
Атинская». Ее строительство началось чуть боль-
ше года назад. Правительство пообещало, что 
станция будет введена в эксплуатацию в макси-
мально сжатые сроки. Местные жители на первых 
порах скептически отнеслись к этому заявлению. 
Однако результат налицо: станцию построили 
в два раза быстрее, чем планировалось изна-
чально. «На проходке одновременно работало 
три тоннелепроходческих комплекса, — сказал 
зам. мэра Марат Хуснулин. — В итоге трехкило-
метровый перегон от «Красногвардейской» и 

новая станция готовы за год с небольшим — при-
том что срок строительства для таких объектов 
составляет 2,5 года».

Считанные часы остаются до открытия не 
менее долгожданной станции метро «Пятниц-
кое шоссе» в районе Митино. Расположенная 
на пересечении Митинской и Муравской улиц, 
станция не только обеспечит жителям Митина 
доступ к скоростному транспорту, но и станет 
пересадочным пунктом для тех, кто приезжает 
в Москву из пригорода. 

Не менее важной для нужд города стала и 
недавняя сдача депо «Печатники». Это первое 
депо, введенное в эксплуатацию за последние 16 
лет. И хотя в предыдущие годы метро строилось 
не такими темпами, новые станции периодически 
появлялись. А вот строительством обслуживаю-
щих их метроангаров никто тогда не озаботился. 
Между тем из-за нехватки технических специали-
зированных помещений больше 100 поездов 
отстаивались не в депо, как должно быть, а на 
своих линиях. В ходе реконструкции ангар был 
значительно расширен (его площадь увеличи-
лась почти на 7 гектаров) и модернизирован. А 
к техническим помещениям, где производится 
осмотр и отстой вагонов, прибавились и хорошо 
обустроенные помещения для отдыха сотрудни-
ков депо. Изначально на реконструкцию «Печат-
ников» было отведено 40 месяцев, но строители 
уложились в 12. В ближайшие годы в городе будут 
построены семь новых и реконструированы 8 
существующих депо.

Ольга ГРЕКОВА.

Новые станции 
открываются 

раньше 
намеченных 

сроков

Против новой редакции закона о праве 
москвичей на проведение митингов, шествий, 
пикетов и т.д. высказалась только фракция КПРФ, 
заявив, что с таким законом проводить публич-
ные мероприятия в столице станет еще сложнее. 
А это приведет к нарушению конституционных 
прав на мирные собрания. В чем же заключается 
нововведение?

Как рассказал первый замруководителя 
Департамента региональной безопасности Мо-
сквы Василий Олейник, прежде всего поправки 
вводят в городское законодательство новый 
термин — специально отведенные площадки. 
«Это будут выделенные и приспособленные 

места для коллективного обсуждения обще-
ственно значимых вопросов и коллективного 
выражения общественного мнения», — пояс-
нил Олейник. В народе эти места уже успели 
прозвать «гайд-парками». «Мы не против их 
появления, — заявил глава фракции КПРФ в 
МГД Андрей Клычков. — Другой вопрос, что 
теперь власти смогут под любым предлогом 
направлять митингующих, которые захотят со-
браться, например, на Тверской или Лубянке, в 
эти «гайд-парки», список которых будет утверж-
дать правительство Москвы».

Новый вариант закона отдельно оговари-
вает и порядок использования этих спецмест, 

в том числе нормы их предельной заполняемо-
сти. Учитываться будут и размеры земельных 
участков, и располагающиеся на них деревья, 
здания, памятники и пр. При этом в норма-
тив «два человека на квадратный метр» будут 
внесены и сотрудники УВД, обеспечивающие 
порядок на мероприятиях, и представители 
СМИ. «В конечном итоге мест для митингующих 
может и не остаться», — съязвил по этому по-
воду Клычков.

Еще одно нововведение коснется установ-
ления минимального расстояния между одино-
кими пикетчиками — не менее 50 метров. Кстати, 
это максимально допустимая федеральным 
законом величина. И когда думская оппозиция 
предложила сократить это расстояние хотя бы до 
15 метров, выяснилось, что «50-метровка» соот-
ветствует «сложившейся московской практике». 
Ну а что касается возможности проведения в го-
роде автопробегов, то их проведение в пределах 
Садового кольца вообще запретят.

Единороссы горячо поддержали новый 
закон, а глава их фракции Андрей Метельский 
сообщил, что новый документ направлен на то, 
чтобы митингующие не мешали жизни города 
и москвичей.

Вчера же думцы приняли закон и об отзыве 
мэра. И хотя сам Сергей Собянин решил упро-
стить и демократизировать сей неприятный 
процесс, предложив своими поправками со-
кратить размеры инициативной группы с 300 до 
50 человек и увеличить сроки сбора подписей 
с 30 до 40 дней, вряд ли это сделает процедуру 
легко осуществимой. Ведь только для того, что-
бы инициировать ее, активистам потребуется в 
течение 40 дней собрать подписи 25 процентов 
избирателей мегаполиса, что, согласитесь, на 
практике очень непросто. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Спецместа для митингов 
теперь регламентированы

«Массовое перемещение на 
учебу из одного микрорайона 
Москвы в другой — вещь сложная 
и опасная», — заявил вчера 
глава столичного Департамента 
образования Исаак Калина. 
Как городские власти намерены 
справиться с этим явлением и 
какие другие задачи будут решать 
в 2013 году, он уточнил при 
общении с журналистами.

Итоги 2012 года руководство департамента 
оценило положительно. Средние зарплаты столич-
ных учителей, по официальным данным, поднялись 
до 57,6 тыс. рублей, а воспитателей детских садов 
— до 36 тысяч. ЕГЭ Москва сдает лучше многих 
других регионов, и число 100-балльников, а также 
ребят, получивших 180 баллов за 3 предмета, за 
последний год возросло на треть.

В то время как зарплаты педагогов и оценки 
учеников растут, показатели правонарушений в 
Москве падают, подчеркнул Калина. Так, «при-
влечены к уголовной ответственности в этом году 
были 428 несовершеннолетних (в 2011 году — 440), 
к административной ответственности — 6,8 тыс. (в 
прошлом году — 8,8 тыс.), состоят на учете в ОВД 
— 6,1 тысячи (в прошлом году — 7,3 тыс.). В Москве 
один из самых низких показателей в Центральном 
федеральном округе», — подчеркнул Калина.

Электронная запись в 1-е классы также идет 
успешно. Даже в прошлом, фактически пилотном 
году 98,2% семей смогли отдать детей в те шко-
лы, в которые хотели. А оставшиеся 1,8% в итоге 
оказались довольны учебными заведениями, в 
которые попали, уточнил 1-й зам Калины Вениамин 
Каганов. В этом же году все будет еще лучше: на 
26 декабря на запись в 1-е классы подано более 

53 тыс. заявлений, и 18 тыс. детей уже зачислены. 
При этом 60% семей подали заявки в школу, к 
которой приписаны. И эту тенденцию власти на-
мерены укреплять и впредь.

— Массовое перемещение на учебу из одного 
микрорайона в другой, — заявил Калина, — вещь 
сложная и опасная. Наша задача — создать в 
каждом микрорайоне широкий спектр образова-
тельных услуг, адекватный потребностям жителей, 
особенно для младших школьников. И для этого 
есть все условия.

Другой важнейшей задачей будущего года он 
назвал «увеличение доли школ, обеспечивающих 
обучение подростков на углубленном, профильном 
уровне». При этом менять свою школу талантливым 
детям, если они того не хотят, не придется: «Если 
талантливым детям комфортно в своих школах, они 
могут оставаться там и получить дополнительное 
образование углубленного уровня в других учеб-
ных заведениях. Причем бесплатно, — сообщил 
директор Центра педагогического мастерства 
Иван Ященко. — Пример тому — изучение физики 
в школе №57.

А вот возврата гарантий зачисления в 1-е 
классы детей, чьи старшие братья или сестры 
уже учатся в данной школе, не будет, дал понять 
«МК» Калина:

— Сегодня за домами закреплена не одна, 
а три школы. Поэтому проблем с устройством 
детей, как правило, нет. Первое, о чем должна 
думать семья, — это безопасность детей. Нет 
такой школы, которая стоила бы угрозы этой 
безопасности. Вот, например, жила в Северо-

Восточном округе мама, а работала в Северном 
округе. И потому отдала своего ребенка в школу 
этого округа. Три года она его возила лично, а 
потом поменяла работу, и ребенок стал ездить 
один. Кончилось это трагически: по дороге он 
погиб на железнодорожных путях. Поэтому, 
когда ребенка надо отдать в школу, не закре-
пленную за его постоянным жительством, схе-
ма, в соответствии с Федеральным законом, 
только одна: вначале туда возьмут детей из 
близлежащих домов, а с 1 августа рассмотрят 
все дополнительные заявки. Давайте еще раз 
подумаем, стоит ли 7-летнего ребенка возить 
откуда-то издалека.

Не повторится, заверил он «МК», и прошло-
годний сбой с результатами ГИА в 9-х классах: «Тот 
сбой был технологической ошибкой. Сейчас по по-
ручению мэра Москвы технологическое обеспече-
ние передано в Департамент информтехнологий, 
и дважды в неделю мы встречаемся и обсуждаем 
технологические вопросы. Верю в своих коллег 
и убежден, что в будущем году технологического 
сбоя не будет».

И наконец о коррупции в образовании. Полно-
стью извести ее в будущем году в департаменте не 
надеются, дал понять Калина. Однако позитивные 
перемены неизбежны: «Брать будут! Но намного 
меньше и намного реже, т.к. не будет поводов! 
Введение нормативно подушевого финансирова-
ния вычищает все прежние условия для взяток и 
оставляет лишь возможность официальной оплаты 
дополнительных услуг».

Марина ЛЕМУТКИНА.

ШКОЛЬНЫЙ ТРАФФИК ОСЛАБЯТ
Первоклассников уговорят учиться возле дома

В 2013-м столичные власти сосредоточатся на метростроении, 
пешеходных зонах, парковках и борьбе с излишней рекламой

Теперь 
минимальное 

расстояние 
между 

одинокими 
пикетчиками 

составит  
не менее  

50 метров.

Столичный 
градоначальник 

ключевыми считает 
достижения в 

социальной сфере  
и здравоохранении.

На последнем перед новогодними праздниками 
заседании столичного правительства чиновники 
по традиции подвели итоги. Причем сразу за 
2011—2012 годы, так как многие программы, 
например, по модернизации здравоохранения 
и транспортному строительству, были запущены 
практически сразу после назначения Собянина 
мэром Москвы. Сам градоначальник ключевыми 
считает достижения в социальной сфере, 
здравоохранении, образовании и благоустройстве. 
А среди главных задач 2013 года он назвал 
метростроение, создание цивилизованного 
парковочного пространства и пешеходных зон, 
а также освобождение города от избыточной 
рекламы. 

В МЭРИИ УСПЕШНО 
ПРОВОДИЛИ СТАРЫЙ ГОД 

Новый тоннель 
 на Каширском шоссе.

В уходящем году жители спальных районов Москвы получили три 
новые станции метро. «Новокосино» и «Алма-Атинская» уже работают, 
а «Пятницкое шоссе» открывается, что символично, в пятницу, 28 
декабря. Кроме того, впервые за 16 лет в городе было модернизировано 
подземное депо — «Печатники». Строители, работавшие в несколько 
смен, сдали эти объекты значительно раньше намеченного срока.

СТОЛИЧНОМУ 
МЕТРО  

ПРИДАЛИ 
УСКОРЕНИЕ

Под занавес уходящего года депутаты Мосгордумы приняли закон, 
который может изменить сложившийся порядок проведения  
митингов и прочих публичных мероприятий в городе, а также  
закон об отзыве мэра, который, как отмечают эксперты,  
на практике выполнить нереально.

МОСГОРДУМА 
УЗАКОНИЛА 
«ГАЙД-ПАРКИ»
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В Станция 
«Пятницкое 

шоссе» 
готовится  

к открытию.

СРОЧНО В НОМЕР

Следить за состоянием сто-
личных улиц дорожники будут, 
не вставая с кресел. Все про-
блемы на московских дорогах 
обнаружат специальные ка-
меры видеонаблюдения.

Как стало известно «МК», 
сделать работу дорожных 
служб в Москве эффек-
тивнее призвана новая 
совместная инициатива 
Департамента информаци-
онных технологий и объеди-
нения административно-
технических инспекций 
города Москвы. Ноу-хау 
состоит в том, что на всех 

дорогах столицы недавно 
началась установка камер 
дорожного наблюдения, ду-
блирующих похожие камеры 
ГИБДД. Сотрудники москов-
ской дорожной инспекции бу-
дут в круглосуточном режиме 
отслеживать состояние всех 
улиц в городе и анализиро-
вать поступающую с камер 
информацию: так, в поле 
зрения новых камер попа-
дут разнообразные повреж-
дения дорожного полотна, 
скопления снега на улицах и 
сломавшиеся машины, пере-
городившие проезжую часть. 

Начальник дорожной инспек-
ции ОАТИ Москвы Зоя Коро-
лева рассказала, что новая 
технология позволит изба-
вить городские улицы от гро-
моздких патрулей ремонтных 
машин, до недавнего времени 
выявлявших все дорожные 
проблемы буквально «вруч-
ную». Планируется, что теперь 
дорожники будут выезжать 
на проблемные участки го-
родских улиц по «наводке» с 
камер наблюдения, а столич-
ным автомобилистам, устав-
шим от вечных пробок, станет 
чуть легче дышать.   

НА СТОЛИЧНЫХ УЛИЦАХ У ДОРОЖНИКОВ 
ПОЯВЯТСЯ ОДНОГЛАЗЫЕ «ШПИОНЫ»

На весьма необычный спо-
соб мошенничества ради по-
лучения незаконных денег 
решилась 22-летняя житель-
ница подмосковного Дми-
трова Анастасия. Девушка в 
разговоре с подругой выдала 
себя за мужчину и начала ее 
обхаживать!

Как сообщили «МК» в Тими-
рязевской межрайонной про-
куратуре, в конце мая этого 
года молодая особа устраи-
валась в столичную фирму по 
продаже автозапчастей. Уже 
с первого собеседования де-
вушка сумела найти подход 
к начальнице отдела подбо-
ра персонала — 26-летней 
Марии. Анастасия не только 
получила работу, но и подру-
жилась с кадровичкой. Узнав 
Марию поближе, девица поня-
ла, что именно она поможет ей 
в осуществлении корыстных 
планов. Девушка заканчивала 
рыбно-промышленный уни-
верситет и должна была на-
писать диплом. Но трудиться 
самой ей было лень, а купить 
готовую работу стоило 180 ты-
сяч рублей. Тогда-то Настя и 
задумала выманить эти деньги 
у новой подруги. 

Аферистка решила сыграть 
на стремлении Марии найти 
спутника жизни. Она придума-
ла некоего молодого человека 
по имени Никита, который яко-
бы очень хотел познакомить-
ся с Марией. Анастасия при-
слала подруге фотографию 

кавалера, а затем, якобы от 
имени Никиты, затеяла с ней 
переписку. Один раз, изменив 
голос, Настя даже общалась 
с Марией по телефону под 
личиной ухажера. Странный 
тембр собеседник объяснил 
проблемами со связками. В 
процессе общения Никита 
рассказал Марии о своем 
маленьком сыне, который 
страдал опухолью головно-
го мозга, и попросил у новой 
подруги деньги на лечение. 
Девушка приняла историю 
близко к сердцу. Она поде-
лилась печальной историей 
с Анастасией, и та изъяви-
ла желание лично передать 
деньги несчастному папаше. 
Доверчивая кадровичка пере-
дала подруге 20 тысяч рублей, 
а затем перечислила на бан-
ковскую карту телефонного 
поклонника еще 160 тысяч. 
Правда, уже отдав деньги, 
Мария почуяла какой-то под-
вох. Вскоре она догадалась, 
что Анастасия и Никита — одно 
и то же лицо, и обратилась в 
полицию.

 Тимирязевский суд за 
мошенничество приговорил 
Анастасию к 1 году 6 месяцам 
лишения свободы условно. От 
реального срока ее спасло то, 
что она успела вернуть часть 
денег Марии. Кстати, диплом 
она все же защитила и теперь 
работает менеджером по под-
бору персонала в бюро недви-
жимости. 

ЧТОБЫ КУПИТЬ ДИПЛОМ, 
МОШЕННИЦА ПРИКИНУЛАСЬ 

ЛОВЕЛАСОМ

Столичным ветеранам, 
пенсионерам и инвалидам 
больше не придется ходить 
за бесплатной едой и досугом 
далеко. Центры социальной 
помощи планируют размещать 
прямо в жилых домах.

Как стало известно «МК», 
Центры социальной помощи, 
оказывающие поддержку ве-
теранам войны и труда, одино-
ким пенсионерам и инвалидам, 
планируется организовывать 
на первых этажах панельных 
новостроек, а не возводить 
для них отдельные здания, как 
это делается сейчас. Связан 
переезд социальных учреж-
дений с экономией городских 
средств — строить отдельное 
помещение для подобных 
центров во дворах гораздо до-
роже. Кроме того, отдельное 
здание будет занимать суще-
ственные квадратные метры, 
которые можно использовать 
для прокладки новых дорог, 
возведения детских площадок 

и организации прочей инфра-
структуры. 

Архитекторы планируют 
разработать два варианта 
Центров социальной помощи, 
«встроенных» в жилые дома. 
Так, на первых этажах появят-
ся центры, рассчитанные на 
54 тысячи жителей (площа-
дью 1,5 тысячи квадратных 
метров) и на 71 тысячу (площа-
дью 1,7 тысячи «квадратов»). 
Каждый такой центр будет 
иметь отдельный вход с по-
стом охраны, чтобы его по-
сетители не мешали простым 
квартирантам.

Правда, в Некрасовке уже 
запланировано строительство 
Центра социальной помощи в 
отдельном здании. Он будет 
расположен по адресу: ми-
крорайон №1, корпус 512, его 
совместят с местным УСЗН. 
Помимо стандартного набора 
услуг там планируется органи-
зовать залы с тренажерами и 
компьютерные классы.

КВАДРАТНЫЕ МЕТРЫ 
СЭКОНОМЯТ НА ДОСУГЕ 

ПЕНСИОНЕРОВ

Жителям Москвы больше не 
придется ломать голову над 
тем, как отправить показания 
квартирных счетчиков воды в 
ГУИС. Скоро это можно будет 
сделать по СМС с любого мо-
бильного телефона, причем 
бесплатно.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Департамента 
информационных технологий 
города, новая услуга на мо-
сковском СМС-портале поя-
вится уже после новогодних 
праздников. Сейчас передать 
данные со счетчиков для опла-
ты ЖКУ горожане могут через 
сайт инженерной службы, по 
телефону или приехать лично. 

Однако, по словам специали-
стов, ни один из этих способов 
не совершенен.

Куда быстрее, как считают 
в департаменте, будет просто 
отправить СМС с показания-
ми. Напомним, для получе-
ния базовой информации о 
сервисах и инструкции по их 
подключению необходимо 
отправить на короткий но-
мер 7377 команду «инфо» в 
кириллической или латинской 
раскладке. А затем уже вы-
брать одну из предложенных 
услуг.

Скорее всего, аналогичный 
сервис будет действовать и по 
счетчикам электроэнергии.

ПО СМС МОЖНО СООБЩИТЬ, 
СКОЛЬКО ВОДЫ УТЕКЛО 

Больше переживать из-за 
одиночества и семейных про-
блем стали москвичи. Столич-
ные психологи выяснили, что 
беспокоило жителей Перво-
престольной в уходящем 
году.

Как стало известно «МК», 
чаще всего в 2012 году горожа-
не обращались в Московскую 
службу психологической по-
мощи населению с различны-
ми семейными проблемами, 
среди которых ключевыми 
были традиционный конфликт 
отцов и детей и проблемы в 
отношениях полов. Второе 
место по обращениям за по-
мощью занимают проблемы 
с психологическим здоро-
вьем — часто москвичей му-
чают разные фобии, страхи и 
неврозы. Особую роль здесь 
играют «неврозы большого 
города» — психологические 
проблемы, вызванные бе-
шеным ритмом столицы, с 
которыми в последнее время 
особенно часто сталкиваются 

гости Москвы, приехавшие на 
заработки. Замыкают «про-
блемный» рейтинг обраще-
ния москвичей, связанные с 
тяжелыми утратами, такими, 
как смерть родных и близких. 
Начальник отдела психоло-
гической помощи МСППН Га-
лина Леонтьева рассказала, 
что содержание обращений 
москвичей последние 3—5 лет 
остается неизменным. Однако 
по сравнению с последними 
десятилетиями прошлого века 
жалобы горожан сильно изме-
нились. Так, если в 80-е годы 
москвичи чувствовали себя 
защищенными и обращались 
к психологам в основном по 
частным случаям, то 90-е годы 
ознаменованы глобальными 
проблемами, связанными с 
крахом жизненных и семей-
ных ценностей. Что касается 
нулевых годов, то для них ха-
рактерно ощущение одиноче-
ства и оторванности от жизни, 
которое все чаще посещает 
москвичей. 

ОДИНОЧЕСТВО ПУГАЕТ 
МОСКВИЧЕЙ БОЛЬШЕ,  

ЧЕМ СМЕРТЬ

БЕЗУТЕШНОМУ ГРЫЗУНУ ПОДЛОЖИЛИ СВИНКУ
Увековечить память мор-

ской свинки, которая отпра-
вилась на тот свет из-за пре-
клонного возраста, решила 
семья москвичей. 

Как рассказали «МК» в так-
сидермической мастерской 
Андрея Корнеева, на такой 
шаг заказчики решились в 
том числе из-за того, что 
молодой сын скончавшей-
ся свинки по кличке Фунтик 

переживал из-за смерти 
родительницы. Трехцвет-
ная свинка Валя умерла 
по причине старости — ей 
было шесть лет (обычно та-
кие свинки живут 3—4 года). 
После случившегося малень-
кий свин метался по клетке 
и пищал, и хозяева всерьез 
опасались, что он зачахнет 
от тоски.

Поразмыслив немного, 

москвичи решили сделать из 
Вали чучело. Они обратились 
к таксидермистам, а те соз-
дали из полиуретана копию 
тушки, после чего наклеили 
на основу шкурку и вставили 
искусственные глаза. По за-
думке мастеров свинка дер-
жит в лапках какой-то корм. 
Хозяева надеются, что чуче-
ло поможет молодому свину 
смириться с горем.

ИЗДАТЕЛИ ПЫТАЛИСЬ ЗАПУТАТЬ МАСТЕРА 
ДЕТЕКТИВА ЕГО ЖЕ МЕТОДАМИ

Наживаться на своих ли-
тературных творениях не 
позволил известный детек-
тивщик Фридрих Незнанский. 
При помощи Фемиды он на-
казал издателей, которые 
незаконно публиковали его 
романы. 

Как сообщили «МК» в пресс-
службе Останкинского суда 
столицы, 80-летний Фридрих 
Незнанский, проживающий в 
Германии, весной этого года 
подал иск сразу к двум из-
дательствам — «Астрель» и 
«Агентство КРПА Олимп» — о 
защите интеллектуальной 
собственности. Романист 
потребовал прекратить пе-
чатать и распространять 
целый ряд его книг — «Ору-
жейный барон, или Римские 

каникулы Кремнева», «Никто 
не хотел убивать», «Мировая 
девчонка»» и других, посколь-
ку у него с компаниями не был 
заключен договор. 

В ходе процесса предста-
витель «Астрель» пытался 
убедить суд, что все необхо-
димые бумаги у фирмы были, 
в том числе и доверенность 
от Незнанского.

В свою очередь адвокат 
«КРПА Олимп» просил при-
общить к делу доверенность 
на выполнение обязанностей 
литературного агента, кото-
рую писатель якобы выдал 
издательству сроком на три 
года. Тем не менее юрист не 
смог предоставить подлинник 
авторского договора. Мол, 
издательство переехало, и 

документ потерялся. Одна-
ко, как выяснилось в суде, 
эти бумаги говорили лишь о 
том, что фирма могла кон-
тролировать выполнение уже 
действующих договоров, но 
не заключать новые.

Между тем оба ответчика 
настаивали, что договор с 
писателем все-таки был за-
ключен в 2006 году, а когда 
спустя год срок его действия 
истек, книги перестали из-
даваться. 

Тем не менее судья Ека-
терина Дорохина постано-
вила иск удовлетворить. 
Ответчики теперь должны 
возместить Незнанскому 
только судебные расходы, 
которые составили всего 200 
рублей. 

По особому графику будут 
работать столичные загсы в 
новогодние праздники. В эти 
дни можно будет регистри-
ровать только смерти и рож-
дения.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Управления 
ЗАГС Москвы, в понедель-
ник, 31 декабря, у столичных 
загсов выходной день. Реги-
стрировать в канун Нового 
года будут только смерти, и 
то лишь 10 отделов загс: Вер-
надский, Дмитровский, Замо-
скворецкий, Зеленоградский, 
Медведковский, Рязанский, 
Тушинский, Ухтомский, Чере-
мушкинский и Чертановский. 
Они будут работать с 9.00 до 

16.00 без перерыва. 
1 и 7 января все отделы 

загс Москвы отдыхают. 2, 3 
и 6 января загсы будут реги-
стрировать смерти, а 4, 5 и 8 
января помимо смертей — еще 
и рождения. Работать загсы в 
праздничные дни будут с 9.00 
до 18.00, а 6 января — с 9.00 до 
17.00, обед — с 14.00 до 15.00 
(исключение — Замоскворец-
кий отдел загс, где сотрудни-
ки перекусывают с 13.00 до 
14.00). При этом в каждый из 
дней «дежурить» по городу бу-
дут разные загсы.

В ПРАЗДНИКИ В ЗАГСАХ 
УДЕЛЯТ ВНИМАНИЕ ТОЛЬКО 

ПОКОЙНИКАМ  
И НОВОРОЖДЕННЫМ

РАСПИСАНИЕ работы загсов 
на сайте  

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 3000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru
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— где можно 
     посмотреть 
     фейерверки

— где можно 
     покататься на коньках

— новогоднее настроение 
     в парках

— новогодние 
     и рождественские 
     ярмарки
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МОСКОВСКИЙ          ГОРОДОВОЙ
ПРАЗДНИК

27 декабря 2012 года    “Московский коМсоМолец” 

Нынешние зимние каникулы, 
по словам столичных властей, 
станут необыкновенными 
во всех отношениях. Прежде 
всего по размаху: только 
в январе в Москве пройдет 
800 культурно-массовых и 400 
спортивно-массовых мероприятий, 
рассчитанных на 1,6 млн 
посещений. А это вдвое больше, 
чем в прошлом году. 

— Другая особенность — большое внима-
ние открытию спортивных объектов в Москве, 
— уточнила начальник управления социализации 
и дополнительного образования Департамента 
образования Москвы Екатерина Чистова. — 
Запланировано открытие 1061 объекта, в том 
числе 115 горок для самых маленьких, 146 
катков, 50 хоккейных коробок, 257 стадионов 
для игры в зимние виды спорта, 543 учебно-
тренировочных лыжни, открытых для всех. 

Прокат инвентаря на спортплощадках Де-
партамента образования (лыжи, коньки, санки), 
по словам властей, будет бесплатным. А если 
подать заявки заранее, то бесплатным будет 
и инвентарь для зимних игр вроде хоккея.

Бесплатным будет и подавляющее боль-
шинство других удовольствий. 

С 20 декабря по 8 января в Москве пройдет 
городской новогодний фестиваль. Его основная 
задача, как рассказала специалист дирекции 
массовых мероприятий Департамента культуры 
Москвы Екатерина Хаваева, «создать альтерна-
тиву празднику дома». Так, с 24 декабря по 13 
января организуются бесплатные экскурсии 
по московским театрам. Заглянуть за кулисы 
сможет любой желающий — нужна лишь пред-
варительная запись. А со 2 по 8 января всех ждет 
бесплатный вход в музеи. 

Изюминкой новогодних каникул, обещают 
в Департаменте культуры, станет превращение 
московских парков в площадки интерактивных 
представлений-спектаклей. К примеру, сад «Эр-
митаж» превратится в «Оливье-парк», а парк 
на Таганке — в «Мандарин-парк». «Обязательно 
рекомендую побывать там, — посоветовала Ека-
терина Хаваева. — Будет очень интересно, а дети 
не замерзнут, поскольку будут в постоянном дви-
жении — представление-то интерактивное!»

Среди других праздничных мероприятий 
— волшебная перформанс-акция «Щелкунчик 
и король мышей» в культурном центре «ЗИЛ» 
с мастер-классами для детей и вай-фаем и кафе 
для родителей. Турнир по быстрым шахматам 
в Вадковском переулке. 129 походов и экспеди-
ций, рассчитанных на 2,5 тыс. детей. Массовые 
новогодние дискотеки, которые соберут до 20 
тыс. школьников. Отдельная программа для 
детей-инвалидов с посещением Кремлевского 
дворца. И старые добрые друзья — городские 
лагеря для школьников общим числом 217. Они 
начали работу 24 декабря и примут более 7,5 тыс. 
детей. Пребывание бесплатное, а записаться 
любой родитель может через портал госуслуг.

Крупнейшей городской площадкой на зим-
них каникулах станет Московский Дворец дет-
ского (юношеского) творчества на Воробье-
вых горах. Каких только новогодних чудес тут 
не случится! И елки, на которых побывают более 
14 тыс. детей от 8 до 14 лет (с 22 по 30 дека-
бря и со 2 по 7 января — по два представления 
в день). И новогодние балы для 2,5 тыс. старше-
классников. И интерактивная театрализованная 
сказка «Здравствуй, зимушка-зима!» для детей 
младшего и среднего школьного возраста. 7 
января пройдет Рождество на Воробьевых го-
рах с участием 5 тыс. детей. А в общей слож-
ности, по словам директора дворца Андрея 
Шашкова, на каникулах там побывают более 
30 тыс. детей. 

Впрочем, помимо центральных городских 
площадок в каждом округе будет много своих 
мероприятий, в том числе впервые пройдет 
праздник на коньках. На время зимних каникул 
продолжат свою работу детские секции и кружки. 

И всем им рекомендовано изменить режим ра-
боты на удобный для семейного отдыха. А чтобы 
дети и взрослые не потерялись в этом многооб-
разии удовольствий и чудес, город подготовил 
новую систему информации о происходящем 
на той или иной площадке.

Впервые все эти данные поступят в элек-
тронные дневники школьников, чтобы каждый 
смог подобрать мероприятие по вкусу и мак-
симально близко к дому. Кроме того, тиражом 
более 1 млн экземпляров городские власти из-
дали карту-гид по Москве и буклет «100 поводов 
выйти из дома». В этих путеводителях по веселью 
на каникулах сведена вся информация — о ново-
годних представлениях, фейерверках, детских 
спектаклях, новых катках, рождественских яр-
марках и выставках. Причем обязательно с ме-
стом, датой и временем проведения. Издания 
будут распространять по школам и по городу: 
в кафе, магазинах и даже в такси. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

Новый год — это помимо прочего 
многочисленные застолья 
с обильной едой и не менее 
обильным питьем. «После 
новогодних каникул поток 
пациентов к нам резко возрастает», 
— вздыхают тем временем врачи-
гепатологи. И хотя чаще всего 
причиной проблем с печенью 
становится именно алкоголь, 
недавнее исследование, 
проведенное в Москве, показало: 
расслабляться не следует даже 
тем, кто не пьет. С неалкогольной 
жировой болезнью печени (НЖБП) 
в течение жизни сталкивается 
каждый третий москвич.

Печень — тот орган, следить за состоянием 
которого у нас как-то не особенно принято. Так, 
проведенное в прошлом году исследование по-
казало, что 41% наших соотечественников даже 
никогда не задумывались о состоянии здоро-
вья своей печени, а 55% никогда не проходили 
обследование! 

 Проведенная в Москве Российским обще-
ством по изучению печени акция «Проверь свою 
печень» выявила неприятный факт: отклонения 
в печеночных тестах обнаружились у каждого 
третьего горожанина. Впрочем, эти данные со-
относятся с наблюдениями медиков, по которым 
примерно у 25–30% россиян развивается неалко-
гольная жировая болезнь печени. Между прочим, 
это самое распространенное заболевание печени 
во всем мире, при котором в этом органе накапли-
ваются жировые клетки и начинается воспаление. 
Начальную стадию этой болезни врачи называют 
стеатозом (когда клетки печени переполняются 
жиром), следующую — фиброзом (когда ткань пе-
чени зарубцовывается). Ну а кончиться все может 
хорошо знакомым россиянам циррозом. Кроме 
того, НЖБП может стать причиной атеросклеро-
за, инфаркта миокарда, кровоизлияния в мозг, 
эндокринных нарушений, диабета.

— Чаще всего НЖБП протекает бессимптом-
но, люди о ней ничего не знают, не обращаются 
к врачу, а диагноз им открывается, как правило, 
случайно. Так же случается и при вирусных гепати-
тах, которые долго не дают о себе знать и которые 
тоже могут стать причиной НЖБП. Печень находит-
ся под огромной угрозой! — говорит заведующая 
отделением гепатологии Клиники пропедевтики 
внутренних болезней, гастроэнтерологии и гепа-
тологии им В.Х.Василенко Марина Маевская.

По статистике медиков, у 40% «заслуженных» 
алкоголиков развивается алкогольный гепатит, 
жировой гепатоз или цирроз печени. А вот причи-
ной неалкогольной жировой болезни печени чаще 
всего становится лишний вес или метаболический 
синдром. «У людей с ожирением, артериальной 
гипертонией мы вправе предполагать неалко-
гольную жировую болезнь печени», — продолжает 
доктор Маевская. Например, в 2010 году более 
38% москвичей имели избыточную массу тела, что 

в два раза выше, чем было зарегистрировано 12 
лет назад. По прогнозам врачей, связанные с ожи-
рением заболевания печени (в том числе цирроз 
и рак) скоро займут первое место среди причин 
печеночной недостаточности и трансплантации 
печени. Что касается метаболического синдрома, 
который проявляется повышенным артериальным 
давлением, повышенным уровнем холестерина 
и непременно «жирной печенью», то его находят 
у каждого четвертого россиянина.

...Тем временем приближаются затяжные 
праздники, во время которых печень вновь ока-
жется под угрозой. Однако, как успокаивает доктор 
Маевская, однократное переедание здоровая 
печень выдержит с легкостью! «Это хоть и тяжелое, 
но все же короткое испытание, да и то в основном 
для желудка и кишечника: на праздничное чревоу-
годие организм реагирует тяжестью, вздутием 
в животе. Но печень при этом не страдает!» — под-
черкивает Марина Викторовна. 

Доктор говорит, что гораздо страшнее для 
печени регулярное неправильное питание с пре-
обладанием жирного, острого, сладкого. Кстати, 
бросить неправильные пищевые привычки ни-
когда не поздно — ведь НЖБП обратима. И что-
бы избавиться от нее, нужно пересмотреть свое 
отношение к здоровому образу жизни. То есть 
попытаться сбросить вес, заниматься спортом, 
правильно питаться... Конечно, необходимо и со-
ответствующее лечение. 

— Я нередко сталкиваюсь с рекламой, кото-
рая предлагает «почистить печень». С точки зре-
ния специалистов, это — просто дикость. Печень 
чем-то напоминает хозяйственную губку. И если 

такая губка у хозяйки приходит в негодность, ее 
выкидывают и покупают новую. Если печень по-
страдала — ее тоже надо менять, — говорит доктор 
Маевская. — Ну а помочь этому органу — значит 
прежде всего не навредить. К тому же есть специ-
альные препараты — гепатопротекторы для защи-
ты печени, но никак не для ее восстановления. 

В последние годы благодаря достижениям 
молекулярной биологии и генной инженерии в те-
рапии заболеваний печени наметился серьезный 
прогресс. Но врачи предупреждают, что лечение 
печени займет длительное время. И чем раньше 
его начнешь, тем больше шансов на выздоров-
ление. К сожалению, многие пациенты сегодня 
занимаются самолечением, чем только усложняют 
течение болезни. «Проводить лечение заболеваний 
печени необходимо под пристальным контролем 
врача, который поставит точный диагноз и в случае 
необходимости назначит комплексную терапию 
с применением лекарств, диеты и рациональных 
физических нагрузок», — отмечает Маевская.

Ну а всем здоровым и недообследованным, 
конечно, следует регулярно проверяться. По край-
ней мере периодически сдавать анализы крови 
и мочи, а также делать УЗИ брюшной полости. 

Екатерина ПИЧУГИНА.
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Печень наиболее эффективно раз-
лагает алкоголь между 6 и 8 часами 
вечера. Печень взрослого мужчи-
ны весом 80 кг способна перера-
ботать 80 г чистого спирта в день, 

но ежедневная безвредная для организма 
доза вдвое ниже и составляет 40 г спирта.

Взрослые обещают сделать каникулы 
школьников интересными и познавательными

ШКОЛЬНИКОВ НА ПРАЗДНИКИ

ВЫМАНЯТ ИЗ ДОМА

СТАРАЯ 
ПЕЧЕНЬ 
О ГЛАВНОМ

От «застольных» 
болезней страдает 

каждый третий 
москвич

В новогодне-
рождественские 
каникулы-2012/2013 
москвичам настоятельно 

рекомендуют не засиживаться 
на диване перед телевизором, 
а устроить своеобразную охоту 
за самыми яркими и необычными 
городскими мероприятиями. 
Интересных событий заявлено 
немало, причем на самый разный 
выбор и вкус. На городских 
площадях и в новых пешеходных 
зонах разместятся рождественские 
ярмарки и балаганы бродячих 
артистов, в парках — катки, горки, 
лыжные аллеи и снежные крепости, 
в театрах практически non stop 
пойдут концерты, новогодние 
представления и шоу. Помимо 
этого свободный бесплатный 
вход объявляют все московские 
музеи. Так что самое главное — 
хорошо подготовиться и правильно 
организовать время. 

Новый год на городских 
площадях 
Провести новогоднюю ночь в городе можно 

будет на четырех открытых площадках. Самая 
главная — Охотный ряд, здесь будут чествовать 
саму столицу. Шоу-инсталляция «Я люблю Москву» 
стартует в 22.00. После боя курантов и фейерверка 
выступят музыкальные коллективы из России 
и стран ближнего зарубежья. Подробности пред-
ставления пока держатся в секрете. 

С 22.00 до 1.30 на Лубянке, площади Револю-
ции и Васильевском спуске поставят по огромному 
экрану и будут показывать видеомузыкальные шоу. 
На Лубянке пойдет «Мультподарок» — шоу для 
детей, составленное из фрагментов мультфиль-
мов; на площади Революции — «Музыкальный 
подарок», попурри из произведений классической 
музыки и стихов в исполнении любимых актеров; 
на Васильевском спуске — «Киноподарок», видео-
компиляция любимых фильмов. 

Рекомендация «МК»: в 22.00 на фа-
саде Мане-
жа со сто-

роны гостиницы «Москва» начнется 
аудиовизуальное шоу «Сказка сказок», построен-
ное на световых спецэффектах. Будет звучать 
симфоническая музыка и джазовые мелодии. 
Фабула представления — мальчик, который так 
полюбил Новый год, что решил остановить 
время. 

Ночь фейерверков
Главный новогодний салют прогремит сразу 

после боя курантов на Москворецкой набережной. 
Через час ему ответит фейерверк на Воробьевых 
горах и салюты в семи московских парках. Каждое 
из пиротехнических шоу будет иметь свой фирмен-
ный цвет. В Солнцеве на улице Богданова салют 
будет фиолетовым, на аэродроме в Тушине — 
оранжевым, в Зеленограде, в парке Победы, — се-
ребристым, в ПКиО «Измайлово» — синим, в парке 
Нагатинской поймы — зеленым, на площадке ДО-
СААФ на улице Заречье — желтым, а в Отрадном, 
в Юрловском проезде, — красным. 

В час ночи фейерверки раскрасят небо над 
московскими парками «Сокольники», «Измайлов-
ский», «Фили», «Лианозовский», «Бабушкинский», 
«Кузьминки», «Красная Пресня», «Перовский», 
«Таганский», «Северное Тушино», сад «Эрмитаж», 
сад им. Баумана, парк искусств «Музеон».

Все пиротехнические шоу продлятся 
5 минут. 

Рождественские ярмарки
Как и в доброй старой Европе, новогоднюю 

и предрождественскую Москву наполнят весе-
лые уличные ярмарки, торгующие сладостями, 
игрушками, дизайнерскими вещицами и другими 
полезными товарами. Поднимать настроение 
будут артисты и аниматоры. 

Рекомендация «МК»:  «Страсбург-
ская 
ярмарка»

Манежная площадь, 24.12.2012 — 7.01.2013
Одна из известнейших европейских ярмарок 

впервые расположится в Москве. 20 деревянных 
шале из Эльзаса уже торгуют елочными украше-
ниями и живыми эльзасскими елками, тканями 
и текстилем, экологически чистой посудой из ке-
рамики, детскими игрушками и всевозможной 
рождественской мелочевкой: ангелами, гномами, 
мишками и прочим. Здесь можно будет попро-
бовать французскую выпечку и шоколад ручной 
работы, страсбургские сосиски, фуа-гра и знаме-
нитый «пылающий пирог» тарт-фламбе. 

Ярмарка в парке Горького
Крымский вал, 9, 01.12.2012 — 31.12.2012 (по 

выходным)
Сладости, игрушки, имбирное печенье 

и глинтвейн. Кроме того, арт-сувениры, рожде-
ственская музыка и детские мероприятия. 

Ярмарка в Сокольниках
Сокольнический вал, 1, 01.12.2012 — 09.01. 

2013
Валенки, ушанки, платки и сувениры, а также 

посуда и продукты российских фермеров, кули-
нарные уроки и детская площадка. 

Ярмарка на Красной Пресне
Мантулинская, 5, парк «Красная Пресня», 

20.12.2012 — 08.01.2013
Светомузыкальные шоу, выставки ледовых 

и снежных скульптур, мастер-классы и творческие 
конкурсы для детей, музыкальная программа 
и рождественская торговля.

Ярмарка добрых дел
Поклонная года, 15.12.2012 — 08.01.2013
Бесплатное катание в рамках новогодней 

ярмарки добрых дел 
C 15 декабря по 8 января 2013 года на По-

клонной горе работает бесплатный каток пло-
щадью 1800 кв. м. Ледяная площадка вместит 
одновременно около 300 человек. Все желающие 
покататься смогут взять напрокат коньки стоимо-
стью 150 руб. в будни и 200 руб. в выходные дни 
за один час катания. 

Для посетителей будут работать бесплатные 
мастер-классы под руководством профессио-
нальных тренеров Федерации фигурного ката-
ния на коньках России. Переодеться и отдохнуть 
от усердных тренировок можно будет в крытых 
шатрах. А купить горячие напитки и закуски — 
в ярмарочных домиках. 

Ярмарка на ВВЦ
до 7 января
Рождественский вертеп и телеграф Деда 

Мороза. Мастер-классы по изготовлению елочных 
игрушек и росписи имбирных пряников, катание 
на собачьей упряжке, а также пуховые платки, 
варежки и «самоварные» бабы.

Рекомендация «МК»:  Ретро-базар 
в саду им. 
Баумана

Старая Басманная, 15, только 30.12.2012
Парк объединит семь зон — семь разных 

рождественских базаров мира, встречающих 
Новый год в национальном духе: Париж, Барсе-
лона, Копенгаген, Стокгольм, Нью-Йорк, Лондон, 
Берлин. Везде согревающие напитки, угощения, 
национальная музыка. 

Музей без преград
Со 2 по 8 января 64 московских музея с фи-

лиалами и 27 выставочных залов будут работать 
бесплатно. 1 января к ним присоединится и Мо-
сковский зоопарк. 

Музей русской усадебной культуры: вы-
ставка «Новый год в Москве» о традициях празд-
нования Нового года и Рождества в России XIX–
XX веков: маскарадные костюмы, карнавальные 
маски, новогодние открытки, фотографии, книги, 
куклы и елочные игрушки. В рамках выставки — 
рождественские представления и концерты.

Музей-заповедник «Коломенское»: 
выставка «Новогодние чудеса царского двор-
ца», экскурсионная программа «Русская зима», 
«Новогодняя сказка» во дворце царя Алексея 
Михайловича.

Музей-панорама «Бородинская битва»: 
выставка «Бал-masque» — пышный и красочный 
бал-маскарад, смена эпох и лиц, более 70 извест-
ных персон мировой истории: Наполеон, Алек-
сандр I, Нефертити — коллекция костюмированной 
фарфоровой скульптуры ручной работы.

Мультимедиа Арт Музей (Дом 

фотографии) покажет выставки «Чарли Чаплин», 
«Волшебство анимации», «Paradise Network».

МВО «Манеж»: выставка советского дизайна, 
экспозиция «Венера советская» — произведения 
графики и скульптуры конца 50-х — начала 70-х 
годов XX века. 

Рекомендация «МК»:  Дарвинов-
ский музей 
покажет экс-

позицию «Встречая год Змеи» об истории воз-
никновения восточного календаря и его 
12 символах-животных.

Москва пешеходная — 
дорога в Рождество
Впервые улицы столицы отдадут в полное 

распоряжение уличных музыкантов и артистов, 
коробейников, кукольников, фокусников 
и фигляров! В Тверском проезде, Столешниковом 
и Лаврушинском переулках, на Петровке, 
Большой Дмитровке, Кузнецком Мосту и на 
Арбате будут курсировать 26 артистических групп 
с цирковыми, театральными и музыкальными 
шоу и перформансами. На Тверской площади 
расположится избушка Бабы-яги, вокруг которой 
постоянно будут идти игровые программы для 
детей. На каждой улице одновременно будут 
работать фольклорные коллективы и проходить 
несколько мастер-классов, можно будет принять 
участие в стрельбе из лука, метании дисков 
и других забавах. На прилавках рождественской 
ярмарки будут продаваться изделия народных 
промыслов, новогодние и рождественские 
сувениры, елочные игрушки, украшения для 
дома, санки, коньки и сладости.

Рекомендация «МК»: уличный те-
атр Quidams 
(Франция)

Со 2 по 7 января в московских парках со-
стоятся выступления одного из лучших уличных 
театров Франции — Quidams. Труппа привезла 
в Москву спектакль «Сон Герберта». До этого пред-
ставление показывалось на международных вы-
ставках и спортивных мегасобытиях (чемпионате 
мира по футболу-98, Euro 2000 и 2004). Артисты 
на ходулях, в огромных четырехметровых костю-
мах расскажут языком мимики и жестов историю 
о встрече, путешествии, чудесах и мечте, пока-
жут шоу, подняв в небо сияющую светящуюся 
инсталляцию. Всего по городу будут ездить две 
труппы артистов, которые объединятся в общее 
грандиозное представление на площади Рево-
люции в Рождество. Вход на все представления 
свободный. Театр Quidams выступит: 

2 января — в 17 часов в Измайловском парке, 
в 18 часов в парке «Сокольники»;

3 января — в 18 часов в саду «Эрмитаж» и Та-
ганском парке;

4 января — в 17 часов в парке «Кузьминки», 
в 18 часов в саду Баумана;

5 января — в 13 часов в парке «Красная Пре-
сня», в 17 часов в парке «Лианозово»;

6 января — в 17 часов в Северном Тушине, 
в 18 часов в парке «Музеон»;

7 января — в 19 часов на площади 
Революции.

Новый год в стиле арт
Три городских арт-кластера ждут москви-

чей для участия в специальных новогодних про-
граммах. На «Красном Октябре» будет проходить 
фестиваль снеговиков: конкурс объявляется 
на самого концептуального снеговика, для из-
готовления можно использовать не только снег, 
но и подручные материалы. Лучшего дизайнер-
ского снеговика выберут 14 января, победители 
получат специальные призы. Параллельно во дво-
ре шоколадного цеха будет проходить ярмарка: 
елки, сладости, керамические игрушки, редкие 
монеты и фарфор, брошки и серебряная посуда. 
Любители фотографии смогут посмотреть вы-
ставку «Москва новогодняя» — снимки города 
разных лет.

Рекомендация «МК»: центр ди-
зайна 
ARTPLAY — 

рождественский маркет, каток на крыше и многое 
другое. В программе: игры, граффити, мастер-
классы. В продаже: шаровары и шляпы из Азии 
и Южной Америки, бусы и украшения из глины, 
мыло ручной работы, дизайнерские блокноты 
и прочие мелочи. Выставка-маркет будет работать 
до 8 января.

Дизайн-завод «Флакон» откроет маркет «МИ-
МИ-МИ»: необычные подарки, модные вещи, ак-
сессуары, безделушки, домашний текстиль из льна 
от Dom Pastel, детские игрушки и другое. Гостей 
ждут каток, гонки на собачьих упряжках, мастер-
классы по изготовлению подарков «hade made», 
новогоднее хоровое пение. 

Парки Нового года
Ради Нового года парки Москвы поменя-

ют свои названия и встретят посетителей це-
лой программой необычных предложений 
и развлечений.

Рекомендация «МК»:  парк Горь-
к о г о  — 
«Иллюзия-

парк». У главного входа в парк Горького появится 
площадь иллюзий, где расположится интерактив-
ная выставка, посвященная фокусам, основанным 
на оптических эффектах. Выставка демонстрирует 
самые яркие и удивительные объекты в области 
оптических иллюзий, придуманные человечеством 
за последние 200 лет. Лес зеркальных елок, ряды 
зоотропов с гипнотическими изображениями, 
аллеи обманных домиков и скульптур, павильон 
бесконечного звездного неба и многое другое. 

Парк «Сокольники» — «Парк-2014». 
Посетителей ждут парковые олимпийские 
игры, соревнования и игры под руководством 
профессиональных спортсменов-аниматоров.

Рекомендация «МК»: «Музеон» 
— «Елка-
парк». По-

сетителей приглашают прогуляться по лесу из арт-
елок, сделанных дизайнерами, художниками 
и другими творческими людьми. Авторские де-
ревца ожидают украшений. Их можно сделать тут 
же, в творческих мастерских, и подарить понра-
вившейся ели. 

«Бабушкинский» — «Гирлянда-парк». Арт-
команда вовлечет посетителей в увлекательный 
процесс изготовления новогодних гирлянд. Ими 
украсят не только елку, но и все деревья парка. 
В новогоднюю ночь все гирлянды зажгутся 
разноцветными огнями и поддержат праздничную 
программу. 

«Перовский» — «Парк зимних забав». 
Здесь будут строить зимние крепости, устраивать 
снежные баталии и конкурсы на лепку самого 
необычного снеговика и сказочного животного.

«Кузьминки» — «Мультпарк». На огромном 
экране изо льда можно будет посмотреть любимые 
мультики, а потом заняться изготовлением 
мультперсонажей из снега и подручных 
материалов. Азам мультипликации можно будет 
научиться на специальных мастер-классах. 

Рекомендация «МК»: сад им. Бау-
м а н а  — 
«Сад све-

та». Здесь стартует проект «Древо желаний». 
Посетители станут свидетелями исполнения своих 
самых сокровенных пожеланий, отправленных 
по sms или через социальные сети.

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.
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— где можно 
     посмотреть 
     фейерверки

— где можно 
     покататься на коньках

— новогоднее настроение 
     в парках

— новогодние 
     и рождественские 
     ярмарки
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Где и как встретить 
Новый год, чтобы 
остаться веселым 

и довольным
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Фейерверки:
1. Москворецкая набережная
2. Воробьевы горы
3. Зеленоград
4. Отрадное
5. Тушино
6. Измайлово
7. Сад «Эрмитаж»
8. Сад им. Баумана
9. Парк искусств «Музеон»
10. Нагатинский затон
11. Ул. Заречье
12. Солнцево

Парки
1. «Иллюзия-парк», парк Горького
2. «Парк-2014», Сокольники
3. «Гирлянда-парк», Бабушкинский
4. «Парк зимних забав», Перовский
5. «Мульт-парк», Кузьминки
6. «Сад Света», сад им. Баумана
7. «Мандарин-парк», Таганский
8. «Чудо-парк», Измайловский
9. «Сказка-парк», Фили
10. «Парк зимних фантазий», Пресня
11. «Оливье-парк», «Эрмитаж»
12. «Хоровод-парк», Северное Тушино
13. «Морозко-парк», Лианозово

Катки
1. Каток парка Горького
2. Каток парка «Красная Пресня»
3. Каток сада им. Баумана
4. Каток сада «Эрмитаж»
5. Каток парка «Сокольники»
6. Каток парка «Измайловский»
7. Каток парка «Бабушкинский»
8. Каток парка «Таганский»

Ярмарки
1. Страсбургская ярмарка 

на Манежной площади и 
рождественские ярмарки 
в пешеходных зонах

2. Ярмарка в парке Горького
3. Ярмарка в Сокольниках
4. Ярмарка на Красной Пресне «Свет 

Рождества»
5. Ярмарка добрых дел на Поклонной 

горе
6. Ретро-базар в саду им. Баумана
7. Рождественская деревня на ВВЦ



— Ольга Александровна, давайте начнем 
с уходящего года. Каким он был для Мосгор-
суда? Чем 2012-й отличается от предыдущих 
лет?

— Уходящий год ознаменовался для нас 
внедрением новой инстанции — апелляции. Вы 
знаете, что вступил в силу закон, в соответствии 
с которым судьи Московского городского суда 
начали рассматривать дела в апелляционном 
порядке. Пока — только гражданские. Москвичи 
и гости столицы, особенно в последние годы, 
очень активно отстаивают свои права, поэто-
му и количество споров, возникающих между 
ними, составляет только в районных судах более 
170 тысяч в год. Обжалуется в среднем каждое 
четвертое решение. Объемы рассматриваемых 
дел большие: за 2012 год судьи Московского 
городского суда рассмотрели более 40 тысяч 
жалоб на не вступившие в законную силу ре-
шения и определения по гражданским делам. 
Апелляция себя оправдывает. С будущего года 
у граждан появится возможность пользоваться 
этим правом и по уголовным делам. Но это уже 
вопрос перспектив на будущий год…

— Всем известно, что наши суды не ще-
дры на оправдательные приговоры. Два года 
назад вы говорили, однако, что в Мосгорсуде 
таким является каждый пятый приговор. 
Сегодня эта цифра как-то изменилась? Какая 
часть оправдательных приговоров вынесена 
профессиональными судьями, какая — судом 
присяжных?

— Ну вот, опять вы за свое… Оправдатель-
ный приговор, равно как и обвинительный, — 
не является критерием качества работы суда, 
поймите. Если бы дело от следователя напрямую 
попадало к судье, как это происходит, например, 
в ряде зарубежных систем, то, я думаю, мы бы 
получили совсем иную цифру. У нас же есть до-
полнительные «фильтры». Так, объективность 
и обоснованность обвинения сначала проверя-
ется следователем, который вел дело, затем — 
руководителем следственного органа, который 
дает письменное согласие на направление дела 
прокурору. Затем прокурор утверждает обви-
нительное заключение, а потом проделанная 
следствием работа оценивается в свою очередь 
главным прокурором надзорного органа. Толь-
ко когда все удостоверятся в обоснованности 
и подкрепленности обвинения — дело ляжет 
на стол к судье, который также на стадии пред-
варительного слушания может вернуть дело 
в прокуратуру.

Таким образом, часть дел с недоказанным 
обвинением просто не доходит до суда.

Второй момент, о котором не раз упоминал 
и председатель Верховного суда Вячеслав Ле-
бедев, — более 50% дел у нас рассматривается 
в особом порядке судопроизводства. Здесь 
законом подразумевается полное признание 
подсудимым своей вины. Суд в таком случае 
не исследует доказательства по делу и сразу 
переходит к прениям. По логике вещей, оправда-
тельный приговор в таком случае невозможен. 
Таких дел действительно большинство в судах: 
как правило, это кражи, дела о преступлени-
ях, связанных с хранением, распространением 
наркотических средств. Именно такие уголов-
ные дела и составляют в основном будничную 
судебную практику.

Московский городской суд рассматривает 
дела по более тяжким обвинениям. Таких дел 
не так много, как в районных судах, но они обла-
дают более высоким уровнем сложности с точки 
зрения правоприменения, и здесь речь идет о со-
вершении особо тяжких деяний. Именно при рас-
смотрении таких дел подсудимый имеет право 
ходатайствовать о рассмотрении дела с участи-
ем коллегии присяжных заседателей. На сегод-
няшний день в Московском городском суде за вот 
уже почти прошедший год было рассмотрено 132 
уголовных дела. Из них 35 — с участием коллегии 
присяжных заседателей. И в восьми случаях 
присяжные заседатели выносили полностью 
оправдательные вердикты, на которых, соот-
ветственно, основывались и оправдательные 
приговоры. По части дел выносились вердикты 
с частичным оправданием. Как мы видим, далеко 
не все подсудимые решаются предстать перед 
«судом народа», который славится, напротив, 
своим «оправдательным» уклоном.

■ ■ ■
— Вы всегда отстаивали институт при-

сяжных. Что сделано за последнее время 
для «непрофессиональных» судей? Как к ним 
относятся в судейской среде? Есть ли у Мос-
горсуда проблемы, связанные с присяжны-
ми? К чему нужно быть готовым гражданину, 
получившему приглашение в присяжные?

— Да, действительно, я всегда была двумя 
руками «за» суд присяжных. Я искренне считаю, 
что наш народ мудрый и сам способен во всем 
разобраться. Думать по-иному — значит возвы-
сить себя до уровня некоего небожителя, чего 
я категорически не приемлю в нашей профессии. 
В Московском городском суде практически все 
судьи по уголовным делам первой инстанции 
имеют опыт рассмотрения дел с присяжными за-
седателями — это объективная необходимость, 
и сказать «нет» этой форме судопроизводства 
только по причине каких-то личных убеждений 
в ее несостоятельности — это очень высоко-
мерная позиция, такие судьи просто должны 
уходить из профессии.

Задача суда здесь, конечно, — обеспечить 
максимальную объективность вердикта. У нас 
в суде присяжные заседатели никогда не пере-
двигаются поодиночке — только в сопровожде-
нии сотрудников специального отдела по работе 
с присяжными заседателями. Они и обедают 
даже в отдельном зале. Безусловно, на вре-
мя участия в процессе гражданин не работает 
по основному месту работы, но он тем не менее 
получает денежное вознаграждение. В законе 
указано, что присяжные заседатели получают 
половину от оклада судьи пропорционально 
каждому дню участия в судебном заседании, 
но не менее среднего заработка, который они 
имеют по основному месту работы.

Нужно помнить, что работа присяжного 
— это исполнение гражданского долга, это по-
четная и непростая обязанность, к которой нужно 
отнестись с максимальной долей ответствен-
ности. Так что, например, задремать во время 
судебного заседания (а такие случаи бывали) 
недопустимо: такой заседатель сразу будет от-
веден из процесса.

Работа адвоката и прокурора в таком про-
цессе — целое искусство. Отдельные выступле-
ния достойны театральной сцены, ведь для суда 
присяжных «канцелярские», специализирован-
ные термины — пустой звук. Скажу вам даже 
более: участники процесса (и это становится 
очевидным на стадии отбора коллегии) не очень-
то жалуют присяжных с юридическим образова-
нием, считая, что это создаст препятствия для 
их объективности. Но, еще раз повторюсь, народ 
у нас умный и сам способен разобраться, кто 
в процессе, так скажем, «переигрывает».

И еще хочу отметить один удивительный, 
но закономерный момент: работа в коллегии 
порой удивительно сплачивает ее участников, 
которые никогда бы в жизни друг с другом, может 
быть, даже и разговаривать не стали. Многие 
становятся друзьями, а был случай, когда двое 
заседателей впоследствии поженились и судью 
позвали на свадьбу.

Наша работа с судом присяжных со вре-
менем только укрепляется и становится проще 
с практической точки зрения.

— Любой прохожий, оказавшийся на Бо-
городском Валу, может увидеть, как разрас-
тается территория Мосгорсуда. Появились 
новые корпуса. Расскажите, для чего они 

построены, что в них есть такого, чего нет 
в старом корпусе?

— Появился апелляционный корпус, осна-
щенный всем видеотехническим оборудованием; 
он вместил в себя не только залы судебных за-
седаний — один, кстати, просторный, со сте-
клянным балконом для прессы, оборудованный 
по последнему слову техники, считается одним 
из самых вместительных по количеству посети-
телей… А уж что говорить про его оформление: 
портреты великих мыслителей — Кони, Плевако 
и других — на стенах не дают забыть участникам 
процесса о традициях выступлений в судебном 
заседании. Конечно, у каждого состава в этом 
корпусе свой зал, аппарат работает в достойных 
условиях. Для граждан — своя канцелярия…

Холл этого корпуса украшают образы анге-
лов с изречениями великих мыслителей; в залах 
судебных заседаний — символы закона, выра-
женные в скульптурных композициях.

Сегодня Московский городской суд — это 
вообще целый комплекс зданий: основной, 
апелляционный и административный корпуса. 
Более 100 просторных залов судебного заседа-
ния, оснащенных по последнему слову техники. 
В стенах Московского городского суда рас-
полагается также Квалификационная коллегия 
судей, Совет судей Москвы, Экзаменационная 
комиссия по приему квалификационного экза-
мена у кандидатов в судьи. Про конференц-зал 
для больших совещаний, зимний сад для приема 
почетных гостей и торжеств, музей, конвойное 
помещение, внутренние административно-
хозяйственные службы, парикмахерскую и тре-
нажерный зал я подробно рассказывать не буду 
— лучше приходите в гости и посмотрите своими 
глазами! Территория суда сильно изменилась: 
посетителей суда встречают купола часовни 
святителя Николая Чудотворца — защитника 
всякого страждущего или терпящего нечаянную 
беду. Он, кстати, почитаем всеми конфессиями. 
Украшением территории стала скульптурная 
композиция «Гласность». Автор проекта фон-
тана — почетный работник культуры г. Москвы 
Наталья Опиок. Ранее ею были созданы статуя 
богини Фемиды и «Скамья примирения», уста-
новленные в холле основного здания Москов-
ского городского суда. Честно говоря, идея 
установить фонтан-памятник возникла у меня 
в период строительства апелляционного кор-
пуса. По мнению инициаторов проекта, скуль-
птурная композиция могла бы символизировать 
один из основополагающих принципов судо-
производства — принцип гласности. Фонтан 
расположен перед главным входом в основное 
здание Московского городского суда, недалеко 
от часовни, которая уже несколько лет украшает 
его благоустроенную территорию. Скульптурная 
композиция представляет собой классическую 
статую: фигура звонящего в колокол и попираю-
щего змия Ангела Господня. Могу, откровенно 

говоря, долго рассказывать про здание Москов-
ского городского суда. Но главное — не здание, 
а люди, которые здесь работают.

■ ■ ■
— Если сравнить работу судов с нашей, 

то можно сказать, что Мосгорсуд — это ре-
дактор, который исправляет ошибки своих 
подчиненных. Пару лет назад вы провели 
серьезную редакторскую работу чуть ли не 
в прямом смысле слова, потребовав от су-
дей, чтобы тексты приговоров были понятны 
тем, кто их читает, и не содержали грамма-
тических ошибок. Какими ошибками они еще 
грешат сегодня? 

— Мы приняли решение делать все ито-
говые совещания публичными. На них мы как 
раз и обсуждаем, какие суды и как сработали 
в отчетном периоде, какие практические недо-
статки выявлены. Требований предъявляется все 
больше. Так, у нас на одной из научных конфе-
ренций выступала доктор филологических наук, 
профессор, завкафедрой русского языка одного 
из вузов, которая разъясняла многие важные 
вещи, вплоть до каких-то мелочей в оформлении 
решения. Это важно и нужно: неряшливо оформ-
ленный судебный акт, будь он хоть бесспорно 
верным с точки зрения закона, не вызовет до-
верия и уж тем более уважения ни у кого. Судья 
должен не только правильно применить закон 
в своем решении, но и оформить его правильно, 
а главное — понятно гражданам. Вот сейчас мы 
выпустили даже специальный сборник «Ме-
тодика написания судебных постановлений», 
в котором все эти важные и нужные вещи разъ-
яснены детально. 

— В России несколько изменилась поли-
тика назначения меры пресечения в сторону 
гуманизации. Как часто Мосгорсуду при-
ходится смягчать эти меры, назначенные 
нижестоящими судами?

— Да у нас и районные суды все чаще при-
меняют альтернативные меры пресечения. Вот, 
например, посмотрите: за девять месяцев про-
шедшего года столичные районные суды в 63 
случаях применили домашний арест в качестве 
меры пресечения. Что касается залога, то он 
был избран при рассмотрении 4 материалов, 
и в 17 случаях мера пресечения изменялась 
районными судами на залог. Кассационная ин-
станция, безусловно, при наличии оснований 
также отправляла на новое рассмотрение ма-
териалы об избрании меры пресечения либо ее 
продлении: таких случаев 90.

— Вы вели достаточно жесткую борьбу 
с теми судьями, на которых вам поступало 
много жалоб от граждан. Буквально устраи-
вали им публичную выволочку, приглашая 
журналистов для участия в заседаниях Ква-
лифколлегии. Это принесло плоды?

— Да, с этого я начинала свою работу на по-
сту председателя Московского городского суда. 
Меня никто не знал в лицо, я приходила в судеб-
ные заседания в канцелярии судов, наблюдала, 
проводила ревизии. Такой метод в свое время 
помог раскрыть и преступную группировку, 
в которой участвовали судьи Бабушкинского 
и Бутырского судов. Я и сейчас могу внезапно 
нагрянуть в суд (самое интересное, что до сих пор 
меня не всегда узнают) и просто пройтись у за-
лов судебных заседаний, посмотреть, во сколько 
судьи приходят на работу, вовремя ли начина-
ют рассматривать дела… Иногда с подобными 
проверками ездят по судам и мои помощники. 
Они, к примеру, заходят в канцелярии под ви-
дом граждан, приходят на прием к судье. Если 
обнаруживаются недостатки в работе судьи 
— волокита из-за элементарной лени или не-
организованности, хамство, небрежность, — то я 
ждать не стану и после тщательной проверки 
обращусь в Квалификационную коллегию судей 
с представлением. А присутствие журналистов 
на таких заседаниях только усиливает «воспи-
тательный» эффект: судья навсегда запомнит 
и другим неповадно будет. Правда, надо сказать, 
в этом году Коллегия даже не успевает рассмо-
треть мои представления по причине того, что 
недобросовестные судьи сами пишут заявления 
об отставке: понимают, что совершили проступок 
и должны будут ответить. 

— Готов ли Мосгорсуд исполнять тре-
бования Пленума ВС об открытости судов, 
где, в частности, говорится, что на любой 
процесс, если он не закрыт, суды обязаны 
пускать всех желающих граждан, а если им 
не хватит места в зале, следует найти более 
вместительный или организовать видео-
трансляцию? Насколько Мосгорсуд готов 

к тому, чтобы фиксировать при помощи тех-
нических устройств каждое заседание?

— На этот уровень открытости судопроиз-
водства мы вышли уже где-то полгода назад: 
по видеотрансляции шли процессы по несколь-
ким делам — в случаях, когда общественный ин-
терес «зашкаливал». А в случае, если зал не был 
способен вместить всех желающих (а их порой 
столько, что и самого большого зала недоста-
точно), мы выводили «картинку» из зала суда 
на плазменные панели, установленные в холле 
здания, где каждый желающий мог заседание 
и посмотреть и вслух обсудить.

Московские суды, где рассматривается 
большинство резонансных дел страны, просто 
не могут себе позволить не заниматься вопро-
сом открытости. Это объективное требование 
времени, и я призываю всех судей и сотрудников 
судов активно включаться в этот процесс.

— Были ли случаи, когда судьи подавали 
в отставку или хотели это сделать по причине 
опасений за жизнь свою или близких? Что 
было сделано для того, чтобы им работалось 
спокойнее?

— В среднем где-то десяти судьям в год вы-
деляется государственная охрана. К сожалению, 
нам продолжают угрожать, но надо отдать долж-
ное — органы МВД очень оперативно реагируют 
на наши сигналы. Так, например, недавно одна 
из наших судей уехала на отдых в свой родной 
город — областной центр, и тут поступила ин-
формация, что ее разыскивает освободившийся 
осужденный, дело которого она рассматривала, 
работая еще в областном суде. Так вот, наши 
правоохранительные органы за два часа после 
поступления такого сигнала организовали охрану 
судье там, в области.

■ ■ ■
— Если бы сегодня вам пришлось полно-

стью поменять сферу деятельности, кем бы 
вы хотели стать?

— Не представляю для себя никакой другой 
работы. Я когда-то говорила в одном из своих 
интервью: «Кроме суда, в моей жизни ничего 
не было». Я пришла в эту систему совсем девоч-
кой и до сих пор чувствую в себе силы оставаться 
в профессии.

— Вы руководите Мосгорсудом с 2001 
года. О вас уже можно говорить, как об Алле 
Пугачевой: президенты меняются, а она 
остается. Не устали от своей должности? 
Если будете уходить, то чем хотели бы 
заняться?

— А вот с Аллой Пугачевой меня еще никто 
не сравнивал! (Смеется.) Нет-нет-нет, я не устала! 
Сделано многое, есть результаты — и, главное, 
есть куда двигаться и к чему стремиться.

— Можете составить рейтинг самых 
громких дел этого года? Насколько про-
фессионально, по-вашему, в этих процессах 
вели себя судьи?

— Может, вас и расстроит мой ответ, но для 
меня все дела одинаковые — уголовные, граж-
данские и об административных правонаруше-
ниях. Это для вас они громкие, а судьи просто 
видят больше публики, чем обычно. Но категория 
дела от этого не меняется. Вам это удивительно, 
но это так. Хотя несколько заседаний я наблю-
дала по трансляции в сети Интернет. По поводу 
профессионализма скажу так: такого рода во-
просы зачастую возникают у общественности 
от незнания техники ведения процесса, правил 
написания судебного акта, других юридиче-
ских нюансов. Мы стараемся сделать работу 
судьи открытой, а логику принятия решения 
— понятной. 

— Напоследок — вопрос, который очень 
активно обсуждается в последнее время: 
есть ли, по-вашему, смысл переводить 
Верховный и Высший арбитражный суды 
в Санкт-Петербург? В чем плюсы и минусы 
такого решения?

— Как-то в судейской среде не принято ком-
ментировать принятые законы или обсуждаемые 
законодательные инициативы. Мы — право-
применители, и для нас закон, если он вступил 
в силу, — должен быть исполнен.

— Ну что же, спасибо за интервью. С на-
ступающим вас Новым годом! Успехов вам 
и всему вашему коллективу!

— Я тоже хочу поздравить всех читателей 
«МК» и коллектив вашей редакции с наступаю-
щим Новым годом и Рождеством Христовым! 
Желаю крепкого здоровья, добра и счастья, 
мудрых и взвешенных решений, любви и се-
мейного уюта!

Беседовала Лина ПАНЧЕНКО.
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МОСКОВСКИЙ          ГОРОДОВОЙ
ДОРОГИ

БЕЗОПАСНОСТЬ

ФЕМИДА

— Алексей Юрьевич, любимый празд-
ник москвичи, конечно же, встретят залпами 
салютов. Что им нужно знать о пиротехнике 
прежде всего?

— То, что покупать любую пиротехнику мож-
но только в специализированных магазинах или 
отделах крупных супермаркетов. Ни в коем слу-
чае нельзя покупать все это на развалах, рын-
ках. Именно там продают нелицензированную, 
несертифицированную продукцию. На пиротех-
нике обязательно должен быть знак Ростеста. 
Это значит, что продукция разрешена к продаже 
в России. К каждой коробке должна быть приклеена 
инструкция на русском языке. Инструкция должна 
содержать информацию, как использовать данный 
вид пиротехники, указание радиуса безопасной 
зоны и инструктаж по ТБ. Только после того, как вы 
все это найдете, пиротехнику можно покупать. 

— Предположим, все в порядке. Где и как 
нужно все это использовать?

— Прежде всего необходимо очень внима-
тельно изучить инструкцию, понять, где у вашей 
коробки с фейерверками верх, где низ. Если 
на улице снег, нужно его хорошо утрамбовать, 
для того чтобы пиротехнику установить ровно, 
вертикально. Только после этого можно под-
жечь фитиль и отойти на безопасное расстояние. 
Детям лучше вообще не доверять этот процесс. 
В Москве четко определены места, где можно 
использовать пиротехнику. Информацию об этом 
можно найти на сайтах мэрии или своей префек-
туры. Все эти места будут находиться под кон-
тролем МЧС, полиции и медиков. В других местах 
безопасность граждан не гарантирована. Мало 
того, во дворах домов, вблизи зданий вообще 
нельзя использовать пиротехнику, поскольку 
часты случаи, когда факелы залетают в открытые 
окна, на балконы, где может произойти возгора-
ние. Это чрезвычайно опасно. Дома пиротехнику 
нельзя использовать вообще, «стрелять» с бал-
конов — тоже.

— А как же веселые хлопушки, бенгаль-
ские огни?

— Здесь тоже нужна особая осторожность: 
у современных бенгальских огней разброс искры 
идет на большое расстояние. И хоть у них пламя 
«холодное», но прожечь одежду, предметы, об-
жечься — можно. В Новый год, естественно, все 
будут выпивать. В пьяном виде за пиротехнику 
лучше вообще не браться.

— В последнее время очень популярным 
стало украшать квартиры, дома праздничной 
иллюминацией...

— Ее тоже необходимо приобретать только 
проверенную. Алгоритм тот же — посмотреть 
отметку Ростеста, попросить сертификат. Обя-
зательно нужно проверить, нет ли повреждений 
проводки. И еще важно знать: иллюминацию, 

предназначенную для внутреннего использова-
ния, вывешивать на улице запрещено. 

— И еще одно — в предпраздничной суете 
люди включат и обогреватели, и духовки, 
и утюги...

— Да, перед тем как за праздничный стол са-
диться, посмотрите не только все ли вы выключили, 
но и не включено ли в одну розетку много приборов. 
Когда начнете веселиться, можете пропустить 
момент, если произойдет возгорание.

— Ну а если все-таки это произошло, что 
делать?

— Если возгорание небольшое — берите 
воду и тушите. Но помните: водой ни в коем случае 
нельзя тушить электрооборудование — только 
огнетушителем.

— Вы думаете, они есть у всех?
— Они должны быть в каждом доме, а луч-

ше — в каждой комнате. Огнетушители сейчас 
продаются практически во всех супермаркетах, 
можно заказать в Интернете. Цена небольшая — 
200—400 рублей. Если у вас есть противопожарная 
сигнализация, нужно проверить, в рабочем ли она 
состоянии. Если квартира в старом доме, где такая 
сигнализация не была предусмотрена, можно 
установить автономные датчики, реагирующие 
на задымление. Они работают от батарейки и при 
срабатывании начинают пищать. Еще сейчас в не-
которых квартирах устанавливают шланги для 
тушения прямо в ванной комнате. Для этого нужно 
обратиться в свое домоуправление.

— В каких случаях надо звонить 
пожарным?

— Если пожар потушить быстро не удается 
или пропущен момент, надо звонить пожарным, 
можно сделать это и от соседей. Но сразу необ-
ходимо покинуть загоревшуюся квартиру. По при-
бытии пожарного расчета нужно указать, в каком 
месте возникло возгорание.

— Как быстро приедет отряд?
— По Москве они рассредоточены так, что 

приезжают в течение 10 минут. На присоединен-
ных территориях это время может быть больше, 
но во многих местах есть добровольные пожарные 
дружины, которые тоже придут на помощь.

— Представляете, ждут люди пожарных, 
они не едут, а добро-то горит. Как тут не бро-
ситься выручать то, что нажито непосильным 
трудом?

— А вот этого как раз делать нельзя ни в коем 
случае — обычные люди не подготовлены к этому, 
у них нет средств защиты, в том числе органов 
дыхания. Очень велик риск задохнуться в дыму, 
подвергнуться другой смертельной опасности. 
Человек скорее всего и имущество свое не спасет, 
и сам погибнет. Нужно ждать спасателей, и они 
обязательно приедут.

Лина ПАНЧЕНКО.

По мнению спасателей, огнетушители должны быть 
в каждой квартире, а лучше — в каждой комнате

ЗАЖЕЧЬ НА ПРАЗДНИК 
И ОСТАТЬСЯ В ЖИВЫХ

По данным МЧС, более 80% всех пожаров происходят в обычных жилых 
домах и квартирах. В 70% случаев выясняется, что возгорание произошло 
из-за того, что хозяева были в состоянии алкогольного опьянения и забыли 
потушить сигарету или не уследили за электроприборами. Эти цифры 
в преддверии праздничной декады, когда многие собираются гулять не по-
детски, звучат особенно тревожно. 
Провести предпраздничный инструктаж по технике безопасности для 
читателей «МК» мы попросили заместителя начальника Управления 
государственной надзорной деятельности ГУ МЧС по Москве Алексея Котта.

В уходящем году Московский городской суд отметил 80-летие. Недавно прошло открытие 
выставки, посвященной истории суда, праздничные мероприятия… В этой связи хлопот у и так 
сверхзанятой Ольги ЕГОРОВОЙ — председателя Мосгорсуда — было больше обычного. И тем 
не менее она нашла время встретиться с «МК» и рассказать, чем ознаменовался 2012 год для 
московских служителей Фемиды 
и как меняется и осовременивается 
судопроизводство в столице.

Председатель Мосгорсуда Ольга Егорова рассказала «МК» 
о буднях своего ведомства

« С ПУГАЧЕВОЙ МЕНЯ ЕЩЕ 
НИКТО НЕ СРАВНИВАЛ»

Москвичи 
уже привыкли: 

в декабре в городе 
случается несколько 

транспортных коллапсов. 
В нынешнем году 10 баллов 

наблюдалось две среды подряд — 12 
и 19 декабря, но недолго: в течение 

30—45 минут. В очередную среду, 
26 декабря, после 14.00 началось 

очередное дорожное обострение (на 
момент подписания номера заторы 

достигли 8 баллов). Но по сравнению 
с прошлыми годами ситуация все 

же не так катастрофична. Есть 
надежда, что предпраздничные 

пробки в Москве в общем и целом 
будут не столь глобальными, как 

обычно.

Причин как минимум две. Во-первых, из-за 
достаточно жесткого ограничения парковки во-
дители реже ездят в центр, особенно если есть 
необходимость оставить машину на несколько 
часов (а поход по магазинам именно это и пред-
полагает). Во-вторых, в этом году 30 и 31 декабря 
— выходные дни, а значит, люди в основном будут 
ходить по близлежащим супермаркетам и готовить 
салаты дома.

По оценке «Яндекс.Пробки», в четверг, 27 
декабря, и в пятницу, 28-го, пробки достигнут 
своего максимума — 8 баллов — в 17.45. Основ-
ные затруднения прогнозируются на всех транс-
портных кольцах, Ленинградском шоссе (вплоть 
до Зеленограда) и некоторых участках вылетных 
магистралей. Но уже в 19.15 начнется спад, и к 
20.30 на дорогах будет 5 баллов.

Что касается последнего рабочего дня, 
29 декабря, многие горожане наверняка оста-
вят машины дома, чтобы поднять с коллегами 
рюмку-другую в честь праздничка. На дорогах 
коллапса не ожидается (максимальные 5 баллов 
возможны с 14.30 до 18.00), зато в метро будет 
не протолкнуться.

Впрочем, наряду с оптимистичными прогно-
зами эксперты дают и скептические. Заторы в Мо-
скве являются скорее иррациональным явлением, 
поэтому в силу стечения обстоятельств могут 
образоваться в любом месте и в любое время.

— В связи с ранним началом праздничных 
каникул часть автомобилистов уедет из Москвы 
чуть раньше. И может случиться новогоднее чудо: 
пробок на дорогах в ближайшие дни будет мало. 
Но я в это чудо не очень верю, потому что процент 
уехавших из Москвы будет невелик, а большинство 

оставшихся в городе людей привычно отложат по-
купки на последний момент, — считает аналитик 
экспертного центра Probok.net Никита Полянский. 
— Я разговаривал с продавцами магазинов, и они 
сказали, что предновогодний бум еще не начался. 
А значит, горожане массово ринутся на поиски 
подарков родным и друзьям как раз в ближайшие 
2—3 дня.

Свою лепту в ситуацию может внести и по-
года: всю ближайшую неделю будет идти снег, 
температура будет скакать от «минуса» к «плюсу». 
И даже если автомобилей на трассах будет мень-
ше, чем обычно, десятки мелких аварий, спрово-
цированных гололедицей, могут создавать вполне 
приличные заторы.

— Любые осадки способны спровоцировать 
транспортный коллапс, — говорит аналитик Лео-
нид Медников. — Обычно именно в снежные дни 
в конце декабря фиксируются рекордные пробки. 
Поэтому поездок на автомобиле, тем более в пре-
делы Третьего кольца, лучше избегать, особенно 
во второй половине дня. Однако последние пару 
дней перед Новым годом, скорее всего, не будут 
особенно сложными.

Весь воскресный день, 30 декабря, пробки 
будут колебаться на уровне 1—3 балла. «Четверка» 
возможна с 16.15 до 18.45, да и то лишь на южном 
участке МКАД, Ленинградском шоссе и на выездах 
из Москвы. 31-го числа магистрали опустеют еще 
больше. А за несколько часов до Нового года до-
роги станут совсем свободными. И начнется самый 
свободный период в году — длинные январские 
праздники.

Ольга ГРЕКОВА.

Аналитики  
осторожно говорят, 
что предновогодних 
заторов будет меньше, 
чем обычно
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Знаменитый тренер Сергей 
Захаров занимается с детьми 
спортивными бальными 
танцами более 22 лет. За 
время существования его клуба 
через него прошло около 2500 
учеников, из которых вышли 
танцоры международного класса, 
мастера спорта, чемпионы 
страны и победители крупнейших 
международных соревнований. 
Однако сегодня более трехсот 
юных спортсменов, будущих звезд 
спортивного танца, вместе со своим 
тренером оказались на улице. 

Пресловутое чиновничье равнодушие 
лишило их дома, дававшего пристанище тан-
цевальному клубу в течение многих лет — на 
льготных условиях клуб снимал помещение 
в киноконцертном зале «Волгоград» на Фер-
ганской улице. Но клубу Захарова оказалось 
сложно конкурировать в плане оплаты аренды 
городского имущества с нацеленными на при-
быль коммерческими организациями... В ре-
зультате Москомимуществом была проведена 
оценка площадей «Волгограда» и, несмотря 
на договор аренды, до завершения которого 
оставалось еще полгода, клуб был выброшен 
на улицу на счет раз...

— Город способствует бизнесу, от которого 
в городскую казну поступают деньги, — это 
нормально, — сказал нам сам Сергей Заха-
ров. — Но есть спортивные танцевальные клу-
бы, а есть клубы, относящиеся к учреждениям 
культурно-массового досуга. Первые, такие, 
как мы, тренируют пары для спорта высоких 
достижений, направлены на международный 

уровень. А малый бизнес в нашем жанре — это 
фитнес, аэробика, степ и т.д. — то, что приносит 
деньги, но не выходит за любительские рамки. За 
счет льготной аренды в «Волгограде» мы всегда 
брали с родителей маленьких спортсменов, 
занимающихся у нас, весьма скромные деньги 
за тренировки. Но город лишил нас льготного 
помещения, назначив сумму аренды, которую 
можно потянуть лишь в том случае, если се-
рьезно поднять стоимость занятий и, соответ-
ственно, проводить отбор не по талантам, а по 
материальным возможностям родителей…

В «Волгограде» теперь пустуют огромные 
площади, чтоб как-то компенсировать простои, 
там проводятся ярмарки и распродажи, торгуют 
всем — от сметаны до шуб. При этом портится 
ценный паркет, на котором тренировались тан-
цоры, потому что люди ходят по нему в грязной 
мокрой обуви…

— Проблема в том, что чиновники могут нам 
помочь — это в их силах, но при этом ничего не 
делают, — продолжает Сергей Захаров. — Сей-
час я уже жалею, что тогда мы не забаррикадиро-
вались, не заперлись внутри с раскладушками... 
Был бы резонанс, было бы легче бороться... А 
наши нынешние методы ничего не дают, хотя мы 
тратим на них массу сил и времени. Мы написали 
множество писем — Собянину, Путину и т.д. Все 
эти письма спускаются в Москомимущество, 
оттуда опять в Дирекцию по управлению иму-
щественным комплексом киносетей... Сейчас мы 
ждем встречи с руководителем Департамента 
имущества города Москвы Натальей Бочаровой. 
Но попасть к ней на прием мы не можем уже 
несколько месяцев. 

Евгений БАЛАБАС.

17 работ, представленных на этой выставке, — во 
многом гиперболизированное отражение реальности. 
Реальности, в которой мы сейчас живем и которую по-
стоянно видоизменяем. Как можно увековечить свое имя 
сегодня, да так, чтобы на века? Написать вызывающий 
пост в «Фейсбук», да не один, а много. Детище Цукер-
берга полнится жизнями миллиарда (!) жителей земного 
шара. Качество событий оценивается лайками. Оставил 
поднятый вверх большой палец не в том месте — стыд 
тебе и позор от всего сообщества твоей страницы. А 
если верные друзья нажмут кнопочку «поделиться»… тут 
и до мировой славы одним кликом подать. Мы — рабы 

цивилизации, точнее, «Фейсбук» стал нашей вселенной. 
Арт-группа Recycle решила, а почему бы, в таком 

случае, не возвести соцсети памятник? Правда, 
размер их творения скромен — метра три, не боль-

ше. Памятник виртуальному плоду воображения 
Цукерберга рукотворный — из резины. 

Вообще использование в работах таких 
«непривычных» для многих художников ма-
териалов, как пластиковые пакеты, бутылки, 
трубы, резина, неработающие телефоны 
для группы Recycle (художники Андрей 
Блохин и Георгий Кузнецов) настолько 
обыденно, как малышам лепить куличики 
в песочнице. Между прочим, ребята явля-
ются лауреатами премии Кандинского-2010 
в номинации «Молодой художник». Их ин-
сталляция «Врата» из гофрированных труб, 
охраняемых стражами тьмы, выполненными 
все из тех же трубочек, может стать подо-
бием чистилища за совершенные деяния. 
А чего стоят «Скрижали» — три таблички из 
дерева с выбитыми на них инструкциями, 
напоминающими лицензионные соглашения, 

которые мы все «читаем», когда регистриру-
емся на сайтах. А какие ассоциации у вас 

вызывает словосочетание «культурный 
пласт»? Совокупность памятников лите-
ратуры, искусства, кино, появившихся в 
определенный период времени? Опять 
же, для Recycle такое определение 
слишком обыденно. «Культурный 
пласт» в их понимании — слепок 
куска земли с втоптанными в него 
гаджетами, пластиковыми стаканами, 
следами от рифленой подошвы, за-
жигалками, проводами… 

Именно такой след оставит в исто-
рии наше поколение? Да, мы погрязли в 
технологиях по самые уши, да, статусы 
в соцсетях стали для многих альтерна-
тивой произведений классической лите-
ратуры. И все же не стоит воспринимать 
все так буквально. Сами ребята из Recycle 
говорят: «Главная задача — показать то, 
что есть сейчас. Взять, довести до абсур-
да и показать людям: «Ребята, вот так это 
может быть».  Может быть, а может и не 
быть — последний клик за нами.

Выставка организована при поддерж-
ке PANASONIC.

Мария ЛАЗАРЕВА.

«СТЕРЖНЕВОЙ 
КОРЕНЬ» 
ХОДЫНКИ
Министр культуры 
нашел новое место 
для отечественного 
центра Помпиду
Самые громкие культурные 
дебаты осени достигли 
той цели, которую, по-
видимому, преследовали. 
Проект нового здания 
Государственного центра 
современного искусства 
(ГЦСИ), разработанный 
архитектором Михаилом 
Хазановым и директором 
ГЦСИ Михаилом Миндлиным, 
забраковали. Другой проект 
выберут на международном 
конкурсе, который объявит 
Минкультуры, заявил 
Владимир Мединский. И его 
построят не на Бауманской, 
как собирались, а на 
Ходынском поле, где к тому 
времени (музей хотят возвести 
к 2018 году) уже появится 
метро. 

«ГЦСИ станет стержневым корнем, 
вокруг которого будет формироваться 
вся застройка района Ходынского поля», 
— сказал как отрезал министр культуры 
Владимир Мединский.

Проект, о котором идет речь, ждет 
своего часа два десятка лет. Пока офис 
ГЦСИ с маленьким выставочным залом 
ютится в здании на Зоологической улице, 
созданном по проекту Михаила Хазанова. 
Он же вместе с директором ГЦСИ Ми-
хаилом Миндлиным разработал новый 
проект, который первоначально хотели 
реализовать прямо на Зоологической, — 
достроить этажи у существующего здания. 
Поняв абсурдность затеи, проекту нашли 
новое место на Бауманской — там как 
раз освободился вместительный пустырь 
после сноса обрушившегося Басманного 
рынка. Его переделали, потратив на это 
90 млн руб. Казалось бы, можно строить: 
и президент выделил деньги (5 млрд руб.), 
и пустырь готов, и проект, но… тут взбун-
товалась культурная общественность. 
Итогом бурных дискуссий специально 
созданной комиссии, собиравших аншла-
ги в Минкультуры РФ и сопровождавшихся 
одиночными пикетами художников в под-
держку ГЦСИ, стало заявление Мединско-
го. Как на него реагирует директор ГЦСИ 
Михаил Миндлин? 

— Есть свои плюсы и минусы в этом 
решении, — говорит Миндлин. — Минус 
в том, что на Бауманской музей стал бы 

частью кластера, арт-зоны, где почти в 
пешей доступности находятся Artplay, 
Винзавод, PROEKT_FABRIKA. А Ходын-
ка — пока не освоенная территория. С 
другой стороны, на Ходынском поле нет 
ограничений по высотности, не нужно 
думать о соотнесении с исторической 
зоной. Здесь больше свободы, и сам уча-
сток больше.

— Он равноценен тому, что на 
Бауманской?

— Я еще не получил документы на 
руки, но устно мне сообщили, что речь о 
большой площади — 1,7 га. Но в отличие от 
квадратного участка на Бауманской здесь 
нам дают треугольник, узкий и длинный. 
Место ближе к центру Ходынского поля, к 
нему примыкает взлетная полоса. Вокруг 
хотят сделать парковую зону. Сам музей 
займет ту же площадь, что и мы рассчи-
тывали раньше, — 46 тыс. кв. м. Надеюсь, 
что успеем не к 2018-му, а к 2017 году. 
Финансирование есть — постановление 
никто не отменял.

— Какие выводы вы сделали из об-
суждения проекта? Хазанов будет уча-
ствовать в конкурсе?

— За него или его архитектурную 
команду не могу говорить, хотя это воз-
можно. Как-никак наш проект для Бау-
манской недавно получил золотой знак 
на фестивале архитектуры «Зодчий» 
— высшую награду проекту присудило 
международное жюри профессионалов. 
А в комиссии Минкультуры не было ни 
профессиональных архитекторов, ни спе-
циалистов по музейному проектированию, 
— в основном арт-менеджеры, галеристы, 
чиновники… Одни заявляли, что на месте 
гостиницы «Россия» нужно строить музей 
России, другие — создать мелкие музеи 
на периферии, третьи — что ГЦСИ должен 
остаться сетевой организацией. Кто в лес, 
кто по дрова — как слон картину писал! 
Сумбурное и непрофессиональное об-
суждение — базар…

Один из самых ярых противников про-
екта Хазанова—Миндлина среди членов 
комиссии, директор «Гаража» Антон Белов 
так прокомментировал решение Минкуль-
туры о переносе проекта ГЦСИ:

— Думаю, оно связано с двумя пара-
метрами: пятно застройки на Бауманской 
маленькое, облик района испортит любое 
крупнометражное здание, а чистый круп-
ный участок в 10-минутной доступности 
от центра позволяет лучше и свободнее 
спроектировать любое здание. Учитывая, 
что там будет станция метро, — вдвойне 
удобно для посетителей.

Мария МОСКВИЧЕВА.

В списке жильцов 
Страстного 
бульвара, 
которым обязан 
знатоку адресов 
замечательных 
жителей Москвы 
Дмитрию 
Бондаренко, 
я насчитал 
двенадцать 
известных в 

свое время актеров театра и кино. 
Фамилии всех и роли остались 
в афишах и рецензиях. Самым 
известным посвящены книги и 
мемориальные доски. На мрамор 
советская власть не скупилась. Чем 
ярче светили звезды на сцене, тем 
заманчивее драматургия их жизни, 
полная комизма и трагизма. 

 На углу Тверской и бульвара в доме ВТО — 
Всероссийского театрального общества, десятки 
лет жила до кончины «великая старуха» Малого 
театра Евдокия Турчанинова. Ее фамилия про-
изошла от плененного турчонка, привезенного 
с войны родственником Льва Толстого, князем 
Волконским, женившим пленника на крепостной 
русской девушке. Отец дочерей Евдокии и Марии, 
капельдинер и кассир Малого театра, знавший 
закулисную жизнь — интриги, романы и измены, 
— не хотел видеть дочерей на сцене. Но обе стали 
актрисами: Мария — оперы, Евдокия — театра. В 
ее дневнике есть запись: «Не знаю, не могу точно 
определить, когда возникла у меня любовь к теа-
тру. Не усмотреть ее истоков, кажется, будто со 
мной родилась». 

Вопреки воле отца, не завершив гимназию, 
юная Дуня поступила в училище Малого театра на 
курс внебрачного сына князя Гагарина — Алексан-
дра Ленского, популярного актера и режиссера. 
Впервые вышла на сцену в «Воеводе» Островского 
в роли вдовы Ульяны. Воевода, по сюжету, обещав 
ей всяческие блага, наказал «беречь боярышню, 
от нее ни на шаг не отходить», охарактеризовав 
Ульяну словами: 

Нравом ты свирепа, 
Глядишь медведем, ни грозой, ни лаской — 
Ничем не взять. Пили тебя на части — 

Ты все свое. Ежовою щетиной 
Ты обросла кругом. Не надо беса, 
Когда ты здеся. Мне того и нужно.
Героиню со взглядом медведя в 21 год Турча-

нинова сыграла так хорошо, что, не дожидаясь, ког-
да актриса простится с молодостью, ей поручали 
роли пожилых женщин. Директор императорских 
театров Владимир Теляковский, увидев в испол-
нении Турчаниновой старуху, задал руководству 
труппы вопрос: «Что же это творится в Малом 
театре: старухи играют молодых, а моло-
дые старух?».

 В первый сезон дали Евдокии 
роль Тани в «Плодах просвещения» 
Льва Толстого, представленной 
автором так: «Горничная, лет де-
вятнадцати, энергичная, сильная, 
веселая и быстро изменяющая 
настроение девушка. В минуты 
сильного возбуждения, радости 
взвизгивает». Среди 33 действу-
ющих лиц, главных и второсте-
пенных, Таня находилась в конце 
списка перед 1-м, 2-м и 3-м мужи-
ком. Лев Толстой после спектакля, 
согласно мемуарам Александры 
Яблочкиной, «отметил Ленского, Фе-
дотову и еще ту молодую черноглазую 
актрису, которая играла роль Тани». То есть 
поставил дебютантку в один ряд с корифеями 
Малого театра. 

В первый сезон 1891/1892 гг. Турчаниновой 
поручили 12 ролей, она играла и других молодых 
героинь — Липочку в пьесе «Свои люди — сочтем-
ся» и Варвару в «Грозе». А всего, как подсчитали 
историки Малого театра, актриса сыграла в «доме 
Островского» 373 роли! 

Евдокию Турчанинову, Варвару Рыжову и 
Александру Яблочкину за неувядаемое долголетие 
и яркий талант называли «великими старухами» 
Малого театра. Турчанинова прожила 93 года, Ры-
жова — 92, а Яблочкина без двух лет 100. Втроем в 
дни Отечественной войны они передали Красной 
Армии эскадрилью самолетов «Малый театр — 
фронту», сооруженную за пожертвованные дра-
гоценности, которыми их одаривали в бенефисы 
горячие поклонники до октября 1917 года. 

Тех, кто слышал Турчанинову, пленил ее ча-
рующий голос, колорит, ритм, темп, которым она 
говорила. Его пытались описать современники, а 
сама она рассказывала: «Красоту мелодии речи 
я узнала от Медведевой и Федотовой (актрисы 

Малого театра, воспитавшие Ермолову и Яблоч-
кину. — Л.К.). Пленившись этой простотой, я стала 
подражать ей, не учитывая, что простота — это 
огромное искусство, достигаемое упорным тру-
дом. Я начала бормотать, что называется, «спустя 
рукава», радуясь, что говорю так «жизненно», и не 
думая о том, что говорю для зрителя в огромном 
зале театра, а не для себя. За эту вульгарную 
фальшивую «простоту», за непонимание я по-

лучила нагоняй от Ленского». И достигла 
в непростом учении совершенства. Ее 

голос остался в записях на радио, в 
инсценировках пьес Малого театра 

в кино. 
 Два года соседствовала 

Турчанинова на Страстном буль-
варе, 2, с Иваном Москвиным 
до его переезда в построенный 
по воле Сталина для актеров 
МХАТа монументальный дом 
в Глинищевском переулке. В 
его честь старинный Петров 

переулок переименовали в 
улицу Москвина, вернув преж-

нее название в 1994 году, когда 
в Художественном театре царили 

другие корифеи. 
Старший сын московского ча-

совщика Иван Москвин выступал под 
своей фамилией, младший сын, Михаил, 

— под псевдонимом Тарханова. Братья, как Тур-
чанинова, родились актерами. В любительских 
спектаклях Ваню занимали в 14 лет. Москвин, 
ученик Немировича-Данченко, два года после 
выпуска играл в провинции, но, когда его учитель 
со Станиславским основали Художественный те-
атр, они по настоянию Немировича назначили на 
главную роль в спектакле «Царь Федор Иоаннович» 
24-летнего начинающего актера. Этим первым 
спектаклем началась история Художественного 
театра и слава Ивана Москвина. 

После царя по формуле основателей театра: 
«Сегодня Гамлет — завтра статист» — ему при-
ходилось играть второстепенных действующих 
лиц, но главные герои непременно доставались 
ему. Подобно Турчаниновой, Москвин заворажи-
вал голосом, владея «всем богатством русских 
интонаций, строил характер, играя речевыми из-
гибами, переменами звуковой окраски и темпа». 
Роль царя Федора Иоанновича Москвин исполнял 
и при советской власти, а всего сорок лет. По вос-
поминаниям известного артиста МХАТа и доктора 

искусствоведения Леонидова, «настоящий теа-
трал» Сталин, став самодержцем в Кремле, «очень 
тепло отзывался об И.М.Москвине, исполнявшем 
в спектакле главную роль». Примерял роль царя 
вождь к себе, и игра актера не разочаровывала. 
На приеме в Большом Кремлевском дворце, как 
пишет Леонидов, «его участники под руководством 
Москвина пели старые солдатские песни». 

 До революции игрой Москвина на гастролях 
Малого театра в Киеве пленилась дочь профес-
сора университета, гимназистка Алла Тарасова. 
В 1932 году она, самая красивая и популярная в 
СССР актриса Художественного театра, вышла за-
муж за пожилого Москвина, будучи на 24 года его 
моложе. В «Московской энциклопедии» утверж-
дается, что Сталин «лично поздравил ее во время 
бракосочетания». В чем я сильно сомневаюсь. 

 Покровителю МХАТа очень нравились «Дни 
Турбиных» Михаила Булгакова, виденные им много-
кратно, «раз 15 или 20», и, конечно, чудная Тара-
сова. Действие пьесы, как известно, происходит 
в Киеве, в семье офицеров-дворян. В сущности, в 
роли Елены Тальберг, будучи киевлянкой, дочерью 
дворян, женой и сестрой белых офицеров, высту-
павших против советской власти, Алла Тарасова 
играла саму себя. 

 Семь раз «товарищ Сталин» смотрел «Анну 
Каренину» в Малом театре, премьера инсцениров-
ки романа Толстого состоялась весной 1937 года. 
По воспоминаниям племянницы актрисы: «Другой 
такой премьеры в театре я не помню… Восхище-
ние, цветы, поклонники. На спектакле было прави-
тельство во главе со Сталиным. После спектакля 
занавес поднимали много раз». Ее дополняет 
современное высказывание: «Она была первой 
актрисой страны. С этим бессмысленно спорить. 
Действительно кричали в зале: «Да здравствует 
Сталин! Да здравствует Тарасова!» — это цитата 
не из рецензии газеты «Правда» 1937 года. Это 
слова до недавних дней запускавшего в телеэфир 
свой «Серебряный шар» знатока истории театра 
Виталия Вульфа. Свое мнение о Тарасовой он 
подкрепил словами Бориса Пастернака: 

 То же бешенство риска, 
 Та же радость и боль,
 Слили роль и артистку,
 И артистку и роль. 
Триумф «Анны Карениной» завершился ука-

зом, подписанным в Кремле, о присвоении Алле 
Константиновне Тарасовой почетного звания 
народной артистки СССР. В репутации 
былых кумиров в наши дни модно ме-
нять знаки с плюса на минус. Этот 
прием безуспешно пытались при-
менить и к Тарасовой. 

Жену и мужа в страшном 
1937 году избрали депутатами 
Верховного Совета СССР. Тог-
да же Тарасова получила орден 
Трудового Красного Знамени. 
Стал народным артистом СССР 
и младший брат Москвина, Ми-
хаил Тарханов, давно принятый 
во МХАТ. 

Однако осыпаемая награда-
ми любимица народа и советской 
власти, заполняя со страхом анкеты, 
поминала одного родного брата. И умал-
чивала о другом брате, служившем в армии 
Деникина. О любимой сестре Елене сообщала, 
что жила во Франции и связи с семьей потеряны. 
Но в дни гастролей МХАТа в Париже, все в том же 
1937 году, она нашла телефон Елены и связалась с 
ней. Увидели сестры друг друга на разных сторонах 
одной улицы. «Это было больно и ужасно. Так мы 
прошли три раза. Я шла, глотая слезы. Сердце 
разрывалось на части. Я боялась слежки. А еще 
что кто-нибудь узнает, что муж Леночки в Граждан-
скую войну воевал на стороне белых…» Это вам не 
выдуманная сцена свидания нелегала с женой в 
ресторане… Сын Тарасовой от первого юношеско-
го брака с лейтенантом царского флота Алексей 
вспоминал: «Проходило время, а прошлые страхи 

всегда были с мамой… Но она их глубоко прятала 
в душе. И никогда не расставалась с крестиком, 
была глубоко верующим человеком…»

В «Последней жертве» Островского Москвин 
сыграл любовь с Тарасовой в 1944 году, когда их 
брак распался. Выступая с бригадой артистов 
Малого театра на фронте, Алла Константинов-
на в сорок пять лет влюбилась в летчика 
Александра Пронина, генерал-майора 
авиации, командовавшего штабами 
воздушных армий фронтов. 

 Годом Победы, 24 июня, да-
тируется опубликованное письмо 
актрисы: «В моей личной жизни 
очень большая перемена, я ушла 
от Ивана Михайловича Москвина 
и вышла замуж за одного чело-
века, военного, очень хорошего, 
и мы с ним чудесно живем. Все 
это было очень трудно, много я 
пережила, но сейчас уже все успо-
коилось, и мы очень, очень хорошо 
живем. Он все время был на фронте. 
Я к нему летала, но теперь война кон-
чилась, и я жду его домой. Пишем мы 
друг другу каждый день, а раза два в не-
делю я с ним говорю лично по прямому проводу. 
В конце следующей недели он должен приехать. 
Получаю от него букеты роз каждую неделю са-
молетом. Так что романтики очень много, а это 
замечательно». Даже в наши дни при бешеных 
деньгах военными самолетами каждую неделю 
розы из-за границы в Москву влюбленные не 
присылают. 

Проза жизни состояла в том, что у актрисы 
остался в первом браке сын, а у генерала росли 
два сына. Их они любили и не забывали. 

 …Аллу Тарасову я видел в «Трех сестрах» 
в 1951 году, когда она играла с Ангелиной Сте-
пановой и Ольгой Андровской. В благоговейной 
тишине зал внимал каждой реплике всех актеров 
и голосу бархатного тембра сестры Маши. Второй 
раз пьесу смотрел на Таганке, где запомнил не 
актеров, а то, как при словах Ирины: «В Москву! В 
Москву!» — внезапно раздвинулась, как занавес, 
стена нового здания театра Юрия Любимова, 
обнажив натуральную зимнюю Москву. Морозный 
воздух, ворвавшись в зал, застудил жену. Третий 
раз пошли с ней на «Три сестры» во МХАТ Олега 
Ефремова, когда разваливалась и страна, и те-

атр. После первого отделения, где сестры 
мучились и мучили зал, ушли… 

 В семье бухгалтера московского 
банка явился на свет Михаил Яншин, 

поразившийся в детстве, как Алла 
Тарасова, игрой Ивана Москвина. 
В прошлом, как сейчас, служащие 
банков не бедствовали, Яншины 
покупали абонементы в Художе-
ственный театр и оперу Зимина, 
когда в ней пел Федор Шаляпин. 
Родители брали с собой сына. «В 
детстве, пожалуй, самое сильное 
впечатление произвел на меня 

Иван Михайлович Москвин в роли 
царя Федора, — вспоминал Ян-

шин. — Меня поразили его мягкость, 
необыкновенная внутренняя чистота 

и прозрачность. Весь он был как ико-
нописный». В «Царе Федоре Иоанновиче» 

молодой Яншин участвовал в эпизодической роли. 
Себя проявил вскоре в другой пьесе. 

 …Выступать Миша Яншин начал в школе, где 
учились одни мальчики, поэтому ему, круглоли-
цему, курносому и маленького роста, поручали 
в «Женитьбе» и «Ревизоре» Гоголя женские роли. 
Он играл Агафью Тихоновну и Марью Антоновну. 
В судьбе мужчин 1902 года рождения сыграла 
решающую роль революция и Гражданская война. 
Студент Высшего технического училища уходит в 
Красную Армию, три года служит, а после демо-
билизации учится, но не на инженера. Товарищ, 
служивший в МХАТе, привел его в студию театра. 
Трагедийные стихи вызвали смех экзаменаторов. 

Попросили прочесть басню, и с тех пор судьба 
актера была решена. 

 Несколько лет в театре Яншин ничем не 
выделялся до тех пор, пока ему не дали роль 
«кузена из Житомира» — Лариосика в «Днях 
Турбиных». Перед премьерой Москвин напро-

рочил: «Завтра ты проснешься знамени-
тым артистом». Мне повезло много 

раз видеть Лариосика в исполнении 
Евгения Леонова в Театре имени 

Станиславского, когда им руко-
водил Яншин. (Студентов учи-
лища Гнесиных приглашали в 
статисты, и я стоял на сцене 
в шинели юнкера, болтал но-
гой в валенке, лежа на печке в 
штабе, и выносил на носилках 
гетмана Скоропадского.) По-
сле смерти Сталина давний 
запрет цензуры, разрешившей 

исполнять пьесу в единствен-
ном в СССР театре — МХАТе, 

Яншину удалось преодолеть. 
Он вновь с триумфом поставил 

многострадальный спектакль, не 
забытый Москвой. У дверей театра на 

улице Горького, ныне Тверской, как когда-то 
в Камергерском переулке, дежурила милиция, 
толпились люди, правдами и неправдами же-
лавшие попасть в переполненный зал. 

Как актер Евгений Леонов поначалу ничем не 
выделялся, как пишут, «подносил самовар» до тех 
пор, пока его не приблизил к себе Яншин, мучи-
тельно репетируя роль, как это делали основатели 
МХАТа. «Лариосик, конечно, смешон и простоду-
шен, — писал Яншин, — но подчеркивать это мне 
не хотелось. Я видел его лирическим героем, и Ми-
хаил Афанасьевич с этим соглашался». Этого до-
бивался и от Леонова, не щадя его самолюбие: 

 — Что вы бегаете как мышиный жеребчик? 
Что за страсть все изображать, наигрывать… 

— Вы бы лучше научили меня, как надо играть, 
чем критиковать… 

 Яншин научил. Каждая реплика Лариосика—
Леонова в зале вызывала умиление. 

В Театре Станиславского пожилой Яншин 
влюбился в молодую актрису Нонну Мейер, на 
двадцать лет моложе его, и женился третий раз. 
Брак этот длился до конца его жизни. 

 Главный режиссер разных московских теа-
тров Яншин не порывал никогда со МХАТом. До 
войны поднял на ноги цыганский театр «Ромэн», 
там его женой стала дочь русского и цыганки кра-
савица Надежда Киселева, всем известная под 
псевдонимом Ляли Черной. Она ушла от Яншина 
к его партнеру по сцене — Николаю Хмелеву, ко-
торому передал роль царя Федора Иоанновича. 
И этот гений театра жил в 20-е годы на Страст-
ном бульваре, 6, до переезда в Глинищевский 
переулок. 

 Первый раз женился Яншин на актрисе студии 
МХАТ Веронике Полонской. Весной 1930 года ее 
сердце разрывалось между мужем и возлюблен-
ным, Маяковским, умолявшим обвенчанную жен-
щину немедленно выйти за него замуж. Последнее 
мучительное свидание в «комнатенке-лодочке» 
на Лубянке состоялось утром 14 апреля, когда 
в написанном заранее завещании-обращении к 
советскому правительству Вероника Витальевна 
Полонская называлась членом семьи наравне с 
Лилей Юрьевной Брик. Едва дверь коммунальной 
квартиры захлопнулась за бежавшей по лестнице 
Вероникой, раздался выстрел в сердце, и соседям 
показалось, что взорвался примус. Завещание не 
осталось тайной, его опубликовали. Брак распался 
три года спустя. На Страстном бульваре, 4, жил 
великий артист в середине 30-х годов.

 Образ Михаила Яншина у меня перед глазами 
не на сцене. Вижу его, поглощенного скачками, 
у края дорожки Московского ипподрома с про-
граммкой заездов в руке. 

Наверное, в игре ему везло больше, чем в 
любви. 

Лев КОЛОДНЫЙ.

МОСКОВСКИЙ          ГОРОДОВОЙ
КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ ПРОБЛЕМА
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В Малом театре 
играла Евдокия 
Турчанинова.

Михаил 
Яншин.

Алла Тарасова 
в роли 

Кручининой 
в «Без вины 
виноватых».

Иван 
Москвин.

«ВЕЛИКАЯ 
СТАРУХА» 

МАЛОГО 
ТЕАТРА

И красавица 
Художественного 

театра

В Мультимедиа Арт 
Музее открылась 
выставка «Paradise 
Network»

ХОЖДЕНИЕ В МОСКВУ

«Спасибо, что заглянули к нам на конец 
света!» С такого приветствия Ольга 

Свиблова начала апокалиптический 
вечер в московском Мультимедиа Арт 

Музее. Здание трещало по швам — за два 
дня открылось сразу пять (!) выставок. 

Восстание тренажеров, анимационные 
чудеса, преломление света, памятник 

виртуальному плоду воображения 
Цукерберга. Чем не культурный 

апокалипсис?

ОН ПАМЯТНИК 
СЕБЕ ВОЗДВИГ

РУКОТВОРНЫИ

БАЛЬНЫЕ ТАНЦЫ 
ОКАЗАЛИСЬ ГРЯЗНЫМИ
Будущих чемпионов 
выгнали на улицу

ФОТО   
на сайте 

Проект ГЦСИ 
Хазанова-Миндлина  
для участка  
на Бауманской.
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❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

предлагаю
❑ циклёвка.

т. (495) 210-11-81

БЕЗ ЗАМЕНЫ
8-965-391-50-60

ДУЕТ из ОКОН?

ОТРЕМОНТИРУЕМ

предлагаю
❑ автоперевозки

+ грузчики. 
т. 8(495)589-80-42

❑ переезды 
т. 517-44-72

❑ переезды. 
т. 8(495)795-96-34

приглашаю
❑ в охрану. 

т. 8(499)517-90-35
❑ водителей на своем 

легковом автомобиле
по рабочим дням. 
Зарплата от 160 р. в час. 
т. 8-985-725-88-79

❑ массажистки. 
т. 8-905-719-9333

❑ деньги  за час . 
т. 8-906-733-00-68

❑ деньги в долг. 
т. 8-926-304-80-88

❑ деньги до 3.000.000 р.
в день обращения. 
т. (495) 364-81-35

 деньги за полчаса. 
т. 8-903-123-83-26

❑ деньги. Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги. 
т. (495) 231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ деньги. 
т. 8-963-970-78-99

продаю
❑ хорошую

однокомнатную квартиру. 
м. "Молодежная" рядом. 
Ремонт. НЕДОРОГО.
т. 8-905-729-85-32

сдаю
❑ квартиры посуточно. 

740-30-84
www.mosvisit.ru

❑ квартиры на сутки. 
т. 8-903-234-56-76

предлагаю
❑ адвокат. т. 8(495)226-86-87
❑ адвокат. т. 8(495)995-27-90
❑ адвокат. т. 8-917-598-70-50

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ специалистов
в пожарную охрану. 
т. 8(499)255-42-66

предлагаю

Всю необходимую для достижения 
результата работу специалист 

выполняет сам. Гарантия.

Бросил любимый 
человек?
Маг-профессионал
Илья Н.Герман вернет
его вам за 1 день
и восстановит потерянные 
отношения без вреда.
Работа авторским методом.
Опять изменил
любимый
человек? 
Полный развал отношений 
с любовниками и установка 
барьера на нежелательные 
отношения.

Решение нестандартных 
проблем и мн. другое

●

●

Без выходных

8(925)743-96-04,
8(925)510-92-02,
(495) 649-41-44

Ст.м. «Кропоткинская», 
Пречистенский пер., д. 7, 

www.igerman.ru.

Ре
г. 

№
 13

09
2

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

❑ ремонт холодильников. 
т. (495) 510-76-81

предлагаю
❑ УСЫПЛЕНИЕ. Кремация. 

Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

приглашаю

ВВЦ, пав.
№ 19

с 11:00 до 20:00
souzrus15@mail.ru 

8-916-232-99-61

НОВОГОДНИЙ 
КАРНАВАЛ
КОШЕК

30
декабря

Более 200 кошек
около
20 пород.

Элитные
котята
и котята
в добрые руки

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ ДЕНЬГИ. 
т. (495) 644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ НАЛИЧНЫЕ.
Выгодные условия. 
т. 8(495)589-62-72

куплю
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43

куплю
❑ книги куплю. 

т. 8(495)765-16-30
❑ старинные часы. 

т. 8(495)723-19-05

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические. 
Любое состояние. 
т. 8(495)723-19-05

 куплю инвалидную 
коляску. 
т. 8-903-203-84-59

продаю
❑ книги: "Петр Великий"

и "В. Высоцкий". 
т. 8(495)378-49-39

предлагаю
❑ компьютерная помощь! 

От 100 р. 
т. 8(495)771-06-01

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ кабель, цветной металл. 
Вывоз.   т. 971-18-37

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно.
(495) 956-01-07

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

❑ ТАМАДА-ДЕД МОРОЗ. 
т. 8-917-532-02-19

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ знакомства

в новогоднюю нонь. 
т. 8(495)514-34-23

предлагаю
❑ досуг ПОЛИНКА. 

т. 8-964-569-60-80
❑ супердосуг. 

т. (495) 645-1-745. 
Студентки!

 vip - досуг  м."Сокол" 
т. 8-985-364-15-55

❑ vip-выезд круглосуточно. 
т. 8-929-5-111-249

❑ vip-досуг. Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг  м. "АЭРОПОРТ". 
т. (495) 518-55-95

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ". 
т. (495) 642-44-45

❑ досуг ТАТАРОЧКА. 
т. 8-916-607-01-06

❑ досуг 8-915-319-16-04 Ася
❑ досуг 8-985-199-21-68 

ВИКТОРИЯ
❑ досуг!  т. 8-965-120-68-20 

ВЕРОНИКА!

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-915-242-54-33

❑ досуг. 
м."ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-560-52-31

❑ досуг. МОСКВИЧКИ
И НЕГРИТЯНКИ. 
т. 8-965-448-11-00

❑ досуг. МУЛАТКИ 
т. (495) 649-47-02

❑ досуг. НЕГРИТЯНКИ. 
8-926-513-36-71

❑ досуг. ПАРЕНЬКИ. 
т. 8-916-122-00-97

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

 досуг. Выезд. 
Круглосуточно. 
т. 8-985-227-92-72

 досуг. 
м. "Водный стадион" 
т. (495) 642-11-38

❑ досуг. 
м. "Таганская" 
т. 8(495)968-37-38 
Студентки.

❑ досуг. 
м. "Щелковская" 
т. 8-925-147-47-84

❑ досуг.
Мулатки и негритянки. 
т. (495) 627-74-15

❑ досуг.
Негритянки и мулатки. 
Круглосуточно. Vip. 
т. 8-965-435-91-59, 
8-965-435-92-41

❑ досуг. Негритянки. Выезд. 
8-967-286-71-55

❑ досуг. Негритянки. 
т. 8-916-804-68-60

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ. 
м. "Филевский парк" 
т. 8-909-943-21-88

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

❑ массаж 
м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж 
м. "ЯСЕНЕВО". 
8-985-364-34-59

❑ массаж 
м. "Алексеевская". 
т. 8-916-404-65-43

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж  м."Спортивная" 
8-915-409-11-01

❑ массаж 
т. 8-968-471-72-99

❑ массаж. 
м. "ТАГАНСКАЯ" 
8-909-638-38-61

❑ массаж. 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ". 
т. 782-58-98

❑ массаж. 
м. "МАРЬИНО". 
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж. 
м. "Бауманская". 
т. 8-985-417-86-62

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж.  м. "Тверская". 
т. 8-916-109-59-15

❑ массаж. м."ВДНХ". 
т. 8(495)743-13-45

❑ тантра . 
т. 8(495)646-86-91

❑ эро-массаж. 
м. "Люблино". 
т. 8(495)544-74-11

❑ яшма - массаж. 
т. (495) 518-00-61

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

 предлагаю
❑ Доводим до сведения:

1. Бориса Герцмана,
2. наследников покойной 
Ривы Герцман,
3. Зинаиды Мелианец, что 
Нира и Хава Изъягуевы 
обратились в суд с иском 
о признании за истицами 
права собственности на 
квартиру, расположенную 
по адресу: Ялаг Адромит 
4 а, г. Хайфа, Израиль, 
кадастровый массив 10864, 
кадастровый квартал 53.
Дело № 39812-03-11 Нира 
Изъягуева и др. против 
Бориса Герцмана и др., 
окружной суд
г. Хайфы. Интересы истиц 
представляет адвокат
Ирит Пашарель-Пинкас,
ул. Игаль Алон 120,
г. Тель Авив 67443. Истицы 
являются дочерьми и 
наследницами Кима 
Изъягуева, скончавшегося 
10.03.10. B 1993 году 
покойный приобрел 
квартиру, 11 мая 1994 года
ответчик,  Борис Герцман, 
оформил доверенность 
на имя Кима Изъягуева, 
передающую его права 
на квартиру покойному 
и позвoляющую 
перерегистрацию 
купленной квартиры в 
земельном кадастре. 
Доверенность заверена 
нотариусом Виарой 
Ширпинской (г. Хайфа).
На момент смерти
Кима Изъягуева 
перерегистрация квартиры 
в земельном кадастре
не была совершена. 
Истицы обратились в суд
за деклараторным 
решением на права 
перерегистрации квартиры 
на свое имя. Ответчики 
могут подать возражения 
против иска в течение
60 дней со дня публикации 
данного объявления.

Чемпионская «кухня»
Про существование чемпионатов по банному 

мастерству, тем более всероссийских, большин-
ство из нас, чего скрывать, и слыхом не слыхивало. 
Тем не менее эти диковинные соревнования благо-
получно существуют и привлекают немалое число 
участников и зрителей. К примеру, на «Русь бан-
ную-2012» (конкурс проводился в начале декабря в 
подмосковном Домодедове) съехалось 25 человек 
из разных городов и весей, три дня доказывавших 
в обжигающих баталиях свое право на звание стать 
лучшим из лучших. Победителем состязания стал 
житель Твери — к слову, сотрудник МЧС, командир 
отделения пожарной части — Максим Архипов, за-
интересовавшийся искусством парения полтора 
года назад и согласившийся рассказать нам про 
кухню чемпионата. 

Оказывается, для того чтобы оценить ма-
стерство участников, жюри не обязательно из-
нывать трое суток подряд в жарко натопленной 
русской бане. Конкурсные программы банщики 
демонстрируют в прозрачной парилке с 
полком, установленной на сцене. Сде-
ланная из сотового поликарбоната, она 
полностью имитирует условия реальной 
баньки, только при этом парятся в ней 
всего двое — конкурсант и его модель. 
Остальные наблюдают за веничным свя-
щеннодействием из зрительного зала.  

О б о г р е в а е т с я  к о н с т р у к ц и я 
электропечью-термосом, стоящим внутри. 
Единственное неудобство — периодическое 
запотевание пленки. Но оно легко устранимо: 
достаточно просто протереть ее веником. 

Максим представил на суд «банного» жюри 
программу «Предсвадебное парение». В основу 
номера был положен реальный древнерусский 
обряд по подготовке девушки к венцу. Накануне 
свадьбы невеста вместе с подружками обязатель-
но шла в баню, где ей сначала расплетали косу, а 
потом заплетали. Но уже «убирая» волосы не в 
одну, девичью, а в две, бабьи, косы, с которыми 
полагалось ходить замужней. Также невесте же-
лали женского «плодородия», обливая и растирая 
ее молоком и осыпая зерном. Дух обряда и по-
старался передать Максим. Ассистировала ему 
его 19-летняя дочь Алеся. 

— У нас, как и в фигурном катании, существует 
свой особый набор обязательных элементов, кото-
рые необходимо показать судьям. Но исполнение 
технически, казалось бы, одинаковых элементов 
у каждого свое, в том числе и за счет артистизма. 
Чем больше элементов в программе — различных 
опахиваний, обмахиваний, похлестываний, потря-
хиваний, — тем лучше, — объясняет Максим. — На 
одного участника отводится обычно 20 минут: пять 
минут на презентацию и еще пятнадцать — на само 
парение. После того как ты закончил выступление, 
нужно прибрать за собой, подготовив помещение 
для следующего конкурсанта.  

Способов опахиваний-обмахиваний суще-
ствует как минимум с полсотни. Веником можно 
легонько похлестывать, делать протирки, при-
парки, поражать воображение клиента неожи-
данными комбинациями. Но вот на конкурсе по-
мимо техники судьи обращают внимание еще и на 
умение банщика налаживать контакты с людьми. 
«Банщик — это не тот, кто зашел в парилку и по-
махал веником как ему вздумалось, — говорит 
Максим. — Он должен исходить из пожеланий 
человека, совмещая их со своими знаниями. А 
для этого как минимум нужно уметь располагать 
к себе и слышать другого. Конечная же цель в 
том, чтобы гость получил удовольствие и вышел 
из парилки с благодарной улыбкой».

Поганое место
Максим уверен, что если в ванне мы просто 

смываем с себя грязь, то поход в баню позволяет 
нам расслабиться, отдохнуть душой, напитаться 
энергией. Не зря этот ритуал так ценили наши 
предки. 

Впрочем, с ним было все не так просто, как 
кажется на первый взгляд. Архипов, 15 лет жиз-
ни посвятивший изучению русского фолькло-
ра (еще одно нестандартное хобби сотрудника 
тверского МЧС), рассказывает о том, что раньше 
баня считалась поганым местом. Настолько по-
ганым, что ставили ее подальше от избы и ходили 

в нее, сняв нательные 
крестики. Запрещалось пить 

воду, приготовленную для мытья, даже 
если она колодезная или родниковая. Она как бы 
автоматически лишалась чистоты, будучи пред-
назначенной для омовений. 

— В темное время суток наши предки в баню 
не ходили, так как духи, живущие там, Банник 
и Задериха, могли привязаться к ним, напугать 
до смерти, — рассказывает Максим. — Банник 
в русском фольклоре самый недобрый из всех 
духов дома. Чтобы не прогневить его, соблюдали 
правило: не париться в чужом паре. Печь топилась 
под конкретного человека, а тот, кто шел за ним, 
должен был заново ее раскочегаривать для себя. 
Первыми мылись мужчины, потом женщины. После 
третьего пара, то есть захода, человек уже не дол-
жен был переступать порог парилки, иначе Заде-
риха затянет под полок и раздерет. Перед уходом 
хозяину баньки полагалось оставить подношение 
на полке — немного теплой воды и веничек. 

К слову, девицы, бывало, шли после бани на 
реку и устраивали гадания на вениках, перекиды-
вая их через себя. Если поплыл веничек, значит, 
ждет его хозяйку здоровая, счастливая жизнь, 
а коли утонул — впереди болезни и испытания. 
Вообще баня, представлявшаяся местом пере-
ходным между нашим и потусторонним миром, 
была средоточием гаданий. Многие ходили туда 
не только мыться, но и ворожить, исполнять ма-
гические обряды. Вместе с тем к людям, баню не 
посещавшим, наши пращуры относились крайне 
подозрительно, а за теми, кто баню топил, но в ней 
не мылся, закреплялась слава колдунов. 

Не ту баню назвали сауной
Столетиями вырабатывались на Руси банные 

правила. В частности, и по сей день считается 
оптимальным делать три захода в парилку, не 
больше. Причем при первом посещении веник 
в руки человек не берет. Только прогревает тело 
и настраивает ум на получение удовольствия. В 
перерывах между заходами можно попить чаю, 
лучше теплого, травяного, или полежать. Но ни в 
коем случае не употреблять спиртное! И не нале-
гать на еду! Помните, что организм легче перенесет 
испытание паром на пустой желудок.

Время каждого захода в парилку составляет 

в идеале десять минут, но тут все строго инди-
видуально и зависит от самочувствия человека. 
Увлекаться большими температурами и устраивать 
состязания на выносливость в парилке не стоит. 

— Оптимальный режим в русской парной 
+ 60–70, при такой же 60–70-процентной влаж-
ности, — наставляет Максим. — А вот все, что 
выше +80, чревато для организма неприятными 
последствиями. На самом деле финские банщики 
борются с финскими же саунами в том их варианте, 
который получил широкое распространение в мас-
сах. Сухой раскаленный воздух сушит слизистую, 
обжигает гортань, вредно действует на глаза. Пот 
толком не успевает выделяться. Может случиться 
ожог верхних слоев кожи. Возможно, не все знают, 
но у исконных скандинавских бань гораздо больше 
общего с русскими, чем с теми, которые мы на-
зываем финскими саунами.  

Не возбраняется устроить в бане и щадящий 
режим. 

— При температуре в +40–45 можно потеть 
гораздо активней, чем в той же сауне, прогретой 
до 100 градусов, — уверен судья чемпионата «Русь 
банная», парщик-массажист с 16-летним стажем 
Николай Петров. — При этом организм не напряга-
ется, все каналы открыты и идет глубокий прогрев 
тела. Банщики прозвали между собой такой режим 
пляжным. Ты лежишь на полке в парной, а кажется, 

что нежишься в лучах солнца. Со всех сторон тебя 
обволакивает тепло. 

По возможности старайтесь лежать на полке. 
Дело в том, что на полу прохладней, чем наверху. 
Страдают при этом нижние конечности. Однако 
именно ноги нужно как следует разогревать во 
время парения, ведь они выступают буфером, 
регулирующим общее давление и распределение 
крови по организму. Не зря же говорят «держи ноги 
в тепле». А вот голову в бане нужно обязательно 
защищать шапочкой, чтобы не испортить себе 
отдых тепловым ударом.  

Парить мужчину нужно с груди, так как спина 
у него более термостойкая за счет более плот-
ной, грубой кожи. Женская кожа вся одинаково 
чувствительна, но психологически комфортней 
ей будет обратная последовательность: сначала 
спина, а затем уже грудь. 

Изгоняющие демонов
Веник в бане наши деды величали главным 

начальником. Он и душу тешит, и тело нежит. 
Причем у каждого «начальника» в русской банной 
традиции есть своя лечебно-профилактическая 
специализация.

По мнению Николая Петрова, самый уни-
версальный веник с точки зрения фитовоздей-
ствия — березовый. Он превосходно очищает 
и омолаживает кожу, раскрывая поры, хорошо 
впитывает пот, помогает при ломоте в суставах, 
улучшает вентиляцию легких. Особенно приятна 
растирка кожи березовым веником. Только надо 
предварительно осмотреть веничек, чтобы он 
был без сучка, без задоринки и не оцарапал кожу. 
Растирания Николай Петров советует проводить 
по массажному принципу — от конечностей к 
центру тела. 

— Дубовый веник я называю вальяжным. Он 
по сравнению с березовым неторопливый и, к 
слову, самый удобный в массажном смысле, — 
продолжает Николай Петров. — Его чаще всего 
используют как первый веник, для прогревов, 
подготовительных пропарок. А потом уже можно и 
березовые, и травяные. Дубовые веники обладают 
ранозаживляющим и обеззараживающим действи-
ем, снимают стресс, понижают давление и отлично 
нагнетают жар. Их используют при проблемной, 
жирной коже, при лечении радикулитов. 

Ароматный липовый веник — один из главных 
помощников банщика в борьбе с бронхо-легочными 
заболеваниями клиентов, рябиновый признан в 
качестве тонизирующего. Его можно эффективно 
использовать наутро «после вчерашнего». Знатоки 
говорят — похмелье как рукой снимает. 

Осиновый веник Николай Петров прозвал 
«звонким»: каждый из листиков (а они у осины 
плотные) при взмахе стукается друг об друга и 
мелодично позванивает. Ощущения от парения 
им тоже очень своеобразные. Есть поверье, что 
осина забирает отрицательную энергию и чи-
стит более тонкие планы и уровни сознания. 
Если же вы далеки от эзотерики, то осиновый 
веник просто улучшит вам настроение из-за 
своего неповторимого своеобразного массаж-
ного эффекта. 

— А есть еще и ромашковые, полынные, пиж-
мовые веники, которые вяжут в период цветения 
трав, — говорит Николай Николаевич. — Тысяче-
листник славится как желчегонное и общеукре-
пляющее средство, пижма незаменима в борьбе 
против головной боли, при кожных проблемах, 
аптечная ромашка — отличное успокаивающее. 
К тому же ромашковый веник осветляет кожу. По-
лынь в народе считается защитой от злых духов. 
Изгоняя их, параллельно она укрепляет иммунную 
систему организма в целом. Свежей травкой мож-
но не только париться, но и делать растирки. Она 
придает коже неповторимый запах свежести, под-
час превосходя по своему чарующему действию 
дорогой парфюм. 

Самый мягкий и безопасный из хвойных, 
равно как и самый популярный, — пихтовый веник. 
Масло, выделяющееся из иголок, способствует 
очищению кожи, благотворно воздействует на 
дыхательную систему. А вот еловым и можжеве-
ловым вениками самому лучше не париться. Ими 

трудно управлять, при этом они колючие и могут 
оцарапать тело до крови. 

При этом хвою можно приспособить в каче-
стве аромавеников, предварительно распарив. 
Одни просто оставляют такие веники в помещении, 
другие подкладывают их под лицо, третьим нравит-
ся выстилать ими полок. В ароматерапевтическом 
качестве можно использовать и эвкалипт. 

Если вдруг вы захотите сделать веник сами, 
то особых навыков от вас это занятие не потребует. 
Выбрались в лес, подошли к первому приглянув-
шемуся вам дереву и рвите ветви на здоровье. 
Некоторые любят пушистые веники, другие, наобо-
рот, предпочитают, чтобы те имели небольшие 
опахала чуть шире растопыренной ладони. Под 
себя подбирается и длина рукояти. Единственное, 
что надо учитывать время заготовки. Березовые 
веники вяжут, как правило, на Троицу, липовые — 
когда дерево цветет. За рябиной и дубом лучше 
отправляться в июле-августе.  

Прилип как банный лист? 
На здоровье! 
Отдельная наука — это подготовка веника 

к процедуре.
— Запаривать его надо в умеренно горячей 

воде — порядка 50 градусов, в течение 25–30 
минут, — учит Николай Петров. — Проверить тем-
пературу можно так: руке в воде горячо, но терпеть 
при этом можно. При 50 градусах целебные фер-
менты в листьях не разрушаются, не вымываются. 
В то же время веник достаточно хорошо впитывает 
воду. Есть и другой способ: выдержать веничек в 
воде около пяти минут, затем вытащить, немножко 
встряхнуть и положить в полиэтиленовый пакет. И 
через полчаса он дойдет до идеального состоя-
ния. При этом вы не будете бояться, как бы веник 
случайно не вобрал в себя «лишнюю воду».

Кстати, модницы вполне могут сделать себе 
из листьев веника масочку. 

— Говорят, волшебным образом они на кожу 
действуют, не зря же раньше существовало такое 
присловье: «куда листик прилепится, там и лечит», 
— замечает Максим.  

Из косметических масок парильщики первым 
делом упоминают мед как компонент разогре-
вающий и способствующий выведению воды из 
поверхностных слоев кожи. Иногда его смешивают 
с солью. Медовые маски можно накладывать на все 
тело, за исключением разве что лица, поскольку 
они могут его «подсушить». Потение и очищение 
активно провоцирует косметическая глина. А вот 
применение питательных кремов лучше отложить 
до выхода из парной, поскольку в парилке они все 
равно не усвоятся кожей и тут же выйдут вместе 
с потом. 

Зато после баньки кожные покровы особенно 
восприимчивы и отзывчивы. Ловите момент! И не 
забывайте: человек ходит в баню для того, чтобы 
выпарить из себя болезни и проблемы, а сделать 
это возможно только в том случае, если вы хотя 
бы на несколько часов сумеете отрешиться от 
житейской суеты.  

Ирина СУХОВА.

Баню на Руси испокон веков 
ценили за то, что может и кости 
распарить, и дело поправить, и 
грехи смыть, и душу вылечить. Как 
говорится, в бане помылся — заново 
родился! Особенно актуальным 
этот слоган выглядит в преддверии 
Нового года, когда спрос на бани 
и сауны начинает зашкаливать. 
Какие правила нужно соблюдать 
любителям парилок? Кто живет 
в русской бане? Как гадать при 
помощи веников? Почему финские 
банщики в шоке от финской 
сауны? Ответить на вопросы «МК» 
и пожелать нашим читателям 
легкого предновогоднего пара 
согласились лучшие банщики 
России — победитель чемпионата 
страны «Русь банная-2012» Максим 
Архипов и главный судья 
состязания Николай 
Петров.  В НОВЫЙ 

ГОД — 
НА ВСЕХ ПАРАХ

«МК» раскрыл  тайны русской бани
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КОМУ В БАНЮ ВХОД 
ВОСПРЕЩЕН 
Хоть и почитают целительную силу 
пара и жара на Руси, да только не каж-
дому эти лечебные средства можно 

прописывать.
— Баня противопоказана при острых фазах воспа-
лительных заболеваний, при повышенной темпе-
ратуре тела, при онкологии, в период обострения 
хронических болезней, — перечисляет Николай 
Петров. — Остальные недуги сигнализируют лишь 
о том, что человеку показаны определенный тип и 
режим бани. Даже сердечникам и гипертоникам 
при правильном подходе посиделки в парной 
пойдут только на пользу, ведь в процессе по-
тения из организма удаляются шлаки и токсины 
(вследствие чего облегчается работа внутренних 
органов) и увеличивается запас жизненных сил.
Если у человека проблемы с сердечно-сосудистой 
системой, то нужно ограничивать не время пребы-
вания в парилке, а уровень нагрузки. Ее интенсив-
ность легче всего контролировать, ориентируясь 
на дыхание и сердцебиение. Верные признаки 
того, что надо немедленно прекращать процеду-
ру, это появление тепловой одышки и ощутимая 
пульсация артерий в области горла и в районе 
живота. Возможно, при некоторых заболеваниях 
придется исключить значительные перепады 
температур.

ЧЕЛОВЕК ХОДИТ В БАНЮ ДЛЯ ТОГО,  
ЧТОБЫ ВЫПАРИТЬ ИЗ СЕБЯ БОЛЕЗНИ  
И ПРОБЛЕМЫ...
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Александр Каун не слишком многосло-
вен, но неизменно доброжелателен. 
Каким и должен, наверное, быть парень 
с российским паспортом и детством, 
проведенным в Сибири, но при этом — 
учившийся в серьезном американском 
университете. И кстати — даже жену 
привезший оттуда, из США…

— Саша, давайте сначала итоги года под-
ведем — так вроде беседу сейчас, в конце 
декабря, начинать положено?

— Что сказать — год получился тяжелым: 
не только за ЦСКА, но и за сборную очень много 
матчей, чего стоит только олимпийская квалифи-
кация в Венесуэле! Потом — сами Олимпийские 
игры, где нам удалось взять бронзовые меда-
ли. Согласитесь: достижение для российского 
баскетбола!

— Как не согласиться! Ставили такую 
задачу перед Лондоном?

— Знаете, не загадывали! Да, у нас была 
очень хорошая команда, но в баскетболе, тем 
более в современном, где сумасшедшая конку-
ренция, загадывать тяжело, для начала надо было 
просто попасть на Игры. Впрочем, колоссальная 
работа, которую мы проделали под руководством 
Дэвида Блатта, должна была дать плоды.

— Да, жаль, что американец покинул 
сборную России. Не буду пока спрашивать 
про нового тренера нашей национальной 
команды, грека Фотиса Кацикариса, — слиш-
ком рано, а вот в чем, на ваш взгляд, секрет 
успехов Блатта?

— Какой еще секрет? Это просто очень 
хороший тренер! Если же выделять его наиболее 
сильные стороны, то Дэвид по ходу матча умеет 
подстраиваться под разные ситуации, построить 
игру… Что говорить: он сделал талантливую ко-
манду, научил защищаться, а главное — играть 
сердцем!

— «Играть сердцем» — едва ли не люби-
мое выражение Блатта. ЦСКА под руковод-
ством знаменитого итальянца Этторе Месси-
ны тоже живет согласно этому принципу?

— Любая команда, которая ставит перед 
собой большие задачи, должна играть сердцем. 
Другое дело — ЦСКА в этом сезоне пока тяжело 
из-за серьезных кадровых потерь. Порядка шести 
ключевых игроков порой отсутствуют — тяжело 
же так играть, правда? Но, несмотря на все это, 
мы прогрессируем — это нельзя не заметить. 
И новички постепенно проникаются знамени-
тым армейским слоганом «мы здесь, чтобы по-
беждать». Ведь что такое — играть сердцем? 
Отыграть хорошо, на 100 процентов отдаться 
— может, в других клубах этого достаточно. А у 
нас — мало! У нас надо выложиться больше чем 
на 100 процентов!

— Без Андрея Кириленко и Алексея Шве-
да, уехавших в клуб НБА «Миннесота Тимбер-
вулвз», тоже, думается, проще не стало?

— Конечно — хотя все понимают, что им 
обоим нужно было уезжать. Андрей провел за-
мечательный сезон, это специфический игрок, 
он всегда полезен команде, он лидер, он по-
дает пример… Кстати, для Леши Шведа очень 
хорошо, что в его первый же сезон в НБА рядом 
с ним в команде есть русский человек, можно 
совета всегда спросить. Плюс важный фактор 
— доверие тренера; вот у Вити Хряпы не было 
доверия, он и не закрепился в Америке. Хотя не 
ниже уровнем он, уж поверьте, чем большинство 
баскетболистов, играющих в НБА. В общем, рад, 
что в одной команде там оказались Андрей и 
Леша, — здорово это!

— Какие советы Шведу дадите?
— Главное, чтобы Леша не расслабился 

раньше времени и не перестал работать. Впро-
чем, Киря вот никогда не переставал работать 
— так что у него есть перед глазами прекрасный 
пример.

— Но сейчас, перед Новым годом, хоте-
лось бы не о работе поговорить…

— А у нас работа не прекращается. Мы и 
перед 1 января, и почти сразу после будем тре-
нироваться и играть, в том числе и в Евролиге. 
А вообще у меня жена — американка, так что 
мы не только по русской традиции Новый год 
отмечаем, но и про католическое Рождество не 
забываем.

— Жена-то, когда приехали в ЦСКА из Аме-
рики, сразу вслед за вами перебралась?

— Нет, через год. Но уже освоилась здесь 
— и чувствует себя прекрасно.

…Ох, чувствую, наклевывается еще тема 
для разговора с Сашей. Не спортивная — а чисто 
семейная. Но — уже в новом году.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 27.12.2012): 1 
USD — 30,6150; 1 EURO — 40,3659. 
По курсу ММВБ (на 26.12.2012): 1 
USD: спрос — 30,437; предложение 
— 30,731. 1 EURO: спрос — 40,218; 
предложение — 40,626.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Эммануил Виторган (1939), актер 
(«Благочестивая Марта», «Ларец Ма-
рии Медичи», «Чародеи»)
Олег Иванов (1947), композитор 
(«Олеся», «Товарищ», «Горький мед», 
«Завалинка»)

Лариса Латынина (1934), 
гимнастка
Михаил Левитин (1945), театраль-
ный режиссер, худрук Московского 
театра «Эрмитаж»
Николай Сличенко (1934), театраль-
ный режиссер («Ромэн»)
Джемма Фирсова (1935—2012), 
актриса, режиссер-документалист 
(«Битва за Кавказ», «Зима и весна 
сорок пятого»)

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве и Подмоско-
вье ожидаются низкое атмосферное 

давление, облачность, гололедица, 
наледь на тротуарах и обочинах до-
рог, условия для сосулек. Ночью 
небольшой снег, минимальная 
температура в Москве -3...-5°, по 
области -2...-7°. Днем мокрый снег, 
максимальная температура в Москве 
-1...+1°, по области -3...+2°. Ветер 
юго-западный, 5—10 м/с.
Восход Солнца — 10.00, заход Солн-
ца — 17.02, долгота дня — 7.02.
По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, вероятно 
усиление геомагнитной активности 
до возмущенного уровня.

ДАТСКИй УгОЛОК
День спасателя Российской 
Федерации.
День подразделений паспортно-
визовой системы.
1938 г. — установлено звание Героя 
Социалистического Труда.
1990 г. — образован Российский 
корпус спасателей на правах Госко-
митета РСФСР.
2002 г. — взрыв Дома правительства 
Чеченской Республики в Грозном, 
погибли более 70 человек.
2003 г. — в Москве открылась первая 
ветка легкого метро.

— Дорогая, как ты относишься к структуриро-
ванному углероду? 
— Да ты достал уже своим интеллектом давить! 
Иди ты к черту вместе со своим углеродом!
— О´кей, понял, бриллиантовое кольцо, значит, 
к черту...

Мы научились летать в небе, как птицы. 
Мы научились плавать в океане, как рыбы. 
Теперь осталось научиться жить на Земле, как 
люди. 

Сын учителя литературы спрашивает у матери:
— Мама, а правда, что Пушкин — это наше все?
— К сожалению, да, сыночек.
— Почему «к сожалению», мама?
— Потому что все остальное — газ, нефть, металл, 
лес и земля — давно уже не наше.

Если дела так пойдут и дальше, то скоро нашим 
депутатам, которых не будет в «списке Магнитско-
го», придется доказывать, что они не американские 
шпионы.

Шоколадка «Аленка» на Ленинградском шоссе стоит 
200 долларов.
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СпАСАТЕЛИ

На Колыме существуют бактерии, 
способные жить на Марсе

Прививка против гриппа для 
иммунитета бесполезна?

В Великобритании под землей 
нашли древний римский театр

КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Раиса Горбачева для 

Михаила Горбачева. 4. Казус, приключившийся 
с барышней, увидевшей мышь. 10. Нагоняй со 
шлепками от мамаши. 11. Мишень, в которую 
Буратино запустил молоток. 13. Одеяние, по 
которому в толпе можно узнать священника. 
14. Узкий «лаз» для таракана. 15. Место, где 
поспешил сойти снег. 16. Пыхтение курильщика 
после пробежки. 18. Мотоцикл, спущенный на 
воду. 20. Процесс, после которого справляют 
новоселье. 22. Веселая музыка из техасского 
кабака. 23. Глухая или сонная птица. 24. Железка, 
притянувшая к себе потерянную на ковре иглу. 
26. Грызун, «поставляющий» мех для шапок. 29. 
Картинка со звездами сериала «Элен и ребята» 
в упаковке жвачки. 33. От столба до столба на 
тракте. 35. Русская народная плясовая песня. 
36. Работница процедурного кабинета. 37. Эк-
замен с угадыванием ответов. 39. Материал для 
байкерской амуниции. 40. Заправка для печи и 
двигателя. 41. Болезнь, заставляющая доставать 
платки. 42. Лакомство в коробочке «Ассорти». 43. 

Тетрадка с откровениями школьницы, тщательно 
спрятанная от родителей.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Упакованные в бумагу 
вещи. 2. Имя телеведущей Сябитовой. 3. «Класс» 
в детском садике. 5. Самоходное небольшое 
судно. 6. «Приземленный» сосед фрукта. 7. Взлет 
по служебной лестнице. 8. Человеческая причина  
трагедии. 9. Напряжение мускулов. 10. Внезап-
ное проявление сильного чувства. 12. Жеребец 
с человеческим лицом. 17. Крупная часть суши, 
окруженная океаном. 19. Список книг в библио-
теке. 20. Судебный исполнитель. 21. Кенгуренок, 
находящийся при матери. 25. Делец, обводящий 
лохов вокруг пальца. 27. Обилие эмоций, от ко-
торого плачут. 28. Участок парка с примулами 
и тюльпанами. 30. Спирт, разбавленный соком 
огурца. 31. Войска, высаживаемые на вражескую 
территорию. 32. Поросенок, который до пятницы 
совершенно свободен. 34. Клык тигра, висящий 
на шее дикаря. 35. Главный «виночерпий» в ноч-
ном клубе. 38. Горючее, затаившееся в болоте. 
39. Пристанище для усталого путника.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОпУБЛИКОВАННЫй 26 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Подкова. 4. Упряжка. 10. Зарядка. 11. Перекур. 13. Плен. 14. Сало. 

15. Казнокрад. 16. Секира. 18. Ангина. 20. Пекарня. 22. Шомпол. 23. Ерунда. 24. Восток. 26. 
Ищейка. 29. Набивка. 33. Калька. 35. Бедуин. 36. Миллиметр. 37. Паук. 39. Грех. 40. Секунда. 
41. Именины. 42. Рассказ. 43. Гармонь.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пропуск. 2. Клан. 3. Взятка. 5. Плеяда. 6. Ярус. 7. Автобан. 8. Ватник. 
9. Спикер. 10. Зеркало. 12. Рафинад. 17. Распутник. 19. Нарушение. 20. Пеликан. 21. Ящерица. 
25. Оболтус. 27. Кулуары. 28. Скипетр. 30. Болван. 31. Вампир. 32. Знахарь. 34. Ампула. 35. 
Бронза. 38. Кейс. 39. Гном.

«мЫ САмИ-ТО 
СЕБЯ К гЕРОЯм 
НЕ ОТНОСИм»
27 декабря в России 
отмечается День спасателя

Профессия спасателя без преувеличения 
героическая и в последние годы стано-
вится все более популярной. А какие они, 
спасатели-герои? Об этом накануне профес-
сионального праздника «МК» побеседовал 
с заместителем начальника службы пожа-
ротушения Юго-Западного округа столицы 
подполковником внутренней службы Андреем 
Струченковым.
— Андрей Сергеевич, на вашем кителе много 
наград. Расскажите о них.
— Две медали «За отвагу на пожаре», медаль 
«Участник ликвидации последствий ЧС», «За 
отличие в службе» трех степеней, медаль «За 
усердие».
— Самые высокие из этих наград за что вы 
получили?
— Первую медаль «За отвагу на пожаре» — за 
тушение общежития РУДН в 2003 году. Там горело 
две комнаты, был ранний час — примерно 4 утра, 
и произошло сильное задымление. Семья комен-
данта оказалась отрезанной от лестницы, в самом 
конце коридора. У них двое детей — мальчику 10 
лет и грудной ребенок. Они правильно себя повели 
— вывесили в окно белую простыню. Увидев это, 
мы сразу же поднялись на 2-й этаж. Мальчику я дал 
свой противогаз, грудничка мы закутали в мокрую 
простыню и спрятали под боевку (обмундирование 
спасателя), а взрослым наложили на лица мокрые 
тряпки и благополучно вывели. На этом пожаре ни-
кто не пострадал, всего было спасено 17 человек. 
Сработали как положено.
— Вы командовали спасением?
— Да. На этом пожаре все удачно у нас сложилось. 
Вторую награду тоже получил за тушение пожара 
в 2003 году, это тоже было общежитие, там горели 
этажи с 6-го по 17-й, и мы спасли 106 человек. Тоже 

ни одного пострадавшего не было.
— Много нужно учиться, чтобы так работать? 
Вы сколько лет на этой службе?
— Более 30 лет. В 1991 году я был призван в Мо-
сковский гарнизон пожарной охраны, отслужил 
срочную службу, да так и остался. 6 лет учился в 
Академии противопожарной службы.
— Вы считаете свою работу тяжелой?
— Не знаю. Есть призвание, наверное, такое. Я хочу 
сказать, что мы сами-то себя к героям не относим 
и работаем мы здесь не за медали. Каждый день 
спасаем людей и считаем это рядовыми случая-
ми. А если какой-то резонанс прошел... ну, если 
заслужили награды, значит, заслужили.
— Можете прикинуть, сколько жизней вами 
было спасено за все время службы?
— Статистика есть: в среднем за год приходилось 
спасать около 200 человек. Но это вместе с други-
ми пожарными, конечно. В нашей службе вообще 
главное — это коллектив, плечо, в котором ты 
должен быть уверен на 100 процентов.
— Да, у вас очень строгий профотбор...
— Легче в космонавты попасть, это без преуве-
личения. У нас, можно с полной уверенностью 
сказать, собрана настоящая элита.
— Как удается справляться с собственными 
страхами? Понятно, что задача — спасти лю-
дей, но есть же и своя жизнь.
— Да это, наверное, психология такая: сначала 
выполнить задачу, а потом уже можно разбирать и 
анализировать, что могло бы произойти. Конечно, 
семья у нас на первом месте. У всех жены, дети, 
они нас всегда ждут. Но в момент, когда надо вы-
полнять поставленную задачу, все это отходит на 
второй план. И это, поверьте, не громкие слова, 
так и есть.
— Жену часто приходится обманывать, чтобы 
не волновалась, дескать, ничего страшного 
не было...
— У каждой профессии своя специфика. Жены 
пожарных — это такая каста... Им, наверное, па-
мятник надо ставить. Это терпение, терпение и 
терпение. Они ведь так переживают. Уходим на 
службу, первое, что слышим: береги себя. При-
шел: слава Богу! Что-то случается, по телевизору 
начинают показывать, жены уже все — глаза и 
уши... Они нас ждут.
— Вы производите впечатление абсолютно 
положительного и правильного человека. У 
вас есть какие-то слабости?
— Я не знаю... Есть. Могу смотреть мелодраму и 
расплакаться. «Не могу сказать «прощай» смотре-
ли? Это один из моих любимых фильмов. Помните, 
где елкой его придавило, а в конце жена его ве-
зет на коляске. Он ей говорит: не ешь грибы, они 
горчат. А она ему: здесь другое, у нас маленький 
будет. Вот когда я этот момент смотрю, всегда 
слезы текут.
— Что хотите пожелать своим коллегам в 
праздник?
— Всему гарнизону — процветания и преумноже-
ния традиций пожарной охраны. Всем ребятам, 
которые на службе, — тихого эфира и сухих рукавов 
в праздничные дни. А если где-то случится беда 
— чтобы были готовы прийти на помощь. Как это 
было, есть и будет всегда.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКО.

Наверное, каждый мальчик хочет почув-
ствовать себя немножко героем — бес-
страшно спасать жизни других людей 
и рисковать собой ради безопасности 
окружающих. Бойцы центра «Лидер» 
МЧС РФ показали ученикам 6-го «Б» 
класса школы N86 им. М.Е.Катукова, как 
это делать правильно и с минимальными 
рисками. 

А пострелять?
Наибольший ажиотаж у ребят вызвали об-

разцы стрелкового оружия, представленные в 
центре. Помимо автомата Калашникова с ночным 
прицелом детям показали новейший пистолет 
«Грач», «ТТ» с глушителем, традиционный «ПМ» 
и многое другое. У одного из школьников возник 
вопрос — зачем спасателем вообще оружие. Ответ 
оказался прост — для охраны грузов и персонала. 
Ведь бойцам МЧС приходится работать в самых 
разных условиях.

Девочка в поле гранату нашла
Не меньшей популярностью у ребят пользо-

вался стенд с гранатами и взрывчатыми веще-
ствами. Инструктор-сапер майор Мартьянов В.М. 
оказался вопреки сложившимся представлениям 
об этой профессии веселым и жизнерадостным 
молодым человеком. Он доступно и убедитель-
но объяснил детям, что в случае обнаружения 
боеприпасов ВОВ не следует выплавлять из них 
тротил или самостоятельно взрывать. Судя по 
рассказам инструктора, этот момент остается до 
сих пор неочевидным даже для многих взрослых. 
А для того чтобы ребята могли  удовлетворить свое 

любопытство, инструктор разрешил им  покрутить 
в руках обезвреженные гранаты.

Наконец, ребятам продемонстрировали ми-
ноискатели, которые могут обнаружить взрывоо-
пасные предметы глубоко под землей, а также 
устройство, способное распознать следы тротила 
на коже даже спустя неделю после контакта чело-
века с этим веществом.

В костюме героя
Естественно, экскурсия на объект МЧС не 

могла обойтись без демонстрации костюмов инди-
видуальной защиты. Здесь были представлены и 
огнеупорные комбинезоны, и костюмы химзащиты, 
и уже так полюбившиеся детям после уроков ОБЖ 
противогазы. Примечательно, что последние не 
имели привычного атрибута этого устройства, 
именуемого в просторечии «хоботом», — на его 
месте красовалась коробка с самим фильтром. 
По рассказам офицеров, в таких работать намного 
легче. Кроме того, на ряде противогазов стекла 
имели оранжевый оттенок — чтобы глаза не слепли 
при выполнении заданий на пожарах.

Знакомство с роботами
Некоторое разочарование ждало школьников 

при знакомстве с роботами. Для большинства из 
них при слове «робот» рисовался такой стальной 
монстр на двух ногах, до зубов вооруженный раке-
тами и всем, что успело придумать человечество 
для самоуничтожения. Роботы же, стоящие на 
вооружении МЧС, оказались куда более «мир-
ными», их арсенал составляли клешни, тяжелые 
ножницы и другие приспособления, помогающие 
обезвреживать взрывные устройства и вызволять 
людей из-под завалов.
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За 18 лет своего существования 
личным составом центра проведено 
более тысячи спасательных, гума-
нитарных и специальных операций, 
в ходе которых спасена жизнь более 

2000 человек, из районов чрезвычайных ситуаций 
эвакуировано более 5200 беженцев, раненых и 
больных; в различные регионы страны и мира 
доставлено более 71 тысячи тонн грузов гумани-
тарной помощи; обезврежено и уничтожено свы-
ше 45 тысяч взрывоопасных предметов.

Андрей КОННОВ.

Спортивные федера-
ции подводят итоги 
года. Пятиборье не 
исключение, но, ду-
мается, спортсменам 
будет в этом смысле 
значительно слож-
нее, чем большинству 
коллег из других ви-
дов спорта. С одной 

стороны, мужчины вернулись из Лон-
дона без медалей. С другой — они же 
по-прежнему вне конкуренции на ми-
ровой арене. Вот и поди разбери, что 
такое хорошо и что такое плохо.
Корреспондент «МК» в интервью с 
президентом Федерации пятиборья 
России Вячеславом Аминовым попро-
сил расставить приоритеты. 

— Как бы вы оценили год? С учетом 
того, что на Олимпиаде, полагаю, высту-
пили не слишком удачно, но в то же время 
российское пятиборье остается лидирую-
щим в мире...

— Я до сих пор считаю, и тому есть ряд 
доказательств, что российское пятиборье явля-
ется самым сильным в мире. То, что произошло 
на Олимпийских играх, — это такая спортивная 
неудача, с одной стороны. А с другой — мы про-
анализировали ситуацию и выявили закономер-
ности, которыми я готов поделиться. Начнем с 
того, что тренеры привезли нашу сильнейшую 
команду не на пике формы. Мы рассмотрели 

методики 2004 и 2008 годов и поняли, что, не 
придумав ничего нового, тренерский состав 
провел подготовку по старым методикам. Ска-
залось и отсутствие федеральной базы для 
подготовки... Допустим, в Китае 36 лет назад 
был построен специализированный центр по 
пятиборью, куда свозятся мальчики и девочки 
и помимо учебы занимаются еще и спортом. И 
вот пожалуйста — Китай получил серебряного 
призера на Олимпиаде. Это все не случайно... 
Решения, которые мы принимали, были, может 
быть, и жесткими, но необходимыми. Впервые 
в истории пятиборья России мы полностью по-
меняли кадровый состав тренеров. Прежние 
специалисты остались в команде, но на других 
должностях. В остальном я годом доволен, 
потому что он был весьма результативным. 
Следующий станет очень интересным: мы про-
водим крупнейший международный турнир 
— финал Кубка мира — в Нижнем Новгороде; 
также пройдет ставший уже традиционным 
Кубок Кремля; впервые будет организован (и 
мы долго добивались его международного 

статуса) Кубок Министерства обороны... Год 
обещает быть интересным.

— Вас переизбрали вице-президентом 
Международной федерации пятиборья. На-
сколько это пойдет на пользу российским 
спортсменам?

— Не буду скрывать, это не моя личная за-
слуга, это заслуга российского пятиборья. Мож-
но сказать, Россию избрали вице-президентом. 
Очень важно, чтобы представители нашего 
спорта входили в руководящие структуры 
международных федераций. Нас сейчас там 
четверо: Алишер Усманов (фехтование), Кир-
сан Илюмжинов (шахматы), Шамиль Тарпищев 
(теннис) и я. Это определенная защита наших 
спортсменов, это предотвращение неразумных 
решений, и наоборот — проведение разумных 
решений, большая возможность проведения 
крупнейших международных турниров дома. А 
дома и стены помогают... Ну и, в общем, такая ве-
ликая держава, как Россия, должна быть солидно 
представлена на международной арене.

Татьяна АРТЮХОВА.

ЗНАКОмЬТЕСЬ — «ЛИДЕР», 
пРОСТО ЛИДЕР
Спасатели показали 
школьникам роботы 
и стрелковое оружие 
спецназа мЧС

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 

Андрей 
Струченков.

ЗВЕЗДЫ И ЦИФРЫ
Новость дня

Определились полуфиналисты 
волейбольного Кубка России
Формула проведения финальной части второго 
по значимости турнира в стране оправдала 
себя, что продемонстрировали жаркие битвы 
на площадке белгородского дворца «Космос». 
Напомним, «Белогорье» на правах хозяина 
не участвовало в отборочных этапах Кубка 
России, а лидер отечественного волейбола 
казанский «Зенит» оказался в шестерке со-
искателей лишь через персональное пригла-
шение. На финальной стадии команды были 
поделены на две группы, из которых согласно 
формуле отбираются полуфиналисты. Это 
увеличивает число встреч, что могло быть 
необоснованным в избалованной Москве, но 
только порадовало Белгород. Хозяев можно и 
поздравить: стартовый матч у краснодарского 
«Динамо» они выиграли, хотя и уступили на 
балансе в первом сете — 3:1. Здесь, как не 
так давно в финале олимпийского турнира 
в Лондоне, героем стал гигант Дмитрий Му-
сэрский, правда, выступавший на привычной 
позиции — блоке. Затем южан победил с тем 
же счетом и новосибирский «Локомотив», об-
ладатель кубка двух последних лет. Оба клуба 
вчера встречались между собой, но матч был 
важен для расстановки по местам в группе B. В 
группе А «Зенит» реабилитировался за былые 
неудачи, методично обыграв нижегородскую 
«Губернию». У последней был шанс сопротив-
ляться московскому «Динамо», и волжане даже 
взяли первый сет, но не таков вице-чемпион 
страны, чтобы впадать в панику, — 3:1 в пользу 
бело-голубых. В среду москвичи и казанцы в 
очном споре решали, кто с какого места вы-
ходит в полуфинал. 
Хоккей

Мозякин — лучший игрок месяца
Континентальная хоккейная лига и интернет-
портал Чемпионат.com учредили премию, ко-
торая будет присуждаться лучшему хоккеисту 
месяца по ходу сезона-2012/13. Победитель 
будет определяться не только экспертами и 
читателями, но и специалистами в области 
спортивной журналистики, в число которых 
вошел и редактор отдела спорта «МК» Алек-
сей Лебедев. И вот первым «Лучшим игроком 
месяца» по итогам голосования стал напа-
дающий магнитогорского «Металлурга» Сер-
гей Мозякин, приз которому будет вручен в 
торжественной обстановке на ближайшем до-
машнем матче.
Бокс

Лебзяк вернется в сборную
Президент федерации бокса Москвы и олим-
пийский чемпион Сиднея Александр Лебзяк 
в скором времени возглавит сборную России 
по боксу, которую, напоминаем, он уже трени-
ровал с 2005 по 2008 год. По словам директора 
Федерации бокса России Евгения Судакова, 
договоренности уже достигнуты и контракт в 
скором времени будет подписан. Лебзяк сменит 
на этом посту Николая Хромова, под руковод-
ством которого команда на ОИ в Лондоне за-
воевала одну золотую и три бронзовые медали. 
Остается только добавить, что в Пекине, куда на-
ших боксеров возил Лебзяк, команда завоевала 
две золотые и одну бронзовую медали, и тот 
результат признали неудовлетворительным, 
что привело к отставке Лебзяка. Вопрос же со-
вмещения должности тренера сборной с постом 
президента федерации остается открытым.
Хроника

Сенглеев сменил Толстых
Назначен новый исполнительный директор Олим-
пийского комитета России. Вместо ушедшего 
на пост президента РФС Николая Толстых им 
станет бывший руководитель дирекции по ин-
новациям ОКР Владимир Сенглеев, который 
больше известен работой в структурах, имею-
щих отношение скорее к бизнесу, чем к спорту. 
Против его назначения проголосовали все три 
члена Международного олимпийского комитета: 
Александр Попов, Шамиль Тарпищев и Виталий 
Смирнов, но это по сути ничего не решило.   

Вячеслав АМИНОВ, президент Федерации современного 
пятиборья России: «В будущем году готовим ряд крупных 

международных турниров»

Александр 
КАУН: 
«У БЛАТТА 
МЫ ИГРАЛИ 
СЕРДЦЕМ!»
Центровой баскетбольного 
ЦСКА и сборной России 
сначала отпраздновал 
Рождество с женой-
американкой, впереди 
— Новый год по русской 
традиции
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